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LAS CONTRADICCIONES 
DE JOSE MANUEL MOLINA
José Manuel Molina, alcalde de Toledo, anunció  que 
presentaría una querella contra BISAGRA por 
considerar que le había calum niado. BISAGRA 
inform ó en el pasado núm ero que el A yuntam iento 
había utilizado fondos de los adjudicatarios de 
viviendas m unicipales para pagar deudas. U n inform e 
del interventor del A yuntam iento, conocido esta 
sem ana, dem uestra que el dinero fue a  parar a  la 
cuenta de crédito que el A yuntam iento tenía 
abierta con la C aja  de Cuenca. N o es la única 
contradicción del alcalde de Toledo.

EL TOLEDO CULTURAL
Son personas que form an parte del m undo cultural de Toledo y que se han ganado  el 
m erecido respeto de las instituciones por saber alzar la voz a su debido 
tiempo. Consideran que el patrim onio  de Toledo está atravesando una m ala 
época y que su conservación está m ás allá de las riñas callejeras entre 
Ju n ta  y Ayuntamiento.

"CASO CUCO", II PARTE
El ju ic io  con tra  Jesús Jiménez Silva se reanudará  el jueves en la A udiencia Provincial 
de Toledo. El procesado está acusado  de los delitos de robo  con lesiones, violación y 
doble asesinato  frustrado. El fiscal pide una pena de 42 años de cárcel para 
el acusado  que se declara  inocente. El m ayor problem a está en esclarecer 
si Jesús Jim énez estaba en M óstoles o en Talavera la noche de autos.

IOS JOYEROS, A POR LA GLORIA 
PERDIDA
Del an tiguo  esplendor de los joyeros y plateros 
to ledanos q ueda  poco hoy día. Los vestigios aún  se 
conservan, com o la calle de la P la ta  o la C asa del 
D iam antista , pero el oficio  se va perdiendo. Por 
ello, los joyeros se han em peñado  m uy seriam ente 
en recuperar el esplendor p asado  y para 
ello están proyectando la creación de 
una  escuela de joyería y p latería.

ENTREVISTA CON AMPARO RIVELLES
Amparo Rivelles es un au tén tica  institución  en el 
cine y en el tea tro  español. Su avanzada edad  no 
le h a  restado vitalidad, y ju n to  a Alberto Closas 
representó en el Teatro Rojas, Rosas de 
Otoño. En esta entrevista, Am paro se 
confiesa com o una  m ujer supersticiosa.y además.

EL TINGLADO . . . 

LAS LECHUZAS . .
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Cartas al director
A nim ales m altratados

Dicen que una imagen vale más que 
cien palabras, por eso desearíamos que 
su revista publicara estas fotografías 
acompañadas por este texto en las cua
les queda reflejado parte del problema 
de los perros abandonados en Talaye
ra, muchos de los cuales son víctimas 
de crueles atrocidades cometidas por al
gunos ciudadanos de nuestra ciudad, 
ante la pasividad y falta de conciencia- 
ción de nuestro Ayuntamiento.

En el caso concreto que muestran es
tas fotografías, se trata de una perra 
abandonada que fue apaleada, resul
tando inválida, por una banda de jó
venes con edades comprendidas entre 
los 15 y 16 años, produciéndole ade
más la fractura de una pata. Posterior
mente, al cabo de unos días y tras en
contrarse la perra en un solar de la ciu
dad (debido a la falta de un centro de 
recogida para estos animales) bajo los 
cuidados de miembros de la Asociación 
Protectora de Animales y Plantas 
«Mundo vivo», la banda de jóvenes an
teriormente citada volvió al solar en el 
que se encontraba la perra y en días su
cesivos se dedicaron a acuchillar al ani
mal que ya habían dejado inválido.

En la actualidad la perra se encuentra 
a salvo, recogida en otro lugar, donde 
poco a poco se va recuperando de las 
heridas y la invalidez que aquellos su
jetos le produjeron con el agravante de 
que cuando sucedieron los hechos que 
ahora denunciamos, la perra se encon
traba en avanzado estado de gestación.

Desgraciadamente, este no es un he
cho aislado y teniendo conocimiento de 
otras barbaries cometidas a los anima
les en esta ciudad, queremos desde aquí 
denunciar la situación a la que se ha lle
gado, ante la impasibilidad de quienes 
nos representan en este Ayuntamiento.

«Mundo vivo» presentó en su día un 
proyecto de lo que debería ser un cen
tro de recogida de animales abandona

dos al Ayuntamiento escuchando co
mo única respuesta que tal proyecto era 
«un hotel de lujo» y que se buscasen 
otras soluciones. Fueron presentadas 
otras soluciones nuevas siempre den
tro de unas condiciones mínimas de ha
bitabilidad e higiene a las cuales este 
Ayuntamiento prestó escaso interés y 
una falta de apoyo absoluta.

El verano está ya muy cerca, fecha 
en la que el número de animales aban
donados aumenta considerablemente 
en Talavera y, en ingún momento y ba
jo ninguna circunstancia, «Mundo vi
vo» va a consentir que se repitan he
chos similares a los de pasados vera
nos, en los cuales estos perros abando
nados eran recogidos por operarios del 
Ayuntamiento de los que algunos co
braban por «pieza capturada» y ence
rrados en condiciones crueles, hasta el 
punto de que hace unos años en las pe
rreras municipales unos 14 perros mu
rieron de hambre y de sed al tomar las 
vacaciones el personal encargado sin 
ser sustituidos por nadie.

Hechos, todos ellos hoy castigados 
por la reciente aprobación de la Ley de 
Protección de los Animales Domésti
cos, vigente ya en nuestra Comunidad 
Autónoma.

Asociación Protectora de
Animales y Plantas «Mundo vivo» 

Talavera de la Reina

Una estación  
con m alos servicios

Sr. director:
El pasado domingo día 14, junto con 

un grupo de amigos nos propusimos vi
sitar la ciudad de Toledo, y tal y co
mo nos habían indicado lo hicimos en 
ferrocarril. Nos habían hablado mara
villas de la estación.

Realmente el edificio es precioso y 
sus vidrieras y trabajos en madera del 
vestíbulo lo mismo. No se puede decir

lo mismo del resto de la estación. Lle
gamos a las 12 de la mañana. El pasar 
los andenes es un número de monta
ñismo, no hay un paso adecuado en
tre el primero y el segundo andén. Dig
no de vídeos de primera grabar los sal
tos de los viajeros. Los horarios de los 
trenes fatalmente marcados, casi nin
gún tren de la tarde especifica que pa
ra en Madrid, por lo que perdimos el 
de las 5 que refleja que se dirige a León, 
pero no que pasa por Madrid. Poste
riormente, nos enteramos que lo mis
mo pasa con los que ponen dirección 
a Avila, Burgos, Segovia o Zaragoza. 
No sé cuantos viajeros de Toledo irán 
directos a estas ciudades, pero si sé que 
en Madrid el tren se vació al llegar a 
Chamartín. No les costaría nada el in
dicar que esos trenes paran en Madrid.

Sigue el rosario de despropósitos en 
los directorios de la estación, no se sa
be dónde están los servicios, la consig
na, la cafetería.

Los servicios merecen capítulo apar
te, sucios y más de la mitad inútiles. 
Quizás no estén indicados para evitar 
lo desagradable de su forzada visita.

Le mando estas líneas pues creo que, 
una revista que tanto dedica a la ciu
dad debe de romper una lanza por el 
mejoramiento de esta puerta de la ciu
dad. Bien merece que manden un repor
tero para que tras verificar cuanto le re
fiero, lo publiquen para que sirva de aci
cate de quien tenga que corregirlo.

Timoteo Miguel Valbuena 
Alcobendas (Madrid)

Después de conocidas las razones de 
mi dimisión para seguir representando 
a la Asociación para las relaciones in
terciudades Alfonso X el Sabio, sería 
una descortesía por mi parte no dar las 
gracias por todo el apoyo recibido de

la prensa, radio, revistas y otros me
dios de difusión locales, por su cola
boración para difundir las actividades 
que he venido desarrollando con las 
ciudades hermanas. Ser agradecido es 
de bien nacido.

En el capítulo de gracias tengo que ha
cerlas extensivas al grupo municipal en 
la oposición, que también ha sabido 
apreciar la labor realizada, que nadie in
terprete en mis palabras ningún matiz po
lítico, de todos es sabido que siempre he 
tratado de desmarcarme políticamente 
por entender que el que represente a es
ta Asociación tiene que alternar con cor
poraciones de diferentes ideologías.

Una vez más, desearía aclarar a la 
«junta gestora» constituida para sus
tituirme, ¡¡que por favor!! no saquen 
las cosas de quicio en aras de un pro
tagonismo; habéis convocado una reu
nión sin estar yo presente, ¿quién sa
be para qué? y el resultado ha sido des
virtuar lo que digo en mi escrito que 
cito «textualmente»: Que en caso de no 
recibir instrucciones de algún miembro 
de la Asociación, entregaré —(el patri
monio de la Asociación, ya lo habéis 
entendido)— al secretario del Ayunta
miento y disolveré la Asociación, ¿tiene 
sentido que siga después de dimitir yo?

Habéis resurgido vosotros como el 
ave Fénix, ya no hay lugar a disolver 
la Asociación y huelga comentarios. A 
trabajar por Toledo sin más problemas.

Lo que quiero dejar muy claro es que 
me dejéis en paz, ya doy a entender en 
mi escrito que no tengo nada que ga
nar y mucho que perder trabajando para 
personas ingratas.

Vuelvo a reiterar una vez más mi 
agradecimiento por vuestro apoyo y 
por haberme abierto siempre las puer
tas para dar a conocer a todos los ciu
dadanos las actividades realizadas.

Joaquín Martín Robles 
Ex presidente de la Asociación 

para las Relaciones 
Interciudades de Toledo

Polémica en la  
Asodaáón Interciudades

Bisagra
GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A.

BOLETÍN DE SUSCRIPCION
GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. 

C/ Comercio, 44 
45001 TOLEDO

Deseo suscribirme a BISAGRA durante un año (50 números), por lo que adjunto los datos necesarios para 
hacer efectiva dicha suscripción:
Nombre y  apellidos:......................................................................................................................................................
Domicilio: ............................................ ........................................................ ................................................................
Población: ................................................................  Provincia: ...............................  C.P.: ............................
Profesión:............................................................................  E dad: .................. Teléfono.....................................

El pago del importe (10.000 pías. * incluidos impuestos y  gastos de envío) lo realizaré, mediante domiciliación 
bancaria, en:
BANCO/CAJA: .................................................................................... SUCURSAL: .........................................
POBLACION: ........................................... .....................  PROVINCIA: .................................................................
CON CARGO A MI C/C-LIBRETA N .° : ....................................

'(Extranjero 12.500 pías.) Firma,
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{Santísima Trinidad, qué edif icio...!
de oficinas Un edificio cuidadosamente rehabilitado exclusivamente para oficinas, despachos, estu

dios y gabinetes del más alto standing europeo, conservando el más puro clasicismo toledano.

Un edificio de servicios, el de Trinidad, 5, dotado de:

• Lineas telefónicas 
y Fax

• Antena colectiva
• Mármol PROSUR. S.A

• Preinstalación de red local de 
ordenadores• Ascensores

• Maderas nobles

Para inform ación y ventas: Prosur. Ronda de Buenavista, 9. M ódulo 4.° 2.a planta. Tels.: 21 21 02  y 21 26  18
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Si usted piensa en VOLVO como en la marca que más 
ha investigado y avanzado en seguridad, no se equivoca en 
absoluto.

Pero si usted piensa que invertir en seguridad implica 
renunciar al placer de conducir, déjenos presentarle la ex
cepción que confirma la regla.

La serie 400 de VOLVO.
Excepcional. Todo fuerza y vitalidad.
Una serie que le romperá muchos esquemas. Con toda 

seguridad.
Serie 400: 440 G L - 440 GLS - 440 GLT -4 40  Turbo 

460 GL - 460 GLE - 460 Turbo.
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VOLVO
Respuesta segura.

---  J .  fflgl wdos
^ o e l o '^ o ^

ottoa-

MOISES ALONSO, S. A.
Ctra. Madrid-Toledo, km 63,300. 
Tel. 35 32 41. Toledo.
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Molina no ha desmentido ningún extremo de la información.

Viviendas municipales de Toledo

Molina desautoriza 
su propia firma para defenderse

Con el rostro desencajado 
de haber dormido poco 
ese fin de semana, el al

calde de Toledo, José Manuel 
Molina, convocaba el lunes 30 
de abril a los periodistas para 
ofrecer sus explicaciones en 
torno a la gestión realizada 
sobre la promoción de vivien
das públicas. A su lado, el te
niente de alcalde y presidente 
de Caja Toledo, Tomás Mar
tín Peñato, se restregaba con
tinuamente la cara. Junto a 
ellos, el interventor municipal, 
Rafael Bielsa, no descompo
nía su rostro de seriedad. Un 
día antes Molina había avan
zado ya parte de sus expli
caciones y anunciado que in
terpondría querellas contra 
BISAGRA y contra el diario 
Lanza. El lunes la amenaza de 
querella se quedaría tan sólo 
para BISAGRA.

El alcalde insistía el lunes 
en las declaraciones formula
das el domingo. BISAGRA 
había publicado que el dine- 
8

ro entregado por los adjudi
catarios de viviendas no había 
sido asegurado ni avalado por 
entidad financiera alguna, co
mo así lo exige la Ley del 27 
de julio de 1968 que en su tí
tulo tercero habla de las Ga
rantías del Comprador y el 
Aseguramiento de Cantidades 
Entregadas a Cuenta. José 
Manuel Molina respondía que 
esa Ley no era de aplicación 
en este caso porque había 
otras de rango superior que 
eximía al Ayuntamiento de 
avalar ese dinero. Acompaña
ba un informe del secretario 
del Ayuntamiento que explica
ba cómo legalmente era posi
ble no responder ante esa Ley 
del 27 de julio. Olvidaba el se
cretario municipal señalar en 
ese informe que para ello ten
dría que haber pedido el per
miso correspondiente —cosa 
que no se ha realizado— al 
Ministerio de la Vivienda y si 
no, como éste ya no existe, al 
que ahora tenga esas compe
tencias.

El alcalde de Toledo se ol
vidaba de algo más grave aún 
y es que en 130 ocasiones, una 
por cada adjudicatario, él 
mismo había firmado un con
trato de compraventa de vi
viendas municipales en el que 
en el apartado «Garantías de 
las Entregas» de la «Estipula
ción Segunda» se decía literal
mente: «La promotora —en 
este caso el Ayuntamiento— se 
obliga expresamente de acuer
do con lo dispuesto en la Ley 
de 27 de julio de 1968, a ga
rantizar la devolución de las 
cantidades a cuenta del precio, 
más el 6 por 100 de interés 
anual, para el caso de que la 
entrega no llegue a buen fin en 
el plazo convenido, salvo cau
sas ajenas a la voluntad del 
vendedor».

Como si las leyes pudieran 
ser partidas y acogerse a los 
trocitos que a cada uno con
viene, José Manuel Molina 
aseguraba que la Ley no era 
de aplicación en aquellos as

pectos que obligaban al Ayun
tamiento y al propio alcalde, 
y pretende, en el contrato fir
mado, acogerse a un punto, a 
todas luces perjudicial para 
los adjudicatarios.

Y es que, caso de que las vi
viendas no llegaran a feliz tér
mino, los adjudicatarios te
nían derecho a reclamar un 6 
por 100 de interés por su di
nero —nunca el suelo que 
Molina dice haberles vendi
do— mientras que en el mejor 
de los casos, según las mani
festaciones del propio Martín 
Peñato ante el Pleno munici
pal, los adjudicatarios esta
rían pagando algo más de un 
14 por 100 de interés por el 
préstamo que estaba previsto 
que concediera Caja Toledo. 
Cuando la Ley fue aprobada, 
en 1968, los intereses banca- 
rios oscilaban en ese 6 por 
100, con lo cual los compra
dores no eran perjudicados 
económicamente caso de re
clamación. Después vino la
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crisis del petróleo y un proce
so económico en que los in
tereses bancarios se han tripli
cado; pero el Ayuntamiento 
obvió en su interés y en per
juicio de los adjudicatarios 
ese dato.

El otro punto en debate es
pecialmente relevante, es el re
lativo al destino de los 
146.139.787 millones de pese
tas ingresados por los adjudi
catarios en una cuenta espe
cial de Caja Toledo, abierta 
por el Ayuntamiento y que 
como tal y según obliga la Ley 
a la que el propio Molina se 
acoge en el contrato, sólo se 
puede disponer «para las 
atenciones derivadas de la 
construcción».

Sin que Martín Peñato pre
sidente de Caja Toledo, se 
sonrojara, Molina aseguró 
que el dinero lo habían saca
do de Caja Toledo y se lo ha
bían llevado a la Caja de

Martin Peñato, teniente de alcalde y presidente de Caja Toledo

A  pesar de lo que se afirma en el 
contrato Caja Toledo aún no ha concedido 

el crédito ni el aval.

Cuenca porque les rentaba 
más intereses. Política atina
da hacia una entidad, Caja 
Toledo, que tiene concedido al 
Ayuntamiento un crédito pre- 
ferencial —a bajo interés— 
que no se ha hecho efectivo 
porque el Ayuntamiento no 
ha podido presentar los requi
sitos legales exigidos, precisa
mente para la construcción de 
esas viviendas. Pareciera que 
Molina y Peñato, para solici
tar favores, escogieran una en
tidad, Caja Toledo, y para ha
cerlos eligieran otra, Caja de 
Cuenca.

Tampoco se sonrojó Moli
na cuando, a renglón seguido, 
aseguraba que ese dinero tan 
sólo estuvo en la Caja de 
Cuenca 15 días y que después 
había vuelto a Caja Toledo. 
Una operación económica de 
esa envergadura, algo más de 
146 millones de pesetas, se ha
bía realizado para tan sólo 15

Garantías
José Manuel Molina no
ha podido aportar ni un 
solo dato que desmienta 
el menor extremo de la 
información aparecida en 
BISAGRA en el número 
anterior, sobre las 
viviendas que 
promociona el 
Ayuntamiento. En esta 
situación, no es de 
extrañar sus 
manifestaciones 
buscando supuestos 
intereses políticos en la 
información y que 
seguidamente anunciara 
y finalmente interpusiera 
una querella contra esta 
revista. El planteamiento 
es simple y vulgar: 
puesto que la 
información no se puede 
desmentir hay que 
intentar descalificar al 
informador.
La importancia del 
asunto queda reflejada 
en el interés que todos 
los medios de 
comunicación de la 
provincia han mostrado 
sobre el mismo y en las 
manifestaciones 
formuladas por todos los 
partidos políticos, 
exceptuando el Partido 
Popular, y por la Unión 
de Consumidores.

Mientras el CDS ha 
afirmado que solicitará 
un informe del Tribunal 
de Cuentas sobre el 
asunto, Izquierda Unida 
ha calificado la 
actuación del Gobierno 
municipal, en palabras 
de Angel Dorado, 
candidato a la alcaldía, 
de «gran chapuza», 
mientras que otro 
concejal de esta 
coalición, Julio Herrera, 
ha recordado la denuncia 
que hicieran en el Pleno 
del Ayuntamiento cuando 
se aprobó la promoción 
de viviendas en el 
sentido de que el 
Gobierno municipal 
estaba buscando una vía 
de financiación para 
otras cuestiones con 
este entramado. El 
socialista, Sánchez 
Garrido, candidato 
también a la Alcaldía, ha 
criticado igualmente la 
gestión y aseguró que su 
primera medida sería 
asegurar el dinero 
aportado por los 
adjudicatarios y, si es 
posible jurídicamente, 
bajar los precios de las 
viviendas pues los 
considera desmesurados 
para ser de promoción

municipal.
Las informaciones en los 
medios de comunicación 
venían precedidas de las 
amenazas de «querellas» 
por parte de José Manuel 
Molina no sólo ya contra 
BISAGRA como autora 
de la información, sino 
contra quienes se 
hicieron eco de la 
misma. En un principio 
también amenazó con 
querellarse con el diario 
Lanza por haberla 
recogido.
En este proceso, el diario 
ABC en un editorial 
publicado el martes día 
30, asumía como propias 
las descalificaciones del 
alcalde toledano y 
calificaba el asunto 
como «trampa electoral». 
Aseguraba el editorialista 
que había existido una 
acusación de 
malversación de fondos, 
que ningún medio de 
comunicación ha 
formulado, y sus propias 
deficiencias a la hora de 
encontrar pruebas en 
torno al asunto se las 
atribuía a otros medios. 
Lo realmente grave por 
parte del editorialista no 
fueron estas 
afirmaciones, que no

pasan de ser temas para 
la polémica, sino la alarma 
que pudo provocar en los 
adjudicatarios de las 
viviendas municipales. 
Afirma el editorialista: 
«Sin embargo, cabría 
preguntar en qué puede 
afectar este asunto a los 
adjudicatarios, ya que lo 
únicamente grave sería 
que por culpa de todo 
esto el Plan de viviendas 
municipales no se llevara 
a efecto».
Entra dentro de lo 
posible, efectivamente, 
que el actual Gobierno 
municipal se agarrara a 
este extremo para no 
culminar un proyecto que 
nació mal y se gestiona 
peor, un proyecto que ya 
en su día fue denunciado 
como operación financiera 
para conseguir recursos. 
La información, sin embargo, 
ha servido para que las 
fuerzas políticas pongan 
especial interés en él y den 
garantías de que éste 
llegará a buen término.
La alarma que pudiera 
provocar las afirmaciones 
del editorialista de ABC no 
tiene lugar en este 
momento, salvo que se 
busquen justificaciones 
futuras.

9
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #176, 11/5/1991.



Molina en el centro acompañado del secretario y  el interventor municipal.

Sánchez Garrido ha pedido que se avale el dinero de los adjudicatarios.

Grupo de concejales de Izquierda Unida. Esta coalición denunció en el Pleno que se estaba 
realizando una operación de financiación para otros asuntos.

días. Sin embargo y según el 
movimiento de la cuenta de 
Caja Toledo en la que hacían 
sus aportaciones los adjudica
tarios —al que ha tenido ac
ceso BISAGRA—, ese dinero 
ni a los 15 días, ni siquiera al 
mes, había vuelto a esta cuen
ta de Caja Toledo.

El interventor, con un in
forme que entregó en esa mis
ma reunión con los medios de 
comunicación, vino a aclarar 
la situación por encima de las 
palabras del propio Molina. 
La verdad es que el dinero ha
bía ido a una cuenta de crédito 
que el Ayuntamiento tiene 
con la Caja de Cuenca. Esta 
entidad concedió un crédito 
muy por encima de los 500 
millones de pesetas. El Ayun
tamiento de Toledo y en el 90 
cumplía el primer plazo, su
perior a los 160 millones de 
pesetas, que el Ayuntamiento 
tenía que pagar ingresándolo 
en esa cuenta.

Textualmente el informe del 
interventor dice: «El 7 de 
marzo de 1991 se decide apli
car 146.139.787 de pesetas, sal
do de la cuenta en esa fecha, 
para la realización de los pri
meros pagos. Se efectúa una 
transferencia de la c/c 10/6167-1 
de la Caja Toledo a ¡a c/crédi- 
to 910.285-0 de la Caja de 
Ahorros de Cuenca y  Ciudad 
Real y se procede a la forma- 
lización de los documentos 
contables correspondientes».

Ante esta situación, y dada 
la imposibilidad legal de que 
el Ayuntamiento hubiera he
cho uso de ese dinero para 
otras cuestiones distintas que 
la construcción de las vivien
das, Molina no tuvo otra co
sa que decir que ese dinero era 
el pago del solar municipal 
donde se construirán las vi
viendas. Ante la inexistencia 
de registro documental algu
no que hiciera válida esa afir
mación, señalaba el alcalde 
que los adjudicatarios tenían 
una «opción de dominio» por 
ese suelo y que eso, además, 
era garantía suficiente para el 
dinero que habían aportado.

Lo cierto es que tal y como 
está escrito anteriormente, re
cogido en el contrato redacta
do por el propio Ayuntamien
to y firmado por el alcalde, en 
caso de fracaso en la promo
ción, los compradores sólo 
pueden reclamar el dinero en- 
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tregado, más un 6 por 100 de 
interés y nunca un suelo que 
sigue registrado a nombre del 
Ayuntamiento y que además 
tiene previsto hipotecar para 
acceder al préstamo de Caja 
Toledo. Si fuera cierto que 
existe esa «opción de domi
nio» ese suelo no podría ser 
hipotecado.

Por otro lado la inexactitud 
de la afirmación de Molina 
queda reflejada en el propio 
contrato donde de manera ta
xativa es el Ayuntamiento el 
único que se reserva el domi
nio sobre la finca. En este sen
tido, en la estipulación sépti
ma se escribe literalmente: «El 
vendedor se reserva el domi

nio sobre la finca objeto de es
ta compraventa hasta tanto no 
sean satisfechas todas las can
tidades del precio que se en
cuentran pendientes de pago». 
A esto habría que añadir que 
de ser cierto que el dinero se 
ha utilizado para la compra 
de suelo por parte de los ad
judicatarios, y dado que, según 
Martín Peñato, el valor máxi
mo fijado ha sido de 8.000 pe
setas metro cuadrado, con el 
dinero aportado por cada uno 
de los adjudicatarios habría 
suficiente para el pago total 
de la parte de suelo que teó
ricamente le correspondería y 
no sólo para hacer frente a 
una «opción de dominio».

Para haber vendido ese sue
lo tendría que haberse fijado 
exactamente y oficialmente el 
valor de ese suelo, no sólo de
cir que será entre 4 y 8.000 pe
setas metro cuadrado (aspecto 
obligatorio) porque posterior
mente es necesario pagar im
puestos sobre plusvalía de 
esos solares. Es decir, impues
tos por el beneficio de un sue
lo que cuando se compró cos
tó una cantidad y cuando se 
vendió su precio era otro su
perior.

El cuarto punto, especial
mente importante, que mues
tra el grado de indefensión en 
que se encuentra el adjudica
tario de las viviendas munici
pales, es la falta de garantías 
para su dinero. La Ley obliga, 
para garantizar esa devolución, 
o bien un contrato de seguro 
o un aval solidario prestado 
por una entidad bancaria o 
Caja de Ahorros. Ni seguro ni 
aval alguno ha sido suscrito 
por el Ayuntamiento en este 
sentido. A esto hay que aña
dir lo engañoso que resulta 
para el comprador que en el 
contrato firmado con el Ayun
tamiento se asegure literal
mente: «tal garantía será pres
tada por Caja Toledo».

Engañoso resulta también 
en el contrato que se afirme 
por parte del Ayuntamiento: 
«El excelentísimo Ayunta
miento de Toledo ha obtenido 
un préstamo hipotecario de 
Caja Toledo, sobre la finca ob
jeto de este contrato». Tres 
meses después de esa firma, 
ese préstamo no está suscrito 
por problemas legales y al 
comprador no se le dice si
quiera cuál es el interés que 
deberá pagar por ese préstamo.

A fecha de hoy, los com
pradores, como si 10 millones 
de pesetas fuera un gasto me
nor, o la compra de una vi
vienda un acto similar al de la 
compra de una camisa en re
bajas, no tienen una copia de 
la memoria de calidades del 
edificio. El día de la firma no 
se les dio tiempo material a 
los adjudicatarios para estu
diar la única copia de la me
moria que allí había, y el te
mor era, en palabras de uno 
de estos adjudicatarios «si no 
firmabas podía parecer que re
nunciabas a la vivienda y  en
tonces llamarían a otro».

GOMEZ HERRUZ
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EL PISTO REGIONAL

■  1° de mayo, "Por el empleo 
y el progreso social

■  IU confía entrar 
en el Parlamento 
regional
Julio Herrera, cabeza  de lista 
de Izq u ie rd a  U n id a  p a ra  el 
P a rlam en to  reg ional, a firm ó  
en la p resen tación  de las 
c an d id a tu ra s  y el p ro g ram a  
e lectoral que la coalición  
ten d rá  en esta  leg isla tu ra  
rep resen tación  p a rlam en taria . 
El lem a de la cam p añ a  será 
«IU  tiene otro valor» y su 
p ro g ram a  re fle ja  tem as 
re lacionados con la ju v en tu d  
o el m edio  am bien te  com o 
novedades. Según Herrera, el 
p resupuesto  p a ra  la cam p añ a  
de IU es lim itado , sin 
em bargo  criticó  «el derroche 
económico de los partidos 
mayoritarios». E n  la lista  de 
IU aparecen  11 can d id ato s 
encabezados p o r Julio  
Herrera y seguidos po r 
Nazario García, Juan Arroyo  
y María Victoria C ondado, 
en tre  o tro s.

Con el lema «Por el 
empleo y el progreso 
social», los sindicatos 
CC.OO. y UGT celebraron 
este año el 1 de mayo con 
un carácter fuertemente 
reivindicativo al 
encontrarse todos los 
convenios colectivos en 
plena negociación.
Tanto en Toledo como en 
Ciudad Real, y las 
localidades más

importantes de ambas 
provincias, se celebraron 
concentraciones. En Toledo 
capital se manifestaron 
unas 500 personas, lo 
mismo que en la capital 
ciudarrealeña. En Alcázar 
y Puertollano se alcanzó 
esta cifra, apuntando que 
en la primera localidad 
asistió a la manifestación 
su alcalde socialista, 
Anastasio López.

■Aprobado 
el programa 
electoral del PP
Reunidos en Toledo los 
candidatos a las Cortes 
regionales del Partido 
Popular, aprobaron la 
campaña y el programa 
electoral que van a seguir 
para los próximos comicios 
autonómicos. El programa 
del PP se centrará en 
ofrecer un plan de 
jubilación para las amas de 
casa; el equiparamiento de 
las pensiones con el Salario 
Mínimo Interprofesional; 
mejoras en el medio rural, 
como garantizar un médico 
en cada pueblo y el 
suministro de agua potable 
en todas las localidades; 
así como un plan de 
ayudas en la agricultura 
que contará con un 
presupuesto, de 100.000 
millones de pesetas.

■  Perlines arremete contra las cajas de ahorro
El consejero de Economía, 
Isidro Hernández Perlines,
arremetió el viernes contra 
las cajas de ahorro de la 
región acusándolas de no 
facilitar créditos para la 
creación de empresas que 
desean instalarse en 
Castilla-La Mancha. Al 
mismo tiempo ratificaba la 
necesidad de fusión entre 
las cuatro entidades para 
poder hacer frente a la 
creciente demanda de 
créditos.
«Hay entidades que no 
respetan los convenios 
financieros y  otras que son 
incapaces de entrar en 
mecanismos de 
financiación con empresas 
que quieren establecerse en 
la región, con el pretexto 
de que no tienen el 
suficiente volumen para
12

hacer frente a esos créditos», 
explicaba el consejero y 
añadía que sin embargo, esas 
mismas entidades «están 
haciendo operaciones 
financieras en otros 
lugares, como en Hospitalet 
de Llobregat, Benidorm o 
en la calle Fuencarral de 
Madrid, mientras que aquí 
nos faltan créditos para 
construir viviendas de 
protección oficial».
A pesar de desvelar estas 
operaciones, Hernández 
Perlines no quiso dar 
nombres concretos de las 
entidades bancarias que 
realizaban estas 
operaciones.
De esta forma, el 
consejero de Economía y 
Hacienda justificaba la 
necesidad de fusión de las 
cuatro cajas de ahorro de

la región, aunque repetía 
que «¡a decisión la tienen 
que tomar ellas». 
Justificaba asimismo esta 
necesidad afirmando que 
«no hay ningún argumento 
sobre la no conveniencia 
de fusión, sino que, muy 
por el contrario, Castilla- 
La Mancha necesita 
instituciones financieras 
fuertes y solventes para 
hacer frente a las 
demandas de empresas». 
Perlines hizo estas 
declaraciones a lo largo de 
una comparecencia ante los 
medios de comunicación 
para explicar el crecimiento 
económico regional en los 
últimos cuatro años, 
cifrado en un 5,2 por 100 
de media, frente al 4,8 por 
100 que creció la economía 
a nivel nacional.

■  las 4 .800  
vivieadas de 
promoción pública
La Junta de Comunidades 
promoverá durante los 
próximos cuatro años la 
construcción de 4.800 
viviendas de promoción 
pública en toda la región, 
según recoge el Plan 
General de Viviendas 
presentado por Gregorio 
Sanz, consejero de Política 
Territorial. Por otra parte, 
en dicho plan está prevista 
la incentivación económica 
para iniciativas privadas 
mediante subvenciones y 
subsidios a los intereses 
crediticios, con lo que se 
espera estimular la 
construcción hasta otras 
20.000 viviendas más. 
Gregorio Sanz indicó que 
el primer y fundamental 
paso es la creación de 
suelo urbanizable.
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CALIDAD
SERVICIO
EFICACIA
TECNO LO G IA

Proceso controlado por ordenador.
Más rico en minerales.

Más duro. Más resistente.

Fábrica y oficinas: Ctra. Ocaña, km 33,500.
Tel. (925) 50 00 34. 45240 ALAMEDA DE LA SAGRA (Toledo)

Trabajos de impermeabilización de terrazas, patios, pa-

Somos una empresa especializada en instalaciones de

Techos aislantes en naves industriales
Techos decorativos para oficinas y salas de espectáculos seos..

AISLAMIENTOS TERMISON
Almacén y ventas: el San Quintín, 38 
Tel. (925) 38 09 80 Sonseca (Toledo)

Especialidades 
Sandwiches - Hamburguesas

PASEO RIO GUADIELA, s/n. 
(Junto a Correos) 

POLIGONO INDUSTRIAL

CALLE LA CAMPANA, 10 
(Junto a Santo Tomé) 

TEL. 22 34 16 TOLEDO
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Esta Provincia™ ™  ____________

Festival taurino 
a hendido  
de los kurdos
L a d ep lo rab le  situación  que padece el 
pueb lo  k u rd o  h a  d esp ertad o  las 
sensib ilidades de las gentes de n u estra  
tie rra  y en co n so n an cia  con ello p a ra  el 
p róx im o  d om ingo  se celeb ra rá  en la 
P laza  de to ro s de T oledo un festival 
tau rin o  p icado  a beneficio  de ese 
fam élico  pu eb lo . El cartel lo co m ponen  
los d iestros José Mari M anzanares, Luis 
Francisco Espía, Rafael C am ino, 
Fernando L ozano, Fernando Cámara y el 
novillero  to rrije ñ o  Angel M artínez. Los 
astad o s a lid iar han  sido  cedidos sin 
co n trap res tac ió n  a lg u n a  p o r Samuel 
Flores, P alom o Linares, C ortijoliva, 
Laurentino Carrascosa, Daniel Ruiz Yage 
y Caridad Cobaleda.

Condenado a 18 años 
por intento 
de asesinato en Quero
M atías Fernández h a  sido  con d en ad o  
po r la A ud iencia  P ro v inc ia l de Toledo  
a  18 años de reclusión  m en o r p o r un 
de lito  de asesin ato  fru s tra d o  con el 
ag rav an te  de paren tesco . L os hechos 
acaecidos en Quero se rem o n tan  a 
feb rero  del p a sad o  añ o  cu an d o  M atías 
Fernández in ten tó  asesinar a su cu ñ ad a  
M .a Carmen Díaz M aroto a p u ñ a lán d o la  
con dos cuchillos de cocina, después de que 
ésta  se neg ara  a  m an ten er relaciones 
sexuales con él. Las cuch illadas, una  en el 
pecho  y o tra  en el cuello , p u d iero n  causar 
la m uerte a  M .a Carmen, si el m ango de los 
cuchillos no  h u b iera  hecho  de tap ó n , 
ev itando  así que la jo v en  se desan g ra ra . 
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La última modón 
de tensura resuelta 
por los tribunales
El p asad o  jueves, d u ra n te  unos 
m in u to s, tuvo  lugar en Torralba de 
O ropesa, el p leno  p a ra  d eb a tir  la h asta  
a h o ra  fru s tra d a  m oción  de cen su ra  que 
3 concejales del P P  y 1 del C D S 
p re sen ta ro n  el p a sad o  v e rano  c o n tra  el 
a lcalde  p ep ista  Jesús Estrada. Ni 
Estrada ni los dos concejales que  le 
ap o y ab an  acu d iero n  al p leno , 
conv o cad o  fin alm en te  p o r el T rib u n a l 
de Ju s tic ia  de  Castilla-La M ancha, po r 
lo que ni h u b o  deb ate  ni po lém ica en la 
elección del nuevo prim er edil: el 
p ep ista  Angel Zam ora. P o r c ie rto , 
Estrada encabeza  a h o ra  la lista 
m un ic ipal po r el C D S , después de 
h ab er sido  el p rim er alcalde  de la 
a n ta ñ o  C oalic ión  P o p u la r , luego 
A lianza  P o p u la r  y m ás ta rd e  P a rtid o  
P o p u la r , d án d o se  el caso de que en las 
p rim eras elecciones d em ocráticas C P , 
só lo  sacó un a lcalde , el de Torralba; 
m ien tras que su ex lu g arten ien te  Angel 
Zam ora, que a h o ra  le sustituye, está  el 
ú ltim o , de fo rm a  sim bólica, en las 
listas del P P . T o d a  la m ov id a  está  
an teced ida  p o r la fa lta  de 180.000 
pesetas en las cuen tas de la 
M an co m u n id ad  de O ropesa y las 
C u a tro  V illas, p resid id a  h as ta  este 
ve ran o  po r Estrada.

El alfaide de 
Fuensalida tulpa 
a Daniel Romero 
de los destrozos 
de los quintos
El a lcalde  de Fuensalida, Alejandro  
G onzález, responsab iliza  al g o b e rn ad o r 
civil, Daniel R om ero, de los desórdenes y 
d estro zo s que p ro tag o n iza ro n  los qu in to s 
en esta  lo ca lid ad , que  q u em aro n  la 
b an d era  esp añ o la  y se llevaron  la de 
Castilla-La M ancha, del colegio T om ás 
R o m o rra jo , adem ás de p ro tag o n iza r actos 
vandálicos en el m unicipio. Según el alcalde, 
el gob ern ad o r era  el único que debería  haber 
to m a d o  c artas  en el a su n to  y haber 
hecho  caso de los avisos del A y u n tam ien to .
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Toledo tolapsado
D uran te  to d o  el p u en te  del 1 de m ayo , T oledo h a  p adecido  los 
colapsos de  trá fico  deb id o  a la can tid ad  de m adrileños que  han 
pasado  p o r  la c iu d ad . P a ra  los m ad rileños com enzó el puen te  el 
pasado  m iércoles y la a u to v ía  M adrid-Toledo reg is tró  u n a  g ran  
afluencia  de vehículos en to d o  su tram o . A dem ás en la e n tra d a  
a  la cap ita l de  la  reg ión  p o r  la N acional IV se p ro d u je ro n  
atascos de varios k iló m etro s , llegando  a lgunos incluso  h as ta  la 
localidad  de O lías del Rey. D en tro  de la c iudad  tam b ién  ha  
hab ido  g randes co lapsos de trá fico  p a ra  acceder a  los 
ap arcam ien to s.

El CDS de Talavera arropa a Rosa 
frente a González Madrid
El com ité  local del C D S de Talavera h a  expuesto  su inequívoco  
apoyo al conceja l Ignacio R osa en su sen tido  positivo  de vo to  a 
los p resu p u esto s p resen tad o s p o r el P S O E , c ritican d o  a la vez a 
los c u a tro  ediles que  se han  m arch ad o  del C D S y del 
A y u n tam ien to  — G onzález M adrid, O llero, D e la Torre y 
García—- p o r h ab er d im itido  ju stif ic an d o  su d im isión  en el 
«berrinche» con  la «ruptura de disciplina» de Ignacio R osa. E n 
opin ión  del p residen te  local c en tris ta , los cu a tro  se van ah o ra  
«para hacer daño al partido».

POLTRONAS Y PASILLOS
MAGDALENA AGUILAR

Molina, 
una cuestión 
de credibilidad

José Manuel Molina no sabe ya cómo justificar sus 
errores políticos. El escándalo de las viviendas mu
nicipales ha venido a rematar cuatro años de gestión 
en el gobierno municipal en el que los principales pro
blemas de la ciudad de Toledo se han quedado en el 

tintero: Tráfico; Plan especial del casco; Escuela de tra
ductores; Escuela de Gimnasia; Expedientes urbanísticos; 
aparcamientos,... todo ello aderezado con una crisis in
terna en su partido, el PP, que nunca ha podido (o sabi
do) superar.

A Molina le han llovido, en estos dos últimos años, los 
problemas. Cuando no estaba a la greña con sus compa
ñeros de partido, especialmente con el presidente de la Di
putación, Mariano Diez, lo estaba con la Junta de Co
munidades, o intentando maquillar una gestión al frente 
del Ayuntamiento de Toledo sin entrar a fondo en los pro
blemas. A 20 días de las elecciones el alcalde de Toledo 
no se atreve a hacer balance porque prácticamente «to
do» lo que decía que iba hacer se ha quedado en el tinte
ro. Eso sí, consiguió que los viejos autobuses de Toledo 
acabaran en la chatarra.

Pero sigue pendiente el Plan especial del casco históri
co. Se creó una Comisión para acelerarlo y sólo se ha reu
nido un par de veces. Para rematar durante su legislatura 
se han cometido las mayores aberraciones urbanísticas de 
los últimos años, tampoco ha solucionado el problema del 
tráfico, cada día más caótico en la ciudad y que ha co- 
lapsado Toledo. Anunció la creación de aparcamientos 
subterráneos en diferentes zonas de Toledo —Zocodover, 
Padilla, Corralillo de San Miguel,...— todos han queda
do en el baúl de los recuerdos. Y, sus grandes proyectos 
mantienen, por poner un ejemplo, cerrada la Vega y pa
ralizado el recinto ferial de la Peraleda.

A esto hay que añadir la olvidada Escuela de Traduc
tores. Ese proyecto que tenía prácticamente cerrado y del 
que nunca más se supo. O haber dejado que Salamanca 
se llevara el VI Congreso de las tres culturas, cuando la 
ciudad de Toledo había sido su sede natural. Y es que, 
según sus propios compañeros de partido, a Molina le ha 
perdido su ambición política y su empeño en acumular 
cargos y anular a muchos compañeros de partido a los 
que ha ignorado hasta para elaborar sus listas electora
les. En la cuneta ha dejado a muchos compañeros que es
peran, con los cuchillos bien afilados, la noche del 26-M.

El escándalo de las viviendas ha puesto las guindas que 
le faltaba a su gestión y le han quitado la credibilidad, 
pilar para cualquier político que quiera hacer carrera, y 
la de Molina era prometedora. Ahora, el alcalde de Tole
do y candidato del PP, al Ayuntamiento y a la Junta ten
drá que recuperar, no sólo la credibilidad política sino la 
confianza de sus electores.

L o s  grandes problemas de Toledo se 
han quedado en el baúl 

de los recuerdos.
15

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #176, 11/5/1991.



Juan Carlos Uceda ganó un coche en El precio justo.

Los preferidos son El precio justo y Hablando claro

Toledanos que asistieron 
a concursos de televisión

Alguno ganó un coche, otro varios millones de pesetas, al
gún otro tuvo que conformarse con participar. Hubo quien ac
cedió al concurso mandando una sola carta. Hubo otros que 
mandaron 15 o 20. La pasión por el dinero fácil de los con
cursos suscita múltiples tentaciones. Pero hay quien ha asis
tido y afirma que poseen cierto componente de fraude y que 
el trato no es tan bueno como parece. Aquí tienen a los tole

danos que asistieron a los concursos de televisión.

Angel Canales, conocido 
popularmente por «Char- 
lie», posee una carnicería 

en el Mercado de Rojas. Des
de siempre ha sido muy afi
cionado a los juegos de azar 
y cada vez que veía a Joaquín 
Prat desparramar dinero en 
El precio justo le crecían los 
dientes. La bacanal consu
mista de este espacio que se 
emitía por aquel entonces en 
la primera cadena le puso 
manos a la obra. Canales co
menzó a mandar cartas al
bergando la orgásmica espe
ranza de que le seleccionarían 
para el programa.

«Esto sucedió en 1988 —re
cuerda Canales—. Antes de 
que me llamaran llegué a 
echar de 15 a 20 cartas. Un 
día sonó el teléfono en mi ca
sa y eran ellos. Después de
16

dialogar telefónicamente rea
lizó una entrevista en el pa
rador con los responsables 
del programa y  luego otra en 
Prado del Rey.»

«Charlie» superó todas las 
selecciones menos la última. 
Una vez en el programa se 
efectúa el sorteo definitorio. 
Esta prueba postrera se rea
liza ante notario. Angel Ca
nales no sintió la frase ilumi- 
natoria de Joaquín Prat —A

jugar— y se tuvo que confor
mar con ver cómo otros to
ledanos recibían los parabie
nes del azar. Su disgusto por 
este hecho es patente.

«Pienso que estos concur
sos están amañados. El últi
mo sorteo se realizó ante no
tario pero no delante nues
tro. La gente que salió a con
cursar tenía menos cultura 
que yo. De todas formas la 
experiencia mereció la pena

porque me lo pasé muy bien. 
En aquella ocasión no se po
día ir con la familia y  nadie 
nos conocíamos. Enseguida 
se hacen amistades a base de 
contar chistes y  esas cosas. 
Con Joaquín Prat estuve 
charlando un buen rato y  me 
pareció muy bromista y  muy 
simpático.»

Una vela de diferente luz 
iluminó a Juan Carlos, natu
ral de Yuncler, quien ganó 
un Volvo 480 en el programa 
presentado por Joaquín Prat. 
Juan Carlos es el segundo de 
cuatro hermanos y actual
mente realiza el servicio mi
litar en la Academia de To
ledo. Este joven de 21 años 
afirma que posee una cinta 
grabada del programa que 
«pienso enseñársela a mis co
legas de la mili, porque el
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Cristina Garrido ganó un viaje a Italia en un programa de Tele-5.

Jesús Gallardo ganó casi medio millón de pesetas y diversos objetos en las tres semanas 
que estuvo en Hablando claro.

mes que viene me licencio».
La suerte de Juan Carlos 

Uceda se puede definir como 
superlativa. Mandó una sola 
carta al programa y con esa 
mínima aportación ya le lla
maron. «Además del coche, 
gané un sillón de masaje. Re
cuerdo que nos sacaron el si
llón a los concursantes y  yo 
dije que su precio era de 
270.000 pesetas. La verdad es 
que creí que me había pasa
do porque los demás dijeron 
precios que no sobrepasaban 
las 100.000 pesetas. Cuando 
Joaquín Prat exclamó que 
«el precio justo» era 388. 000 
pesetas me puse como loco 
de alegría.»

«El coche lo gané en la ru
leta. Había que decir si el 
precio era mayor o menor de 
la cifra que saliera y  tuve la 
suerte de acertar. ¿ Vender
lo?, por supuesto que me lo 
he quedado. No es tan caro 
como la gente dice. Yo por 
ejemplo no he tenido que pa
gar IVA, he pagado única
mente el seguro y la matrícu
la. A l final me quedé en se
mifinales. Recuerdo que sa
caron para decir el precio de 
unas agujas de ganchillo. No 
tenía ni la más remota idea 
del precio y  me pasé.» Juan 
Carlos Uceda rememora que 
una mujer de Sonseca llama
da Carmen Rojas se llevó va
rios millones de pesetas en es
te programa.

Hablando daro
Jesús Gallardo tiene 28 

años, está casado, posee un 
hijo y trabaja de jefe de Ga
binete de Prensa de la Dipu
tación. Jesús participó en el 
programa de índole cultural 
y lingüística llamado Hablan
do claro. Este espacio radica 
en ver la pericia del concur
sante en el manejo de la len
gua española. El dominio de 
nuestro idioma le valió a Je
sús 470.000 pesetas, un orde
nador, un equipo de música, 
un diccionario y dos coleccio
nes de libros.

«Mandé una carta prácti
camente cuando el programa 
se comenzó a emitir —relata 
Jesús— y  curiosamente me 
avisaron para concursar dos 
años después. Quería partici
par porque se alejaba del tó
pico banal de programa-con

curso.» Jesús dejó su estela 
de bien parlante en el espa
cio ya que se mantuvo duran
te tres semanas.

Su primera contrincante 
fue una maestra de EGB, que 
fue a su vez su primera vic
toria. Después midió sus 
fuerzas con una filóloga de 
Bilbao a la que también de
rrotó. Una licenciada en filo
logía hispánica e inglesa le 
apeó del concurso al vencer
le por 10 puntos de ventaja.

Jesús recuerda un abun
dante anedoctario de su pe- 
riplo por este espacio. «En el 
primer programa me puse

muy nervioso y  mi contrin
cante me iba ganando por 30 
puntos. En la última prueba, 
que era escrita, te pedían que 
explicaras un argot hispano- 
parían te del otro lado del 
Atlántico del que no tenía ni 
idea. El caso es que me enro
llé todo lo que pude. La otra 
chica sí sabía lo que era pero 
no supo explicarlo con clari
dad meridiana. El catedráti
co se dio más o menos cuen
ta de ello pero le gustó mu
cho la construcción sintácti
ca y  semántica que yo había 
utilizado y  me dio un exce
lente.»

Jesús rememora igualmen
te que los prolegómenos de la 
grabación eran excesivamen
te pesados. «Entrábamos a 
las dos y  media de la tarde y  
no empezábamos a grabar 
hasta las ocho o las nueve. 
Suavizaba el tedio que te 
asignaran un camerino y  que 
ese mismo día se grabara un 
programa musical. Te ponías 
a hablar con las estrellas y  así 
pasabas el rato. Pero vamos, 
es una lástima que TV Espa
ñola otorgue tan poca canti
dad de dinero en premios a 
los programas culturales. En 
cambio a los programas sin 
contenido cultural los pre
mios son mucho más altos.»

También en este programa 
Miguel Angel Sánchez, pro
fesor de filosofía del Institu
to Juan de Mariana de Tala- 
vera, mostró sus habilidades 
ganando un total de 900.000 
pesetas, cantidad que destinó 
a la adquisición de un coche.

Su compañera Milagros 
fue la que puso los perros en 
danza animándole a que se 
presentara. Miguel Angel ni 
veía ese programa ya que da
ba clases en el horario noc
turno, justo cuando se re
transmitía. El caso es que por 
fin se decidió y mandó al 
programa una sola carta en 
tono jocoso. No adjunto ni 
una fotografía reciente ni la 
fotocopia del DNI. Le llama
ron rápidamente.

A Ita lia
por una palabra

La toledana que ha obte
nido más recientemente un 
premio monetario por un 
concurso televisivo ha sido 
Cristina Garrido Sánchez, de 
14 años de edad y en el pri
mer curso del BUP actual
mente. Cristina lo obtuvo en 
el espacio La quinta marcha 
de Tele-5, que se emite los 
domingos de dos menos 
cuarto a tres. Este espacio 
contiene una sección que se 
llama El diccionario. La gen
te manda por carta palabras 
raras, modernas o inventadas 
y los organizadores del pro
grama valoran la originali
dad.

Cristina mandó el siguien
te término: Australopithecus 
Afarensis. El vocablo agradó
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Azucena Gómez compitió bailando rock and roll en el programa Aplauso. Angel Canales piensa que El precio justo está amañado.
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C h a r l ie  asegura que estos concursos 
están amañados.

y esta toledana fue obsequia
da con un viaje a R o m a  para 
dos personas con todos los 
gastos pagados de tres días de 
duración.

No es la primera vez que la 
suerte le sonríe en los concur
sos. Hace algunos años ganó 
un ordenador en un progra
ma de informática de RNE. 
Además tanto su madre co
mo ella son bastante aficio
nadas a acudir a contemplar 
programas televisivos. Tie
nen un mal recuerdo de El 
gordo, presentado por P ep e  
C o r o n a d o  en Antena-3 TV. 
«Nos tuvieron encerradas 
mucho tiempo en una sala de 
la que no nos dejaban salir. 
Encima que te llaman para 
hacer bulto te tratan así.»

A z u c en a  G ó m e z  tiene 32 
años y trabaja en un super
mercado. Hace 15 años asis
tió al programa La juventud 
baila, que se emitía dentro de 
un espacio llamado Aplauso, 
que presentaba el conocido 
F ra d eja s . Fue a bailar rock 
and roll en compañía del di
señador L o ren zo  L ea l. «Fui- 
18

mos un grupo de Toledo ya 
que se concursaba en varias 
modalidades, individual mas
culino, individual femenino, 
rock por parejas y pop por 
parejas. Cuando la antigua 
discoteca Sithors, nos gusta
ba mucho bailar juntos, y to
do el mundo nos decía que 
nos presentáramos. La ver
dad es que hace ilusión eso de 
salir por televisión. No que
damos bien colocados, la 
verdad es que normalmente 
bailábamos mucho mejor.»

A z u c en a  recuerda varias 
anécdotas de su estancia en 
los platos de televisión. «En 
el ensayo se me rompió una 
malla porque se enganchó en 
el botón de la camisa de Lo
renzo. Recuerdo que en Pra
do del Rey había mucha gen
te de la provincia de Toledo 
que nos trató muy bien.» La

cuestión monetaria no se dio 
de eso que dicen boyante pre
cisamente. Les pagaron la 
comida y 4.000 pesetas a ca
da uno aproximadamente. 
«Aquíhubo algo de engaño 
—señala A z u c en a—, pero en 
fin, lo recuerdo como una ex
periencia positiva. Además si 
no gané representé bien a la 
m ujer castellano-manchega.»

El colegio

El pasado mes de febrero 
se emitió por la primera ca
dena de Televisión Española 
el Encuentro Juvenil Banes- 
to. El programa se grabó el 
4 de diciembre del año ante
rior. A él asistieron el Insti
tuto El Greco de T o le d o  y el 
Colegio Fernando de Rojas 
de T a la y er a .

De este último centro do
cente participaron 23 jóvenes 
de 2.° y 3.° de BUP. La me
cánica del concurso consiste 
en lo siguiente. A seis alum
nos de los 23, se les formu
lan cuestiones de bachillera
to sobre distintas asignaturas 
—10 preguntas en este 
apartado— y dos sobre olim- 
pismo. A otro grupo de 
alumnos se les hace pasar por 
pruebas de atletismo y nata
ción y finalmente, otros re
presentan un fragmento de 
teatro que no sobrepase los 
tres minutos de duración. Es
te colegio talaverano consti
tuido por una cooperativa de 
maestros, escenificó Peripe
cias de Calixto y Melibea. En 
la clasificación del programa 
quedaron los quintos sobre 
ocho.

El procedimiento para ac
ceder a este programa lo lle
va centralizado Banesto. 
Mandan tarjetas a los centros 
escolares y luego efectúan 
una selección en la que eligen 
a 2 5 6  centros de E sp a ñ a .

TEXTO: IGNACIO ARIZAGA
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La mayor exposición 
de la provincia es:

¿a^&rssÉLcr
Avda. Generalísimo, 79 

Tel.: 76 02 19 
TORRIJOS (Toledo)

Juego sofá 2 +  3 plazas 
desenfundable por 
sólo 34.900 ptas.

VI FERIA INDUSTRIAL AGRICOLA Y GANADERA
Certamen de Productos Agroalimentarios de Castilla-La Mancha

Talavera

DELA
R eina , del

14al 19
DE MAYO.

Junto al Mercado Nacional de Ganados 
más importante de España, en pleno 
centro geográfico del pais,
36.000 metros cuadrados de exposición 
dotados con todos los servidos 
y más de 160 stands 
se le brindan para convertirse en 
el mejor escaparate para sus productos.
Aún está a tiempo 
de hacer un buen negocio: 
asegurarse un espacio en FIAGA '91

Información: Teléfono 925/80 08 67 
Fax 925/80 11 64

Enclave de negocio

Uruguay, 8 • Tel. 21 68 21 • 45004 Toled<
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Eduardo Sánchez Beato, miembro del grupo Tolmo, que se destacó denunciando la aberra
ción cometida en el claustro de la Catedral.

Una restauración sólo de fachada 

no va al fondo del problema

Toledo visto por el mundo 
de la cultura

Son personas que forman parte del mundo cultural de Tole
do y que se han ganado el merecido respeto de las institu
ciones por saber alzar la voz a su debido tiempo, cuando al
go no se hace correctamente. Para ellos, el patrimonio de To
ledo atraviesa una mala época y consideran que su conser
vación está más allá de las «riñas callejeras» entre Junta y 
Ayuntamiento. Todos creen en la necesidad de grupos reivin- 
dicativos que sensibilicen a los gobernantes y mantengan viva 

la ciudad.

Aunque han pasado ya al
rededor de siete años, 
todavía se sigue recor

dando cómo a través de sus 
denuncias públicas, el grupo 
artístico Tolmo consiguió dar 
la voz de alarma sobre la cha
puza que se estaba realizando 
en el claustro de la Catedral 
de Toledo y por encargo del 
Ministerio de Cultura. Una 
desafortunada limpieza a ba
se de chorro de arena se lle
vó consigo además de la su
ciedad, parte de los magnífi
cos relieves de sus piedras. 
«En aquella ocasión, Tolmo 
actuó muy bien e hizo un tra
bajo muy importante. Las 
obras estaban tapadas con 
unos grandes toldos y  casi 
nadie veía la barbaridad que 
se estaba cometiendo» asegu
ra Julio Porres, presidente de 
la Real Academia de Bellas 
Artes de Toledo.

El grupo Tolmo se formó 
en 1971 con los artistas Luis 
Pablo, Rojas, Raimundo de 
Pablos y Eduardo Sánchez 
Beato; más adelante se suma
rían Félix Villamor, Jule, Gi
les y Gabriel Cruz Marcos. Y 
se unieron para dotar a To
ledo de una galería de arte de 
vanguardia que entonces era 
una de las importantes caren
cias de la ciudad.

Aunque sus miembros no 
tienen una implicación políti
ca concreta, su línea es pro
gresiva. «En tiempos de Fran
co nos consideraban rojos, 
ahora no sé como nos cata
logan» rememora Eduardo 
Sánchez Beato. Durante la 
dictadura este grupo de artis
tas pasó algunos apuros con 
la censura. Uno de aquellos 
abatares se produjo cuando 
organizaron en su galería una 
exposición de Celedonio Pe- 
relión, un pintor de desnudos 
que a la vez para subsistir 
realizaba ilustraciones de ca
tecismo. El gobernador civil 
de Toledo de aquellos años 
citó a los miembros de Tol
mo ya que pretendía retirar 
tres grabados de desnudos de 
la exposición. El gobernador 
desistió cuando Celedonio di
jo que si era reprobado, co
locaba un cartel poniendo 
«retirado por la censura» en 
cada hueco vacío.

«En aquella época se tra
taba de tenernos silenciados 
a nivel oficial. No nos llama

ban para ninguna de las ac
tividades que había y  se nos 
procuraba ignorar. Actual
mente ya no es así y  creo que 
se nos tiene bastante en cuen
ta. Pienso que sí existe un 
cierto respeto hacia noso
tros», subraya Sánchez Bea
to. De hecho, cuando se pre
sentó el proyecto de traslado 
de la Biblioteca Pública al 
Alcázar, promovido por la 
Junta de Comunidades, los 
miembros de Tolmo estuvie
ron invitados al acto ya que 
ésta había sido una antigua 
reivindicación del grupo.

Concretamente, sobre el 
tema de la Biblioteca en el 
Alcázar no todos son de la 
misma opinión. El presiden
te de la Academia de Bellas 
Artes de Toledo, Julio Po
rres, se desmarca asegurando 
que los académicos «nos 
opusimos al traslado de la 
colección Lorenzana al Alcá
zar, cuando habría sitio de 
sobra si se hiciera la amplia
ción de la propia Biblioteca 
como estaba previsto. Para 
eso el Estado compró el Co
legio de las Ursulinas». Se
gún la postura de la Acade
mia, el traslado de volúmenes 
provocará que la Biblioteca 
se cierre durante años hasta 
que todo esté nuevamente ca
talogado. «Todo esto es in
necesario y  no se hace por un 
interés cultural. El traslado 
supondrá cerrar los tres mu
seos instalados en el Alcázar: 
el de la sucursal del museo 
del Ejército, el de Romero 
Ortizy el del asedio. Esto no 
es cultura», señala Julio Po
rres.

Un tema reivindicado his
tóricamente por el grupo 
Tolmo, ha sido el montaje en 
Toledo de un museo de escul
turas al aire libre. Un proyec
to que se fue olvidando en
tre discusiones de políticos, 
aunque numerosos escultores 
de prestigio nacional ya se 
habían comprometido con 
Tolmo a ceder sus obras a la 
ciudad gratuitamente. «La 
verdad es que estamos ya 
aburridos de reivindicar este 
asunto, y  para sacarlo de una 
vez adelante debe ser una de
cisión política. A ver si con 
las elecciones sale otra vez a 
la luz», apunta Eduardo Sán
chez Beato, quien considera 
que el patrimonio de Toledo
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tiene muchas deficiencias 
porque carece de la colabo
ración de organismos nacio
nales e internacionales para 
su conservación y protección, 
«lo que vemos desde fuera es 
que la Junta y  el Ayuntamien
to se pierden en riñas calle
jeras para ver quién se colo
ca la medalla».

Una restauración  
sólo de fachadas

La Real Academia de Be
llas Artes de Toledo, que pre
side Julio Porres, se fundó en 
1916 y su principal reivindi
cación es que no se atente 
contra el arte y la historia de 
Toledo.

Algunas de las actuaciones 
que han sido objeto de críti
ca por parte de los miembros 
de esta institución se refieren 
a la construcción gigantesca 
de la nueva Consejería de 
Agricultura en pleno casco 
histórico o a la realización de 
un edificio de apartamentos 
junto a la puerta del Cam
brón que sobresale por enci
ma de la muralla, donde tam
bién se han abierto unos hue
cos para las ventanas de esas 
viviendas. Asimismo, Julio 
Porres cuestiona el proyecto 
«Toledo a plena luz» de la 
Junta para la rehabilitación 
de viejos inmuebles, «el pro
pósito es bueno y  se pintan 
las fachadas, pero por dentro 
no estamos tan seguros de 
que se esté haciendo bien. 
Hay casas con muy malas 
condiciones, donde sólo hay 
un water para tres vecinos y  
estos no cuentan con medios 
para hacer obras. Toledo se 
está terciarizando y  poco a 
poco se convierte más en un 
sitio para oficinas». En la 
mayoría de los sectores cul
turales, el programa «Toledo 
a plena luz» es considerado 
básicamente bueno pero plan
tea dudas de fondo como a 
Luis Bejar, miembro del gru
po Hombre de Palo o a Ra
fael García Serrano, director 
del Museo Santa Cruz. «El 
plan es poco ambicioso, só
lo se actúa en las fachadas 
mientras el principal proble
ma, la casa por dentro, sigue 
quedando igual» apunta Luis 
Bejar, mientras Rafael Gar
cía Serrano opina que «debe

Gregorio M arañón —a la  derecha en la  lo to — preside e l patronato de la  Fundación Toledo, una in ic ia tira  privada que siem pre ha reivindica
do la  necesidad de un Plan Especial para e l casco.

Julio Porres, presidente de la  R eal Academ ia de Bellas Artes, considera que e l proyecto  »Toledo a  plena luz•  no sienyxe es conecto.

rían ser más rigurosos con las 
subvenciones que conceden y  
no dárselas a edificios de 
nueva planta. Deben aplicar 
con más rigor la Ley de Pa
trimonio».

Los miembros de la Real 
Academia valoran muy nega
tivamente la falta de entendi
miento entre las instituciones 

regional y municipal, «es ne
cesario que exista una cola
boración, pero no están coor
dinados y  así las cosas no 
pueden funcionar muy bien», 
señala Julio Porres para 
quien la Academia de Bellas 
Artes cuenta con cierto peso 
social y prestigio «aunque es
té mal que yo lo diga. Si la 
Academia se opone a algo 
que se ha hecho, salta a la 
prensa y  entonces la adminis
tración se pone en guardia. 
Pero tampoco nos dedicamos 
a pleitear constantemente, 
sólo lo hacemos cuando el te
ma es muy escandaloso».

Rencillas políticas

Las discrepancias políticas 
que han mantenido durante 
estos últimos años los res
ponsables del PP del Ayun
tamiento y los socialistas de 
la Junta de Comunidades, 
han repercutido directamen
te sobre los vecinos de Tole
do según opina Luis Alfredo 
Bejar, componente del grupo 
Hombre de Palo. «A los tole
danos se les paraliza cualquier 
pequeña obra en su casa, por 
las disputas entre Ayunta
miento y  Comisión de Patri
monio. La conservación del 
casco histórico de Toledo es 
una cuestión de Estado y  hay 
que dejarse de estrecheces 
políticas y  de orgullos parti
distas, o se seguirá deterio
rando como estamos viendo» 
señala Bejar.

El grupo Hombre de Palo 
comenzó su andadura en el

89, constituido por profesio
nales como abogados, arqui
tectos o profesores de insti
tuto, coincidiendo todos ellos 
en unos planteamientos de iz
quierdas en cuanto al urba
nismo de rehabilitación. Así, 
se han manifestado en contra 
de la construcción de grandes 
«monstruos» para sedes de 
oficinas como la restauración 
«millonario» de San Pedro 
Mártir que será futura sede 
del Gobierno central y de los 
departamentos que aún no se 
han transferido a la autono
mía. «Nuestra postura es que 
el casco se vuelva a llenar de 
gente que viva en él, y  no de 
oficinistas que lo abandonan 
a ¡as tres de Ia tarde», expli
ca Luis A. Bejar que comen
ta como el grupo está algo 
parado de cara a la opinión 
pública «dejamos de publicar 
artículos y  ahora sólo nos 
reunimos una vez a la sema
na para comer, jugar al mus
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Dem ostrar 
su va lía

Rafael Garda Serrano, diredor del Museo Santa Cruz, apunta que proyedos interesantes a! final sólo quedan en promesas políticas.

Luis A. Bejar es miembro del grupo Hombre de Palo, que está 
en contra de que el casco de Toledo se convierta sólo en un 

lugar de oficinas.

Mercedes Miranda, directora de la Agrupación Musical toledana, apunta 
que en Toledo existe una gran desidia en las instituciones y en los pro

pios vecinos.

y celebrar una tertulia aun
que sin orden del día.»

Rafael García Serrano di
rector del Museo de Santa 
Cruz, ha mantenido siempre 
una actitud crítica ante la fal
ta de rigor por parte de las 
instituciones para hacer cum
plir la ley en la conservación 
del patrimonio y en cuanto a 
las promesas electorales in
cumplidas. «Aquí cada uno 
sigue haciendo lo que le vie
ne en gana y el problema es 
que no se hace cumplir la ley. 
Si se diera ejemplo y  se san
cionaran las irregularidades, 
habría más cuidado. Luego 
hay promesas políticas que 
son proyectos interesantes y  
que al final nunca llegan a ser 
realidad, como el Proyecto 
2.000. Ver los cables en esta 
ciudad es una pena, están co
locados sin ningún cuidado e 
incluso grapados en las fa 
chadas de los monumentos.»

Desde enero del 89, García 
Serrano dejó la dirección del 
Museo de Toledo, para ocu- 
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par la Dirección General de 
Museos Estatales, hasta que 
en julio del 90 fue destituido 
y volvió a su puesto en el Mu
seo de Santa Cruz. Su traba
jo en el Ministerio no fue de 
conformista pues no renunció 
a defender proyectos necesa
rios y asequibles, cuando las 
directrices políticas iban en
caminadas hacia planes gran
diosos que difícilmente po
dían convertirse en una rea
lidad.

El director del Museo de 
Santa Cruz no entiende cómo 
se puede permitir en una ciu
dad que es Patrimonio de la 
Humanidad colocar anun
cios como el de Caja Albace
te, de gran contraste para 
una calle del casco. Este mis
mo caso fue denunciado por 
Mercedes Miranda, directora 
de la Agrupación Musical 
Toledana y que ahora ha si
do incluida en las listas mu
nicipales del PP.

La Agrupación Musical, 
formada en 1979 y que cuen

ta con unos 800 socios, ha 
reivindicado prácticamente 
desde su inicio la construc
ción de un auditorio para la 
ciudad; otro tema en el que 
ha incidido bastante, ha sido 
en la necesidad de canalizar 
toda la oferta cultural que se 
organiza en Toledo, «porque 
en numerosas ocasiones coin
cide todo en un mismo día, 
mientras hay otros en los que 
no hay ninguna actividad pro
gramada. La Agrupación pre
senta su programa de concier
tos con bastante anticipación 
y  luego otras instituciones, 
por dejadez o desorganiza
ción, celebran actividades 
coincidiendo en tas fechas» 
critica Mercedes Miranda. 
En cuanto a la mala situación 
que atraviesa el patrimonio 
de Toledo, ella lo achaca a 
«que existe una gran desidia 
por parte de las instituciones 
y  de los propios toledanos. 
La gente te dice yo voy a ha
cer esto, luego, si está mal, 
que me lo quiten».

La Fundación Toledo no 
las tuvo todas consigo cuan
do se constituyó en 1988. 
Aunque esta importante ini
ciativa privada creada para 
apoyar la conservación de la 
ciudad y la consecución de 
un casco histórico habitable, 
contó con el reconocimiento 
inicial de las instituciones pú
blicas, en los círculos cultu
rales despertó cierta descon
fianza, pues muchos pensa
ron que aquello era como un 
desembarco de «paracaidis
tas aristócratas de fin  de se
mana», buscando simple
mente la apariencia social.

Estos recelos se transfor
maron en respeto una vez 
que la Fundación Toledo se 
puso a trabajar en la defen
sa del Patrimonio. «Desde el 
primer día hemos insistido en 
la necesidad de que Toledo 
cuente con un Plan Especial 
para el casco. Hemos parti
cipado en aportar nuestra 
ayuda en los planes de tráfi
co y  señalización», afirma el 
presidente del patronato de la 
Fundación Toledo, Gregorio 
Marañón, para quien las crí
ticas se deben dirigir hacia 
«los que tienen medios y  no 
hacen nada por la sociedad y 
no al contrario».

Gregorio Marañón destaca 
que Toledo es la única ciudad 
que siendo Patrimonio de la 
Humanidad, carece de un 
Plan Especial que regule to
da la conservación del casco 
histórico y sus alrededores 
paisajísticos. «El que se ela
bore de una vez por todas es
te plan, es una competencia 
exclusivamente pública. El 
conjunto de Toledo es muy 
frágil y  necesita una atención 
constante. La mata situación 
puede cambiar si se desea y 
se pone interés», asegura 
Gregorio Marañón.

Todos estos personajes de 
la vida cultural de Toledo de
fienden la necesidad de gru
pos reivindicativos que sepan 
levantar su voz cuando se co
mete una aberración a igual 
que aplaudir las buenas ac
tuaciones. Con ello se de
muestra que la ciudad está 
viva.

C O N C H A  D E L  C A S T IL L O
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Dos de los participantes se preparan antes de subir al escenario

¡Oié y olé! los concursantes hicieron gala de 
«su buen hacer sevillano».

La discoteca se llenó de público para ver el concursa

Y la actuación de María Montoya

Madridejos en la feria de abril 
con un concurso de sevillanas
Madridejos se vistió con 

volantes, farolillos y lu
nares, para recibir la fe

ria de abril de Sevilla. Efecti
vamente, Sevilla llegó hasta 
esta localidad manchega con 
toda la alegría y el empuje de 
su música, prueba de ello, el 
concurso celebrado en la dis
coteca Las Cuevas. Más de 20 
parejas se presentaron en la 
decimoprimera edición del 
concurso de sevillanas que ya 
empieza a tener peso en esta 
villa y es que los madridejen-

ses no quieren perder la cos
tumbre andaluza y todos los 
años por el mes de abril se 
reúnen para ver quién es el 
mejor: quién baila las sevilla
nas con más arte o quién sien
te más la música andaluza.

Caía la noche y en la sala 
de fiestas se daban los últimos 
toques para la gran noche —se 
hacían las pruebas de sonido 
y se colocaba ese gracioso aba
nico que accidentalmente había 
caído al suelo—. ¡Todo listo!

En el ambiente, alegría de

sevillanas; participantes llega
dos de Alcázar de San Juan, 
Manzanares, Daimiel, Sonse
ca, La Solana, Consuegra y 
Madridejos. Todos ilusiona
dos con las 100.000 pesetas 
del primer premio. Como se
gundo premio, 50.000 pesetas, 
25.000 para los terceros clasi
ficados y 10.000 para la cuar
ta pareja. Finalmente resulta
ron como ganadores Susana y 
Toni de Madridejos que con 
una gracia inigualable y un 
«temple» propio de Sevilla,

lograron levantar gran expec
tación. Y es que tuvieron que 
hacerlo muy bien para clasi
ficarse en primer lugar ya que 
podemos decir con toda segu
ridad que la nota dominante 
del concurso fue la calidad de 
todos los participantes y el al
to nivel del baile exhibido.

Como hacer el amor
Pero antes de dar comien

zo al concurso, al escenario 
subía una flamenca en donde 
las haya, María Montoya nie
ta de la «bailaora» granadina, 
María Montoya y del «can- 
taor» también granadino Ra
món Montoya. ¡De pura cepa, 
como se suele decir!

María animó al personal a 
base de rumbas y sevillanas a 
pesar de que su fuerte, como 
ella misma decía, sea el fla
menco puro. «El flamenco es 
un arte, una música nuestra 
que se canta, se baila y  sobre 
todo se siente.» María se de
finía como una gitana noble. 
Su satisfacción, subir a un es
cenario y embriagarse de 
aplausos.

Para María Montoya «los 
toledanos entienden mucho de 
flamenco, por eso me encuen
tro muy a gusto aquí, en don
de la gente me apoya, me ha
ce sentir ¡a música y participa 
conmigo».

Agresiva y con carácter, la 
gitana lo da todo porque 
«cantar flamenco es como si 
estuvieras haciendo el amor. A 
veces —continuaba María— 
canto de mala leche, un día 
me clavé las uñas en el rostro 
y  me hice sangre».

«¡Viva Ia madre que te pa
rió!», le gritaron y ahí estaba 
la joven gitana, María Mon
toya de la familia Tarantos y 
Montoya dejando su apellido 
en el lugar que le corresponde.

Y finalizó la noche de fies
ta. A eso de las seis de la ma
drugada se apagaron las luces 
de la discoteca y la gente vol
vió a su casa; algunos con la 
resaca que producen los vasos 
de vino fino, otros, con la de
silusión de no haber podido 
obtener el primer premio y to
dos, absolutamente todos con 
la satisfacción de haber pasa
do una noche sevillana estu
penda —y aunque en pleno 
corazón de La Mancha— fue 
todo un éxito.
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Herminio utiliza un vehículo de inválidos para desplazarse.

Enfermos crónicos por comer harina de almortas

Latírteos consaburenses, supervivientes 
europeos de la guerra del hambre

El latirismo es una enfermedad que se desarrolló en los años 
de postguerra en España, causada por el consumo excesivo 
y continuado de harina de almortas. El latirismo se extendió 
especialmente por la zona de La Mancha, ya que era precisa
mente en los campos manchegos donde se cultivaba la al- 
morta en grandes cantidades y se caracteriza por la paráli
sis de las extremidades inferiores. «La epidemia de las ga
chas» como vulgarmente se la conoce afectó por los años 40 
en Consuegra a más de 200 personas de las que en la actua

lidad viven 18.

Con paso inseguro y tam
baleante, Bernardo Sán
chez camina por los jar

dines de Consuegra, su pue
blo natal. Bernardo es una de 
las personas afectadas por 
«latirismo», enfermedad apa
recida en los años 40, causada 
por la ingestión excesiva de 
harina de almortas y que inca
pacita totalmente para la mar
cha. En términos médicos, 
«parálisis espástica» por la 
que las piernas quedan com
pletamente rígidas.

¿Quién no ha comido unas 
gachas de almortas, acompa
ñadas de un trozo de pance
ta, hígado triturado y un po
quito de picante? Recuerdo 
cómo en casa de mis abuelos 
era costumbre sentarse alre
dedor de la lumbre para sa
borear lo que en mi tierra se 
conoce con el nombre de 
«puches manchegas». ¡Bue- 
nísimas!
24

Pero en 1940 corrían otros 
tiempos, España acababa de 
salir de una guerra y los cam
pos estaban agotados; duran
te tres años esas tierras ha
bían sido improductivas y las 
gachas que se comían por 
aquel entonces apenas tenían 
harina y agua.

Las «tristes gachas de al
mortas» se constituyeron du
rante la postguerra y en la zo
na de La Mancha en el único 
alimento. La facilidad de la

almorta para criarse en terre
nos áridos y secos, su econo
mía y abundancia fueron los 
motivos principales por los 
que las gachas de almortas, 
guijas, titos o muelas pasa
ron a ser la única sustancia 
nutritiva en la mesa de las fa
milias castellanas.

El consumo excesivo de la 
harina de almorta tendría 
posteriormente efectos nega
tivos en el organismo y su in
gesta conllevaría una intoxi

cación masiva sobre todo en 
la zona de La Mancha.

Madridejos, Mora, Los 
Yébenes, Urda o Consuegra
fueron algunos de los pue
blos. En este último se llega
ron a contabilizar más de 200 
casos. Han pasado más de 40 
años y es precisamente en 
Consuegra en donde queda el 
mayor número de «supervi
vientes europeos» de latiris
mo ya que los latíricos judíos 
afectados por el maíz en 
campos de concentración na
zi, emigraron a Israel y el 
brote que surgió en Grecia 
fue escaso e indetectable si lo 
comparamos con la epidemia 
de La Mancha y especialmen
te con los latíricos de Con
suegra, supervivientes de la 
guerra del hambre.

Herminio del Alamo es 
uno de los consaburenses 
afectados por la harina de al
mortas. Herminio contaba a
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Hilario conlia en que su caso pueda servir de experiencia.

BISAGRA cómo las secuelas 
del latirismo que sufre desde 
1943 le han ocasionado una 
«paraplejía virtualmente 
completa», no pudiendo 
mantenerse en pie, si no es 
con ayuda. Herminio que de
be usar un vehículo de invá
lido motorizado para despla
zarse, explicaba, «yo tenía 20 
años cuando bajando las es
caleras de mi casa noté cómo 
me fallaba la pierna derecha. 
A partir de ese momento la 
flojedad y  la falta de fuerza 
se acentuó hasta dejarme 
prácticamente inválido. Los 
pies se me fueron deforman
do y  tuve que dejar de traba
jar en el campo para dedicar
me a una granja de gallinas». 
Pero a Herminio nada se le 
ha puesto por obstáculo y ha 
continuado haciendo una vi
da normal. Actualmente vi
ve con su segunda esposa, 
disfruta de la compañía de 
sus nietos y se distrae regen
tando un pequeño surtidor 
de gasoil en Consuegra.

Bernardo Sánchez tenía 18 
años cuando ingresó en el 
hospital de San Carlos de 
Madrid. «Pensaba sólo en 
curarme, era muy joven.» 
Bernardo relataba que esta
ba trabajando en el campo 
con su familia y su madre le 
preguntó: «hijo ¿por qué an
das con las piernas de tra
po?», hasta ese momento 
Bernardo no se había dado

cuenta del defecto y 25 días 
después estaba con muletas, 
sentado en casa viendo des
de la ventana cómo sus her
manos venían de realizar las 
labores agrícolas. Bernardo 
—continuaba explicando— 
que estuvo meses sin salir de 
casa porque le daba vergüen
za y raro era el día que no llo
rara amargamente. «Para mí 
era muy duro ver a mis her
manos y  a mis padres regre
sar del campo, estuve cuatro 
años sin ganar dinero hasta 
que aprendí el oficio de za
patero. Fueron los momen
tos más difíciles de mi vida», 
concluía Bernardo.

Braulio Capuchino de 67 
años tuvo un poco más de 
suerte y a pesar de que «me 
faltan fuerzas cuando bajo 
las pendientes, no necesito 
muletas o un carrito para 
ayudarme». Braulio contaba 
cómo los años de postguerra 
«fueron muy malos, no ha
bía trabajo y el dinero no va
lía nada. Con una comida es
casa y  mala familias enteras 
tenían que conformarse e in
cluso algunos aprovechaban 
las cortezas de naranja y las 
cáscaras de patatas. Pero... 
¡ya no hay solución!» —mur
muraba Braulio refiriéndose 
a su enfermedad.

Hilario enfermó por el 41, 
tenía 11 años y «ya iba con 
las piernas arrastradas». La 
debilidad se incrementó po

Investigaciones médicas
Latirismo», término acuñado por el doctor Gregorio 

Marañón, referido a la enfermedad desarrollada en los 
años de postguerra, desencadenada por un componente 
tóxico de la almorta que consumida como única fuente 
produce una «parálisis espástica». Pablo Barrios, médico 
de Consuegra ha seguido durante estos 40 años la 
evolución clínica de los casos aparecidos en su pueblo. 
Pablo Barrios explicaba cómo efectivamente es la harina 
de almortas la causante del «latirismo». «Las almortas 
contienen un tóxico dañino —BOAA— que actúa en el 
organismo a través de las neuronas de la médula espinal, 
impidiendo la transmisión de impulsos nerviosos. Este 
tóxico también se ha detectado en el garbanzo y en la 
judia blanca aunque en cantidades inferiores.» Para que 
apareciese un nuevo caso sería necesario y según el 
doctor Pablo Barrios suministrar a una persona 200 
gramos de harina de almortas diariamente durante cuatro 
meses. Pero han sido muchos los especialistas que han 
estudiado profundamente «el latirismo» de Consuegra. El 
doctor Jiménez Díaz después de la guerra se desplazó a 
la villa manchega. Gonzalo Moya por los años 60 continuó 
estos estudios y en la actualidad el doctor americano 
Pitter Spencer junto con el doctor Jiménez Roldán se han 
encargado de ampliar los trabajos ya existentes. Pitter 
Spencer logró aislar el tóxico y reprodujo la enfermedad 
en ratas. Spencer y Jiménez Roldán viajaron también 
hasta Consuegra para analizar caso por caso la evolución 
de los enfermos. Para ello fue de gran utilidad los 
trabajos del médico local, Pablo Barrios. Hace 10 años 
aparece la sintomatología de los latíricos en la isla de 
Guam en el archipiélago de las Marianas. Pitter Spencer 
descubrió que los isleños cuando tienen heridas se frotan 
con «el falso sago», planta comestible que contiene un 
tóxico similar al de las almortas. Los trabajos publicados 
sobre los latíricos de Consuegra han tenido desde 
entonces una enorme repercusión a la hora de estudiar 
estos nuevos casos.

co a poco y a los 22 años co
menzaba una vida distinta, 
recorriendo hospitales en 
busca de una solución. Hila
rio, persona activa, tuvo que 
dedicarse al pequeño comer
cio que le montó su padre. 
«Allí me veía como pájaro 
enjaulado.» Hilario ha perdi
do la esperanza de sanar pe
ro confía en que su caso pue
da servir de experiencia.

Víctimas de la guerra civil, 
los latíricos de La Mancha 
han sufrido también las se

cuelas de una postguerra mí
sera en donde el único ali
mento era la harina de al
morta. Como amargo recuer
do, una juventud truncada. 
Todos, gente humilde, hom
bres generalmente, conoce
dores de que su mal no tiene 
solución pero esperando que 
en su experiencia se halle el 
antídoto que combata los 
nuevos casos de latirismo 
surgidos en otras partes del 
mundo.

VICTORIA JIMENEZ
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Los vecinos piden que alguien

los socialistas prometen
El presidente Bono se ha propuesto acabar con los palomares de la zona de Toledo, conocida popularmente como «Corea», 
y construir para estos vecinos viviendas dignas. En los años 50 se construyeron aquí 572 viviendas, no superando 200 de 
ellas los 40 metros cuadrados, aunque había suficiente suelo para hacer pisos más grandes. En el barrio reina un gran revue
lo porque nadie ha explicado qué se va a hacer realmente y el candidato socialista a la Alcaldía, Sánchez Garrido, incluye

en su programa electoral este proyecto.

E l presidente regional, Jo
sé Bono, se enfrentó con 
la cruda realidad del ba

rrio de Toledo, conocido po
pularmente como «Corea», 
un día que acompañó a su hi
jo más pequeño José, a sus 
clases particulares de inglés 
en esta zona de Palomarejos.

Viendo los 24 bloques de 
viviendas de «Corea», cons-

ren», y en la misma zona de
rribando los antiguos blo
ques. Para ejecutarlo se ba
rajan varias fórmulas como 
llevar a estas familias a otra 
zona de Toledo mientras se 
va realizando la nueva cons
trucción, o empezar a edifi
car ocupando parte de los te
rrenos de la Escuela de Gim
nasia para ir cambiando a la

tiza el presidente de la asocia
ción vecinal La Voz del Ba
rrio, Francisco Arce.

V iv ir en m enos de 40  
m etros cuadrados

Alrededor de unas 1.500 
personas viven en las 572 vi
viendas que construyó la

muy bajas. «En aquella épo
ca un albañil ganaba unas 
100 pesetas a la semana, el 
que lo ganaba, y  pagábamos 
al mes unas 90 pesetas de la 
casa. El Montepío nos pres
tó las 7.000 pesetas de entra
da que luego debíamos ir de
volviendo. Más después pa
gar los gastos de luz, comida 
y  demás. A sí que no tenía-

La mayoría de las lamillas del barrio tienen problemas de espacio en sus pisos.

truidos en los años 50 por la 
entonces Obra Sindical del 
Hogar, en el más mínimo es
pacio de terreno, y contem
plando cómo muchos de es
tos pisos tienen por ventanas, 
unos cuadraditos por donde 
apenas se puede asomar una 
cabeza, José Bono se propu
so «acabar con estos paloma
res».

Por ahora sólo es una idea 
que ha retomado el candida
to socialista a la Alcaldía de 
Toledo, Joaquín Sánchez 
Garrido, quien anunció el 
proyecto de construir nuevas 
viviendas más dignas para es
tos vecinos, «si ellos quie- 
26

gente según se terminan los 
nuevos pisos y así, volverían 
a empezar las obras en los 
bloques que quedasen vacíos.

La mayor parte de los ve
cinos de «Corea» están ente
rados de esta idea, aunque 
una de las principales quejas 
de la Asociación de Vecinos 
de Palomarejos es que «na
die se ha dignado a hacer un 
planteamiento serio a la gen
te del barrio explicando en 
qué terrenos se piensa cons
truir, cómo va a ser la finan
ciación, el costo que supon
drá a los interesados y qué es
tudio de gastos de comuni
dad se ha hecho», según ma-

Obra Sindical del Hogar. La 
primera fase que se entregó 
sobre el año 55, está forma
da por 104 pisos —repartidos 
en cinco bloques— que mi
den entre 38 y 42 metros cua
drados cada uno, al igual que 
la segunda fase de 96 vivien
das en tres bloques, que se 
habitaron sobre 1956. Las 
casas más espaciosas, entre 
60 y 90 metros cuadrados, 
corresponden a los 16 blo
ques restantes que se entrega
ron en 1960 y que son en to
tal 372 pisos.

La mayoría de las personas 
que accedieron a estos pisos, 
eran de economías familiares

mos muy claro siquiera si 
íbamos a poder cubrir gas
tos», cuenta Valentina Sán
chez que vive en un piso de 
unos 40 metros cuadrados y 
donde eran seis hermanos. A 
Valentina como a la mayoría 
de las personas consultadas, 
la construcción de nuevos pi
sos le parece «una buena idea 
siempre que no nos cueste un 
montón de dinero, pues casi 
todos estamos jubilados, y  
con la condición de que se 
hagan aquí mismo y  no nos 
lleven a la conchinchina».

Sobre todo, los pisos pe
queños de «Corea» cuentan 
con unas ventanas por don-
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les explique seriamente el provecto

nuevas viviendas para “Corea”
de apenas puede asomarse un 
torso, y muchas mujeres 
mientras cocinan abren la 
puerta de la calle «para que 
salga el olor». El último al
calde del anterior régimen, 
Angel Vivar, comentó al res
pecto que las ventanas se ha
bían hecho tan pequeñas pa
ra que no se escaparan las ca
lorías, aunque difícilmente 
podría haber calor dentro si 
el único sistema de calefac
ción con el que contaban, era 
un viejo fogón en la cocina. 
El mismo argumento era es
grimido por el arquitecto de 
las viviendas, José Losada y 
Barroso; alegando que «así

mayor parte de sus vecinos, 
ha realizado bastantes refor
mas en su vivienda. Como 
casi todos, separó el comedor 
de la cocina que originalmen
te era una misma habitación, 
y ha arreglado el aseo po
niendo una pequeña bañera 
en lugar de la ducha de pie
dra.

No son excepciones las fa
milias de unos siete hijos que 
han debido compartir habita
ción hasta que se han casado. 
Pero otro problema lo plan
tean las escaleras tan estre
chas que tienen algunos blo
ques. «Si alguien fallece, el 
féretro no cabe por la esca-

casa de unos 30 metros cua
drados sólo tiene dos habita
ciones, «los crios duermen en 
una misma habitación, pues 
mientras son pequeños va
mos tirando. En lugar de tan
ta acera podían haber pues
to más terreno en los pisos. 
Yo me conformaría con un 
dormitorio más.

Corea es el mejor barrio de 
Toledo, no hay otro sitio con 
tanta solidaridad como aquí. 
Si las nuevas casas las cons
truyeran aquí mismo, sería 
ideal pero deberíamos saber 
en qué condiciones se van a 
hacer. En mi escalera de 
ocho vecinos que somos, seis

cen electrodomésticos para 
125 y  en el invierno no pode
mos conectar radiadores», 
comenta Sagrario Laínez 
quien como otros vecinos se 
negaría a trasladarse «por 
ejemplo al Polígono o a las 
Nieves. Ahora estamos en 
una buena zona de Toledo».

Pero no todos ven con 
buenos ojos la construcción 
de nuevas viviendas aunque 
sea en el mismo lugar. «De 
mi casa no me mueven hasta 
que no me lleven a! cemente
rio», afirma Graciano Bueno 
que tiene 70 años. «En mi ca
sa tengo suficiente espacio, 
somos el matrimonio solo, y

En total 200 viviendas de «Corea» cuentan con unos ventanucos en lugar de ventanas y la
los 40 metros cuadrados.

superficie del piso no supera

Muchos vecinos han realizado importantes reformas en 
sus casas, como separareI comedor de la cocina e ins
talar una pequeña bañera en lugar de la ducha de piedra.

no entraba el frío», ni la luz 
naturalmente.

Muchos vecinos piensan 
que los pisos se hicieron tan 
pequeños por discriminación 
social, «no comprendo cómo 
se hicieron estas casas con to
do el espacio que entonces 
había. Aquí todo era campo 
y no había nada. Tal vez pen
saron que veníamos de cova
chas y  que nos conformaría
mos con cualquier cosa», 
opina María del Pilar Gálvez 
que lleva viviendo en el ba
rrio 35 años y que ha criado 
en un piso de 47 metros cua
drados y dos habitaciones, a 
cinco hijos. Pilar, como la

lera, así que el cuerpo es ba
jado en una manta para me
terlo en la calle en la caja», 
asegura Josefa Salamanca 
que tiene 30 años y ha naci
do en el barrio. Pero no es és
te el único caso, pues no ha
ce muchos días un joven que 
se puso enfermo en su casa, 
tuvo que ser bajado desde el 
tercer piso sentado en una si
lla para llevarle en una am
bulancia pues la camilla no 
entraba por la angosta esca
lera.

Victoria de la Cruz vive en 
el barrio desde hace 11 años 
y tiene dos hijos pequeños, 
un niño y una niña. Como su

son pensionistas y  si tienen 
que pagar más les sería impo
sible hacerlo», asegura Anto
nio Mora que tiene dos hijos 
y reside en un piso de 60 me
tros cuadrados con tres alco
bas. Para Antonio, además 
del poco espacio, las princi
pales carencias de los bloques 
de «Corea» son el ascensor y 
la calefacción, «porque mu
chas personas mayores viven 
en el último piso que es un 
cuarto y hace bastante frío».

Salvo los propietarios que 
han cambiado por su cuenta 
la tensión eléctrica, muchas 
viviendas siguen teniendo la 
luz a 125 watios, «y ya no ha

yo he arreglado toda la casa, 
el tejado, hemos puesto por
tero automático, la luz a 
220... Ele pasado mucho. 
Ahora, si las casas nuevas las 
hacen para los bloques más 
pequeños con ventanitas de 
nada, me parece bien», expli
ca Graciano Bueno quien es
tá muy molesto por algunos 
comentarios «hechos en la 
prensa diciendo que aquí hay 
mala gente. La mayoría son 
trabajadores y  hay de todo 
como en cualquier otro ba
rrio de Toledo. A quí no hay 
lobos».

CONCHA DEL CASTILLO
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v j o a j ? ^

Jesús Jiménez Silva, alias «Cuco», 
detenido en numerosas ocasiones 

por distintos delitos, sobre todo 
de robo de ganado, se enfrenta ahora 

a una acusación por violación.
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El jueves tendrá lugar en la Audiencia Provincial de Toledo la segunda parte del juicio que contra Jesús Jiménez Silva, alias 
«Cuco», se celebra por los presuntos delitos de robo con lesiones, violación y doble asesinato frustrado, por los que el fiscal 
pide 42 años de cárcel para el acusado, que se declara inocente. En torno al macabro suceso, ocurrido en enero del 88 en 
Talavera, se han tejido dos versiones contradictorias. Según una, Jiménez estaba en Talavera, por lo que pudo cometer la

violación; según otra, no pudo hacerlo por estar en Móstoles.

El suceso que se juzga, 
ocurrido en la noche del 
30 al 31 de enero de 1988, 

aproximadamente a la una 
de la madrugada, fue de lo 
más macabro y espeluznante. 
Cuando una pareja de novios 
estaba en un vehículo apar
cado en el talaverano parque 
de La Alameda, un individuo 
rompió con un trozo de hor
migón el cristal delantero de
recho y conminó a la pareja 
a entregarle el dinero que tu
vieran. El novio, Javier Sán
chez García, quiso valerse de 
un palo de unos 40 centíme
tros que tenía en el coche pa
ra disuadir de sus intenciones 
al ladrón.

No obstante, éste le quitó 
el palo y con el mismo le pro
pinó varios golpes en la ca
beza al joven, que quedó sin 
sentido. Entonces, el delin
cuente cogió a la novia, 
Montserrat Oliva, y la llevó 
con empujones y amenazas 
hasta la orilla del río. Una 
vez allí, la obligó a desnudar
se y realizó con ella el acto 
carnal completo. Posterior
mente le dijo que se vistiera; 
mientras lo hacía, el indivi
duo le propinó fuertes golpes 
en la cara y el cuello, tirándo
la después al río. Por último, 
el violador tuvo el «macabro 
valor» de volver al lugar don
de se iniciaron los hechos pa
ra quitar del cuerpo tendido 
de Javier Sánchez la cartera 
que tenía.

En su huida, el delincuen
te fue visto por una persona, 
Rodolfo López Marcos que 
apreció, entre otras cosas, 
una marcada cojera en el fu
gitivo. Por su parte, Montse
rrat logró a duras penas salir 
del gélido río y llegar hasta 
la carretera, parando a un ve
hículo que la trasladó, junto 
al otro herido, su novio, a la 
Residencia Nuestra Señora 
del Prado de Talavera. La jo
ven ingresó en la Unidad de 
Cuidados Intensivos; reci
biendo el alta del hospital a 
los 33 días. Su compañero es
tuvo hospitalizado durante 
10.

Unas sejnanas después del

suceso, la Guardia Civil de 
Talavera detuvo como pre
sunto autor de un robo de ga
nado a Jesús Jiménez Silva, 
alias «Cuco», que actual
mente tiene 34 años. En el 
propio cuartel de la Benemé
rita empezaron a sospechar 
que el detenido podía tener 
algo que ver con el caso de 
violación que la policía tala-

verana estaba investigando. 
Sus rasgos físicos correspon
dían a los que habían descri
to las dos víctimas y el testi
go de la huida: «1,70 de es
tatura, moreno, con bigote, 
de raza norteafricana», con 
las particularidades de que 
Jesús Jiménez Silva es gitano 
y que en aquel momento te
nía barba, detalle que podría 
estar propiciado por el dete

nido para confundir a las víc
timas.

Al parecer, lo que fue de
terminante para que Jiménez 
Silva apareciese como firme 
sospechoso fue el hecho de 
que en una ocasión, la joven 
violada le vio en los juzgados 
de Talavera y le reconoció al 
instante. Tras ese circunstan
cial encuentro, la Guardia

Civil organizó varias ruedas 
de reconocimiento. En ellas, 
tanto el novio como la novia 
señalaban a la misma perso
na: Jesús Jiménez Silva; 
(aunque matizaban que no 
podían afirmar de forma 
contundente que fuese él, en 
parte porque tenía barba y el 
pelo con peinado distinto). 
En opinión del abogado de
fensor del inculpado, Angel

López-Montero, estas ruedas 
se practicaron de forma irre
gular, ya que en ellas su de
fendido no estaba acompa
ñado por ningún otro gitano 
de características similares 
(que pudieran conceder vali
dez al reconocimiento).

El caso se complica sobre
manera en el momento en el 
que el acusado, además de 
declararse inocente, afirma 
que ni siquiera estaba en Ta
lavera aquella fatídica noche. 
Según él, salió por la tarde de 
la Ciudad de la Cerámica pa
ra ir con su mujer a Mósto
les, pasando antes por un ta
ller de Alcoreón en el que re

cogió un camión que tenía en 
reparación. Posteriormente, 
llegó a Móstoles y estuvo con 
su mujer e hijos, en casa de 
unos vecinos hasta pasada la 
medianoche. De ser cierta es
ta versión —que está «avala
da» por los testimonios de los 
vecinos y del propietario del 
taller, si bien éste no recuer
da que Jesús Jiménez estu
viese acompañado de la mu
jer—, resulta imposible que 
el acusado pudiese estar en el 
parque de La Alameda de 
Talavera cometiendo los de
litos de robo con lesiones, 
violación y doble asesinato 
frustrado.

Por su parte, el fiscal jefe 
29

L a  versión de los vecinos de Móstoles es 
puesta en entredicho por la Guardia Civil, 

que duda de la parcialidad de estos testigos.

D e s p u é s  de violar y arrojar al río a la 
joven, el agresor volvió a quitarle la cartera 

a su novio.

La numerosísima familia del acusado, compuesta por 15 hermanos, estuvo acompañando a «Cuco» durante la primera parle del juicio.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #176, 11/5/1991.



Mi marido no es un violador

Pilar Fernández Blázquez, esposa del violador, en compañía de dos de sus tres hijos.

Aunque no ha tenido ningún papel en el juicio, Pilar 
Hernández Blázquez es sin duda una de las protagonistas 

de esta historia. Es la mujer del acusado, algo a lo que de 
alguna forma está acostumbrada, «ya que mi marido ha 
robado ganado algunas veces y por eso he estado en varios 
juicios y por eso lo he tenido en la cárcel en varias 
ocasiones». Pero éste es un caso especial, ya que la 
acusación que pende sobre él es la de violación, «algo que 
yo no le perdonaría; si él fuese un violador, yo no estaría 
con él». En su opinión, «le quieren cargar la violación 
porque una vez se escapó del hospital cuando estaba en 
prisión y a los guardias civiles que le custodiaban les 
castigaron por dejarle escapar; por eso la Guardia Civil, los 
compañeros de los castigados, la han tomado con él, 
inventándose hasta historias falsas». Razonamiento que no 
puede ser cierto, ya que la Guardia Civil nunca custodia a 
los presos durante su estancia en el hospital. Preguntada 
sobre los motivos de esa fuga, que tuvo lugar cuando 
apenas le quedaban 15 días para obtener la libertad 
condicional por el delito de robo de ganado —circunstancia 
que en ambientes policiales hace suponer que escapaba para 
evitar el juicio por violación— ella indica que se debió a 
que «Jesús sabía que le iban a ir cayendo otras condenas 
por otros asuntos pendientes, todos de robo de ganado, 
no porque temiese que le acusasen de algo que no ha 
cometido, una violación». Por su parte, fuentes del 
Gobierno civil dicen que no hay constancia de que la 
polémica fuga llegase a suceder.

ARTURO MARQUES

de la Audiencia Provincial de 
Toledo, Miguel González 
Blanco, que ejerce de acusa
dor en el juicio, ofrece una 
versión muy diferente según 
la cual Jesús Jiménez no pu
do hacer el viaje hacia Mós- 
toles tal y como lo cuenta 
porque esa tarde estuvo en 
Talavera. Dicha conclusión 
está basada en la declaración 
de varios testigos que le vie
ron allí. El principal testimo
nio en este sentido es el de 
Juan Gil Juárez, que el día 29 
de enero alquiló un piso en 
Talavera a Jesús Jiménez, el 
30 se lo pintó y esa misma 
tarde, hacia las 7 y media de 
la tarde, volvió al piso a re
coger la escalera que había 
utilizado para pintar y se en
contró al ahora acusado.

Los vecinos de Móstoles, 
José Antonio Martín Tomás 
y Piedad Sanjuán Mendoza 
dicen que hacia las ocho de 
la tarde llegó a su casa Jesús 
Jiménez y su esposa. Juan 
Gil, que a esa hora Jesús Ji
ménez estaba en Talavera. 
La contradicción está servi
da. En las diligencias, la 
Guardia Civil de Móstoles, 
que interrogó en un principio 
30

a la pareja de vecinos, deja 
caer la duda sobre las mani
festaciones de ésta, señalan
do la posible «parcialidad» 
de las mismas debida a la 
amistad que les une a Jesús 
Jiménez.

Por contra, y aunque en el 
juicio.no se hizo ninguna in
sinuación al respecto, la mu
jer del acusado, Pilar Fer
nández Blázquez, ha comen
tado a esta revista que detrás

de las declaraciones de Juan 
Gil, que considera «menti
ras», está su condición de 
miembro de la Guardia Civil. 
O los vecinos o el casero, al
guien cometió perjurio en el 
juicio.

La prueba del " c o je o "
En la citada vista oral, la 

declaración de la joven vio
lada se realizó a puerta cerra
da, para evitar las posibles

presiones que la familia gita
na del acusado pudiese ejer
cer sobre la declarante. Se
gún ha podido saber esta re
vista, Montserrat Oliva reco
noció sin ningún género de 
dudas a Jesús Jiménez como 
su agresor y violador. (Su re
lato de los hechos parece ha
ber abierto otra brecha que el 
abogado defensor va a usar 
en favor de su cliente). La jo
ven agredida afirmó que el

sujeto que la violó le obligó 
previamente a hacerle toca
mientos por todo el cuerpo a 
fin de facilitarle la erección. 
La mujer de Jesús Jiménez 
confía en que esta revelación 
ayude a su marido, dado que 
éste «tiene un quiste enorme, 
como un huevo, en la tripa, 
que es imposible que no lo 
note alguien que tenga que 
tocarle todo el cuerpo, y  la 
chica no ha dicho nada sobre 
el quiste».

Por último, el motivo por 
el que el pasado 17 de abril 
fue suspendido el juicio fue 
la incomparecencia de Ro
dolfo López Marcos, testigo 
de la huida del violador. 
Tanto el acusador como el 
defensor coincidieron en se
ñalar la importancia de que 
Rodolfo declare ante el tribu
nal. En las diligencias instrui
das, el testigo afirmó que el 
fugitivo cojeaba ostensible
mente. Para el fiscal, resulta 
evidente, a la vista de los in
formes emitidos por la Guar
dia Civil, que Jesús Jiménez 
cojea, especialmente cuando 
corre, debido a que hace 
unos cuatro años, en un tiro
teo con otros gitanos, recibió 
un impacto en la pierna que 
le impide andar y correr nor
malmente. Por su parte, el le
trado defensor afirma que su 
cliente no cojea, habiendo re
querido una prueba especial 
para demostrarlo. La prueba 
se ha realizado, quedando to
dos a la espera del informe 
del forense encargado de ella. 
Informe que se conocerá; es 
de suponer, en la reanuda
ción del juicio este próximo 
jueves.

l i j a  joven víctima fue obligada a tocar al 
violador por todo el cuerpo para facilitarle 

la erección.
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El primer premio dotado con casi medio millón de pesetas, se le otorgó a la carroza que presentó la peña «El bacalao», 
de la localidad de Mora que presentó «La Vieja Estación de Mora», un trabajo magnifica mente conseguido sobre la estación

de ferrocarril de la localidad moracha.

Otra de las muchas carrozas que concursaron al primer pre
mio fue la que se puede observaren la foto, engalanada pa
ra la ocasión para la Fiesta del Olivo, celebrada este último 

fin de semana en la localidad de Mora.

Obtuvo casi medio millón de pesetas con la carroza 
que representaba la vieja estación de ferrocarril de la localidad

La peña “el bacalao” de Mora 
se alzó con el primer premio

El periodista José Hen/ás, fue el encargado de pronunciar el pregón de las Fiestas del Olivo. 
Este prestigioso periodista está destinado en Bruselas, y es gran conocedor de los temas 
de la Comunidad Económica Europea, Hervás manifestó en una entrevista con nuestro co
rresponsal que la comunidad castellano-manchega era completamente desconocida por esos

lares.

La XXXV edición de la 
Fiesta del Olivo ha toca
do su fin. Las inmedia

ciones de la plaza del Ayun
tamiento moracho, parecían 
un hervidero de gente, con
gregada para recibir a las rei
nas infantil y juvenil, Lour
des Criado García y Paloma 
Martín Martín respectiva
mente.

La multitud, acompañada 
de las autoridades se encami
naron hacía el Teatro princi
pal de Mora, con la música 
de la banda municipal, que 
les dio la bienvenida. El en
cargado de leer el pregón de 
las fiestas de este año, fue el 
prestigioso periodista José 
Hervás, que durante cuatro 
años fue corresponsal de 
TVE en la sede de la CEE en 
Bruselas. El acto presentado 
por Angel Lumbreras, reci
bió a todas las autoridades, 
en un local de reducidas di
mensiones para celebrar las 
35 edición de esta fiesta, con
siderada de interés histórico 
cultural. Los morachos no 
entendían por qué tenían que 
pagar por presenciar una 
fiesta que a su entender de
bería ser gratuita, o al menos 
celebrada en un lugar más 
amplío. Hervás, en su discur
so alabó, las propiedades del 
aceite de oliva, y calificó el 
producto elaborado en la lo
calidad como uno de los me
jores del mundo, «en Euro
pa, somos uno de los países 
más listos del viejo continen

te», manifestó, al tiempo que 
dio buenas expectativas para 
la exportación, que según su 
opinión subirá de precio en el 
año 1995 un 7 por 100.

A continuación, se dieron 
a conocer los ganadores del 
certamen nacional de poesía, 
dotado con 100.000 pesetas, 
otorgado a albaceteño Enri
que Játiva, mientras que, el 
premio nacional de periodis
mo quedó desierto, dada la 
escasa calidad de los pocos 
trabajos presentados.

Carrozas

El domingo tuvo lugar el 
concurso de carrozas, peñas 
y carros engalanados. Un to
tal de 14 carrozas se dieron 
cita en el desfile que duró 
más de dos horas. En la tri

buna, el consejero de presi
dencia, Alejandro Alonso, el 
diputado, Juan Pedro Her
nández Noltó, y el alcalde de 
la localidad jienense de Mar- 
tos, población hermanada 
con Mora. Concluido el des
file que algunos calificaron 
como pesado, y otros que 
merecía la pena presenciarlo, 
se dieron a conocer los gana
dores. La peña «El bacalao» 
resultó ganadora con 400.000 
pesetas, con la carroza deno
minada «La vieja Estación 
de Mora», que representaba 
la estación de ferrocarril de 
la localidad moracha. El se
gundo premio fue otorgado 
a la carroza «Elaboración de 
pan por el sistema antiguo», 
que presentaron la peña «Los 
Coralegres», y el tercero pa
ra la «Ermita del Cristo y asi
lo hospital de la Purísima 
concepción y Santiago en el

siglo XVIII», que presentó la 
Asociación cultural de coros 
y danzas de la Vera Cruz de 
Mora.

La calidad y elaboración 
de las carrozas de la presen
te edición ha mejorado mu
cho con respecto al año an
terior. En el almuerzo oficial 
que ofrecieron las autorida
des del Ayuntamiento, presi
dido por el socialista, Leoca
dio Martín, se sumó el dele
gado del Gobierno y gober
nador civil de Toledo, Daniel 
Romero.

Ya a las seis de la tarde y 
para poner el broche final a 
la fiesta se disputó un parti
do de fútbol y un festejo tau
rino al que no tuvieron acce
so los medios de comunica
ción. Los diestros Víctor 
Mendez, Fernando Lozano y 
el francés, Míchel deleitaron 
a los aficionados a este tipo 
de festejos.

Los grupos folcloricos Ara 
de Madrid, el Grupo de Co
ros y Danza de la Asociación 
de la Vera Cruz de Mora, los 
de Alcázar de San Juan, y el 
«Cuadro de Jotas de Ara
gón» de Madrid y el «Grupo 
de Coros y Danzas» de Mo
ra participaron en el festival 
de bailes folcloricos y popu
lares. El público quedó entu
siasmado con sus mejores 
bailes regionales, ofrecidos 
en el último acto que tuvo lu
gar en la XXXV edición de 
la Fiesta del Olivo.

JOSE MARIA GARCIA CID
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Siete días Toledo
SE HACE SABER. . .
/ Semana de Teatro Popular

a localidad toledana de Mocejón está preparan
do la I Semana de Teatro Popular que se orga

nizará en el mes de agosto a iniciativa de un grupo 
de amantes del teatro y en colaboración con el ayun
tamiento de la localidad. Las obras que se represen
ten estarán protagonizadas por grupos de vecinos 
de la localidad entre 9 y 70 años. Esta es la primera 
vez que se realiza una semana de estas característi
cas en este pueblo toledano.

Se queda sin marquesinas

B l Ayuntamiento de Toledo ha denegado la ins
talación de marquesinas en el pub que recien

temente ha abierto en Toledo la popular presenta
dora de los informativos de Telemadrid, Teresa Cas
tañedo, por considerar que no existe espacio sufi
ciente en la calle para las mesas. Además el día de 
la inauguración la Policía Municipal hizo acto de 
presencia en el pub para comprobar que «todo» iba 
bien.

Que quiten los <arteles

ada vez son más los toledanos que muestran 
su descontento con los grandes carteles que es

tán colocados en la puerta del Museo de Santa Cruz 
de Toledo. Hace unas semanas el director general 
de Cultura, Diego Peris, encargó cortar los árboles 
que había en la entrada para que se viera bien la fa
chada. Sin embargo, parece ser que para el director 
general los carteles son decorativos.

Festival benéfUo

B l grupo de pop toledano, Kilómetro Cero, or
ganizó un festival benéfico a favor del pueblo 

Kurdo en colaboración con la Asociación de Veci
nos del barrio de Santo Tomé. Al recital acudieron 
alrededor de cien personas y la recaudación final de 
15.000 pesetas y algunos dólares que amablemente 
donaron un grupo de americanos que se acercaron 
por allí.

Fuertes donativos

o todos los días se ve en las calles de Toledo 
que alguien se dedique a hacer obras de cari

dad donando fuertes sumas de dinero a los mendi
gos que a diario piden en nuestra ciudad. Días pa
sados Bisagra fue testigo de excepción al compro
bar como una toledana repartió varios sobres de di
nero con cantidades comprendidas entre 15.000 y 
30.000 pesetas entre varios mendigos de nuestra ciu
dad.

FIESTA : La Residencia de Ancianos de Santa Casilda organizó una fiesta para todos los 
jubilados en la que no faltó de nada. El festival estuvo amenizado con música «de nuestro 

tiempo», decían ellos, que no dudaron en bailar.

CONFIRMACIONES: Treinta y siete jóvenes de la localidad toledana de Bargas, 
párroco Federico Vega impartió las confirmaciones a estos niños que han estado dos am 

preparándose a través de la catequesis.

COMPETICION: Por tercer año consecutivo se celebró en Toledo el Campeonato de 
Ciclismo Femenino. Y por tercer año consecutivo las féminas demostraron una excelente 

preparación física. El evento estuvo amenizado por un grupo pop.
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INAUGURACION: José Manuel Molina, alcalde de Toledo, inauguró las obras e ilumi
nación del Casco antiguo como viene siendo habitual todos los fines de semana. El alcalde 
estuvo acompañado en todo momento por el concejal de urbanismo y vencinos del barrio.

ABERRACION: Numerosos toledanos protestan a diario por la pirámide 
el anagrama de Caja Albacete que esta entidad ha instalado en la fachada de sus oficinas 

junto a la Plaza de San Vicente. Algunos lo han llegado a calificar de «aberración».

a

MUSICA: La Banda Municipal de Música de Toledo ofreció un recital para los 
en la Plaza del Ayuntamiento y  luego continuaron en la Plaza de Zocodover. El publico se 

quedó con las ganas de que la actuación hubiera durado mas.

CULTURA: La Asociación de Vecinos «El Tajo» del polígono Industrial ha organizado una 
Semana Cultural en la que se ha incluido conferencias y exposiciones en las que han parti

cipado numerosos vecinos de este barrio.

RMA: El arzobispo de Toledo, Marcelo González ha firmado con el ayuntamiento oe i ti
lo la cesión de una parcela de 3.300 metros cuadrados para la construcción de un templo 

en el barrio de Santa Teresa.

CARTELES: Dias pasados las calles de Toledo amanecieron con carteles contra la dro
ga. Los mismos rezaban «No te pinches que es peor». Cada vez son más los que se unen 

en la lucha contra esta lacra de la sociedad actual.
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Siete días Talayera
SE HACE SABER. ..
Los buses urbanos, aparrados

B inalmente, el mandato corporativo terminará 
sin que se renueve la flota de autobuses urba

nos de Talavera. El concurso para adjudicación del 
servicio por 25 años no se realizará, ni por el «siste
ma abreviado» ni por el sistema normal, ya que el 
PP no ha querido meter este tema en su «consen
so» con el PSOE —faltando al pleno, por cierto, 
el pepista De Blas, promotor del pliego de 
condiciones—, Ignacio Rosa, que pudo haber de
cantado la votación hacia el PSOE, prefirió dejar
lo sobre la mesa.

La Jurado, Joselito y Paloma San Basilio

e no haber variaciones de últimas horas, a las 
que los talaveranos ya están más que acostum

brados, los «platos fuertes» de la próxima Feria es
tán ya seleccionados. Actuarán la celebérrima Ro
cío Jurado, la melódica Paloma San Basilio y los 
poperos de No me pises, que llevo chanclas. En 
cuanto a los toros, una sola corrida, con los espa
das Juan Mora, El Niño de la Capea y Joselito, que 
espera que a la quinta vaya la vencida. El pregone
ro, probablemente, será Matías Prats.

El polémUo Garrido, tandidato del CBS

o que son las cosas. Hace unos años los diri
gentes provinciales del CDS —que actualmen

te han dejado la política o se han metido en el PP— 
quisieron expulsar del partido al concejal de Oro- 
pesa, José Luis Garrido, por apoyar la moción de 
censura contra la pepista Mari Carmen Goicoechea. 
Ahora, Garrido vuelve a encabezar la lista centris
ta en las municipales, enfrentándose a las candida
turas encabezadas por la propia Goicoechea y el al
calde socialista Antonio Aranda.

Posible (ierre de una planta de la residenda

a dirección de la Residencia Sanitaria Nuestra 
Señora del Prado tiene que decidir esta sema

na sobre la posibilidad de tomar la misma medida 
puesta en práctica el año pasado de cerrar durante 
los meses de verano la primera planta y concentrar 
en las demás plantas a todos los enfermos. La me
dida se tomó entonces debido a la falta de personal 
por las vacaciones veraniegas, problema que se plan
tea este año también, especialmente en cuanto a per
sonal de enfermería. De todos modos, el cierre fue 
criticado el verano pasado por los usuarios, que con
sideraban que había saturación en las plantas que 
funcionaban.

SAN ISIDRO. Unas 450 personas se reunieron el pasado fin de semana en la ya tradi
cional cena de la Hermandad de San Isidro, colectivo que este año quiere revitalizar el siem
pre multitudinario destile de carrozas y caballistas que se celebra el dia de su patrón, el

15 de mayo.

REINAUGURACION. Olvidado el aparatoso incendio que sufrió el pasado año, ia dis
coteca Puzzle ha vuelto a abrir sus puertas en la zona de El Gran Chaparral de cara ai nuevo 

verano que, como todos los años, se presenta «calentito».

PINCHAZO. Los políticos también pinchan, tal y como se demuestra en la loto oportu
namente sacada por nuestro colaborador Manuel Nieto. Y sin que en la desgracia tengan 
que ver los de la oposición interna y externa. Y son los propios políticos, tal es el caso de 

Nazario Garda, los que por s i solos salen del atolladero.
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TROFEO DE BOLOS. Con motivo del primer aniversario de la primera y única bolera 
de la provincia, en el Bowling Center de Taiavera, se ha celebrado uno de sus concurridos 

trofeos de bolos, en las categorías de masculino, femenino e infantil.

QUE VUEL VE EL COCO. Y seguimos con reinauguraciones. En este caso la de Co
cos, un local que ya forma parle de la historia de los pubs de Taiavera por ser de los pione

ros y que actualmente se dirige especialmente a los mas jovenes marchosos.

PA TROCINIO EN FIESTAS. El populoso barrio talaverano de Patrocinio celebró el 
pasado fin desemana sus exitosas fiestas con la asistencia de miles de vecinos de la ciu
dad de la cerámica. El pregón corrió a cargo de Jesús Fernandez, director provincial de

Educación.

La espanta de los centristas

Ten íam os pocas b ro n cas en la co rp o ra c ió n  ta lav eran a  y 
«parió la vaca». El p leno  m ás breve de los ú ltim os tie m 
pos — ap enas tres h o ra s  y algo  q ue , sin cofia , es to d o  un 

réco rd  en n u estra  C asa  C o n sis to ria l— no po d ía  acabai de 
o tra  fo rm a , p a ra  v a ria r, que  com o el ro sa rio  de la a u ro ra . 
Y esta  vez p o rq u e  el conceja l cen tris ta  Ignacio Rosa ro m p ió  
la d isc ip lina  de v o to  de lo que se ha  seguido llam an d o  «gru
po municipal centrista» en el e sp inoso , b u ro c rá tico  y fo rm a 
lista  p u n to  de  la a p ro b ac ió n  de los p resupuestos m u n ic ip a 
les.

Lo de m enos son  los casi 2.750 m illones de  pesetas del tal 
p resupuesto , que incluye la so licitud  de un créd ito  de 500 que 
h a b rá  de ser ra tif ica d o  po r la p ró x im a  c o rp o rac ió n , y que 
está  su je to  a  m o d ificac iones mil p o r  m edio  de las fam osas 
«modificaciones de crédito»; lo que realm en te  ha im p o rta 
do  es q ue , p o r las razones que sea, Rosa ha v o tad o  en co n tra  
de lo que an u n c ia ro n  los ediles cen tris tas en ru ed a  de p re n 
sa.

Ignacio Rosa ha ro to , e fec tivam en te , la d isc ip lina  de vo 
to . P e ro  no es m enos c ie rto  que  los ediles cen tris tas han  p a 
sado  sistem áticam ente  de la d isciplina cen tris ta . Es m ás, han  
lo g rad o  hacer de su cap a  un  sayo  en to d o  lo re feren te  al c o n 
sisto rio  ta lav eran o . E n  la v íspera  de  la ru ed a  de p ren sa  que 
el g ru p o  cen tris ta  ten ía  a n u n c iad a  so b re  el tem a de los p re 
supu esto s, a lgunos ingenuos p e rio d istas  p reg u n tam o s al ac 
tual líder local del C D S y cabeza  de lista  del m ism o p a rtid o , 
Carlos G randa, si h ab ía  p a rtic ip ad o  en los deb ates  de g rupo  
sobre  tal tem a . Granda tuvo  que  ad m itir  que no  ten ía  ni ¡dea 
sobre tal cuestión, añad iendo  que iría a la conferencia de pren
sa p a ra  en te rarse . N o pud o  ir, y sí acu d ió  su n ú m ero  dos, 
Ignacio R osa, que  au n  siendo  del g ru p o  m u n ic ip al, tam p o co  
sab ía  m ás. H asta  el p u n to  de que  se sen tó  en tre  los p e rio d is
tas y a p u n tó , com o n o so tro s , to d o  lo que pu d o .

C o n  estos escasos d a to s , y a lgún  o tro  que  les sum in istrase  
Javier Corrochano, con qu ien  se reu n ie ro n  el viernes 26 de 
ab ril Granda y R osa, el com ité  local del C D S a co rd ó  v o tar 
a  favor de los insulsos p resu p u esto s. C ierto  que no c o m u n i
caron  su decisión a  los o tro s c u a tro  concejales que ah o ra  han 
d im itid o  y c ie rto  que  éstos tam b ién  p asa ro n  de co n su lta r su 
p o stu ra  con el p a r tid o , que se en te ró  p o r una  ru ed a  de p re n 
sa.

El C D S , p o r fin , ha  o p tad o  p o r d esm arcarse  de sus sacris
tanes, que an terio rm ente  hab ían  o p tad o  po r desm arcarse, con 
m enos d isim ulo  que el p a rtid o , de una  idea cen tris ta  que irre 
m isib lem ente  se va  al garete . E n tre  los suyos la m a ta ro n , y 
n in g u n o  lo ad m itirá .
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Siete días Montes -Sonseca-Mor

SE HACE SA...
Los artistas en los Navalmorales 
ya tienen sala de exposuiones

na muestra de las mejores obras de artistas, en 
las modalidades de acuarela, óleo, escultura, 

dibujo y fotografía se puede contemplar en la re
cién inaugurada Casa de la Cultura de los Naval
morales. La apertura oficial estuvo a cargo del con
sejero de Presidencia, Alejandro Alonso Núñez. La 
Casa ha contado con un presupuesto de más de 15 
millones de pesetas, subvencionados por diversas 
consejerías de la Junta.

Los trabajadores de Rodas 
quieren embargar la empresa

os 38 despedidos de la fábrica de muebles Ro- 
das-Viriato de Sonseca, han solicitado a Ma

gistratura de Trabajo el embargo de la empresa por 
impago de los sueldos y las indemnizaciones que les 
corresponderían, después de haber sido despedidos,, 
y algunos llevar en la empresa más de 25 años. Ro
das está cerrada y el propietario hizo suspensión de 
pagos, aunque los trabajadores siempre han tenido 
la impresión de que ha creado empresas paralelas 
para no hacer frente al pago de las indemnizacio
nes.

Curso de monitores de animadón 
juvenil en San Pablo

B n los tradicionales Baños de La Guaira de el 
Robledillo de San Pablo se han celebrado un 

curso de monitores de animación juvenil, imparti
do por la Escuela de Aire Libre de los Montes de 
Toledo, que viene llevándolo a cabo desde hace más 
de 14 años. Para el próximo mes de mayo se tiene 
previsto que concluya otro curso destinado a pro
fesores de EGB que se realiza en el centro de For
mación del Profesorado. Además los niños y jóvenes 
acamparán en el paraje de los Baños para realizar 
excursiones y conocer esta comarca monteña. Los 
cursos cuentan con una subvención de dos millones 
de pesetas de la Diputación Provincial.

Mobiliario para diversas lotalidades 
monteñas

ñas 46 localidades entre ellas, Novés, San Mar
tín de Montalbán, Los Navalucillos, San Pa

blo de los Montes, San Martín de Pusa y otras, re
cibirán de la Consejería de Presidencia, ayudas para 
cambiar el mobiliario y adquisición de fotocopia- 
doras, fax, máquinas de escribir y ordenadores con 
destino a los Ayuntamientos o las Casas de la Cul
tura. La Comunidad se ha gastado en total más de 
seis millones de pesetas en acceder a las peticiones 
formuladas por los alcaldes de los municipios don
de todavía no están mecanizados o tienen un mobi
liario muy anticuado.

ACTOS CULTURALES. Los alumnos del colegio público de Navahermosa han lleva
do a cabo diferentes actos culturales, coincidiendo con la primavera, que este año no acom

paña mucho el tiempo.

ENCUENTRO. En el II Encuentro de Bandas, celebrado en la localidad de Yebras (Gua- 
dalajara), participó la banda de música de Orgaz. Este II Encuentro, patrocinado por la Con- 
sejeria de Cultura, tiene como finalidad el intercambio para que toifas las bandas regiona

les sean conocidas en nuestra Comunidad.

INAUGURACION. Numeroso público y autoridades se dieron cita en la inauguración 
de los talleres Angel Torija S. L. que se dedicará a dar servicios a los usuarios de la Opel. 

El taller está situado en la carretera de Navalpino-Polán.

1
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SEMANA CULTURAL En la localidad de Gálvez se está llevando a cabo la Semana 
Cultural de Primavera, durante la cual se han celebrado torneos deportivos, concursos, ex
posiciones y como no, una buena exhibición de sevillanas, que deleitaron al público.

FUENTE. Los vecinos de 
Potan se han quedado, al 
menos por ahora, sin poder 
beber la rica agua que 
manaba en su tradicional 
fuente, muy apreciada 
por todos para mitigar la 
sed. El Ayuntamiento 
ha decidido cambiarla de 
lugar y modificar el entorno.

COCHES ANTIGUOS. Organizado por Hipermueble, empresa situada en Guadamur, 
se celebró una exhibición de coches antiguos, algunos de los cuales dejaban a uno con 

la boca abierta.

Bono v is ita rá  los Yébenes para  
inaugurar varias obras sociales

El próximo 19 de mayo, el presidente de la Co
munidad, José Bono se desplazará hasta la lo
calidad de Los Yébenes para inaugurar diversas 

obras, como es la «Fuente Nueva», restaurada por 
la Escuela Taller del municipio, para lo que recibió 
una ayuda de más de tres millones de pesetas.

Además, el presidente inaugurará el Centro So
cial Polivalente, que ha contado con una inversión 
de más de 15 millones de pesetas, y en el que está 
encuadrado un departamento para atender a la in
fancia. El presupuesto ha sido subvencionado por 
las Consejerías de Sanidad y Bienestar Social, que 
preside Antonio Pina y el Ayuntamiento yebenoso, 
cuyo máximo representante es el socialista Vidal Ga
llego quien ha firmado un convenio para costear a 
medias los gastos de mantenimiento del centro.

Asimismo, Bono inaugurará una plaza que el 
Ayuntamiento ha dedicado al fundador del Partido 
Socialista, Pablo Iglesias, cuyas obras han supues
to un desembolso de unos 12 millones, financiados 
integramente por las arcas municipales. El alcalde 
de Los Yébenes se precia de tener en funcionamien
to una de las pocas depuradoras que vierten aguas 
ecológicas al río, la depuradora financiada por la 
Consejería de Política Territorial supuso una inver
sión de casi 113 millones, pero al Ayuntamiento le 
cuesta su mantenimiento unos cinco millones, ya que 
tiene que tener a un ingeniero y varias personas de
dicadas a su cuidado y limpieza.

Según Gallego, «es una de las pocas depuradoras 
que desde que fu e  inaugurada está puesta en mar
cha, y  los demás pueblos deberían hacer lo mismo, 
ya que vierten a los ríos aguas residuales sin depu
rar, y  después de la ley que la Comunidad Econó
mica Europea pondrá en marcha en el año 1993, es
tará completamente prohibido verter las aguas resi
duales a los ríos sin depurar».
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Siete días La Mancha - Ocaña
SE HACE SABER.. .
El INSALUD no quiere tram itar la permuta de 
terrenos del tentro de Salud de Villatañas

Q l cen tro  de Salud  de Villacañas está  aún  pendien te  
de co n stru ir  después de tran scu rrir  tres años desde 

que el IN S A L U D  se co m p ro m etie ra  a  su realización , a 
ju ic io  del conceja l de U rb an ism o  de la loca lid ad , L uid o  
Espada «porque el INSALUD no quiere formalizar el trá
mite de permuta de terrenos». El cen tro , u b icad o  ju n to  
al ac tual am b u la to rio , e staría  en terrenos de un p a r ticu 
lar que ha decid ido  tran sfe rirlo s  a  la ad m in istrac ió n  sa 
n ita ria . El d irec to r p rov incia l del INSS Angel Vara expli
cab a  que p o r tra ta rse  p recisam ente  de u n a  tran sferen cia  
de p ro p ied ad , la figura  del expedien te  es m ás co m p lica 
d a . De to d as fo rm as, añ ad ía  Angel Vara, «¡os temas re
lativos al patrimonio de la seguridad social se gestionan 
desde la tesorería general y  no desde la territorial».

Los pestadores de Villafranra, distonformes 
<on la veda de la Laguna Chira

El i  los pescadores de Villafranca de los Caballeros les
H  ha  caído  com o u n a  losa que  la D elegación de A gri

cu ltu ra  no  les p e rm ita  pescar en la L aguna  C hica , vedada 
recien tem ente  tras el convenio  de reserva de caza y pesca 
firm ado  po r la ad m in istrac ió n  local y reg ional. El a lcal
de de Villafranca, Jesús Alberca ind icaba que la Ju n ta  ha 
deb ido  c o n ta r  con el A y u n tam ien to  an tes de vedar la la
guna . A pesar de to d o  co n tin u a b a  el m unic ipe, vam os a 
h ab ilita r «el arboliUo» y «el embarcadero» p a ra  que los 
pescadores p uedan  acu d ir allí d u ra n te  la época  estival.

El (oiuejal de Cultura de Quintanar indigna
do ton Diego Peris

B l conceja l de C u ltu ra  de Q uintanar, Angel N uevo, 
está indignado con la actitud  de la consejería  de C u l
tu ra  y concre tam en te  con el d irec to r genera l, D iego Peris 

que hab ien d o  p ro m etid o  u n a  subvención  de tres m illones 
de pesetas p a ra  el eq u ip am ien to  de la re s tau ra d a  casa de 
la c u ltu ra , «ahora me comunica que no es posible dicha 
ayuda y  que puedo solicitarla para el cargo de! presupuesto 
92». A  p esar de  to d o , a ñ ad ía  el conceja l, voy a  in au g u 
ra r la casa  de la cu ltu ra  con o sin d inero  de la Ju n ta .

Los vednos de Quero adetentan los portales 
de la Virgen de las Nieves

□ e s tacar el fe rvor relig ioso  del pueb lo  de Quero que 
an te  el deseo de ver a  su V irgen en un en to rn o  a d e 

cu ad o  se ha  m ov ido  activam en te  p a ra  que  den com ienzo 
las o b ra s  de u rb an izac ió n  de la p laza  y po rta les  de la er
m ita  de «N. a Señora de las Nieves». C on  este ob je tivo  
los vecinos han creado  u n a  c o o rd in a d o ra  que ya h a  co n 
seguido de la D ip u tac ión  cinco m illones de pesetas.

Aprobado en Consuegra e l presupuesto mu- 
nidpal para e l 91

Ql ú ltim o  pleno m unicipal celeb rado  en Consuegra 
ap ro b ó  el p resupuesto  p a ra  el p resen te  ejercicio  que 
asciende a 450 m illones de pesetas de los que  la p a r tid a  

m ás im p o rtan te  va d estin ad a  a  gastos de p e rsonal y m an 
ten im ien to  de servicios, d ism inuyendo  el d inero  d irig ido  
a inversiones « p o r el cam bio  de c o rp o rac ió n » .

PARA LOS MAS PEQUEÑOS. Con la intención de iniciara los niños en temas re
lativos a la defensa del consumidor, la OMIC de Madridejos está realizando en los cuatro 
colegios del pueblo una experiencia muy interesante. La responsable de la OMIC municipal, 
M.a Carmen se encarga así de comentar un cuento infantil, «la pelota de Marta» del que 

los pequeños sacan conclusiones.

POR SEVILLANAS. Madridejos también se vistió con ambiente de sevillanas, engala
nando el bar kiosko de la plaza con motivos andaluces. No faltó de nada y los madridejen- 

ses disfrutaron de bailes, caballos, «pescaíto» y vino lino.

¡ARRIBA EL DEPORTE! La asociación deportiva Cristóbal Colón de Quintanar está 
participando en el III Campeonato Regional de deporte base con importantes éxitos. Desta
car que varias jugadoras de balonmano han sido elegidas para formar parle de la selección 

toledana de balonmano.
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Quintanar - Madridejos - Villacañas

«PREPONDERANCIA». El candidato a la alcaldía por el CDS de Miguel Esteban, Pe
dro Casas considera que la gestión del actual alcalde, Marcelino Casas ha sido de«prepon
deranciaa ya que sólo ha habido una fuerza política en el ejercicio municipal. Para Pedro 
Casas se ha de potenciar más el asociacionismo, los servicios sociales, la cultura y la

juventud.

VANDALISMO. Los vecinos de Tembleque llevan varios meses alarmados con la ac
tuación de una banda de gamberros que se dedica a arrasar todo lo que encuentra a su 
paso. «Los vándalos» que actúan generalmente los Unes de semana por la noche, han des

trozado ya las duchas de la piscina, ios servicios públicos y las vallas del colegio.

PEÑAS FUTBOLISTICAS. Si hace algunas semanas se celebraba en Quintanar el 
décimo aniversario de la fundación de la peña madrldista «El águila»(momento de la foto), 
el pasado martes se creaba también en esta localidad, la peña del Atlético de Madrid, como 

presidente, el ex entrenador del Sporting de Quintanar, Femando Vallejo.

Por la mejor situación 
en el colegio “Cristóbal Colón”

El nuevo
polideportivo de Quintanar 

amenaza al municipal

E l director general de deporte de la Junta de Comuni
dades, Juan José Hellín se reunía recientemente con 
todo el espectro deportivo de Quintanar para presen

tar el programa deportivo. En este encuentro anuncia
ba que las obras del nuevo pabellón polideportivo —pre
vistas para el pasado 18 de enero— comenzarían de inme
diato. ¡Hasta aquí todo perfecto! Pero han sido muchos 
los que han protestado por esta construcción entre los 
que se encuentra un sector tradicional de la Asociación 
de Padres de Alumnos de la localidad, alegando que res
taría espacio de «recreo» al lugar en donde se ubicará 
—en el patio del colegio «Cristóbal Colón». Otros creen 
que hay espacio suficiente para la obra y que es conve
niente una instalación de estas características dentro del 
recinto escolar. Pero sobre todo, las divergencias sur
gen a raíz de que el nuevo polideportivo pueda sustituir 
al municipal, que en estos momentos está infrautilizado.

Juan José Hellín explicaba que existe un convenio en
tre el Ministerio de Educación y Ciencia y la Junta de 
Comunidades para dotar de polildeportivos a los cen
tros escolares con más de 25 unidades. «¡Vamos, que 
a caballo regatado no le mires el diente!»

De esta forma Quintanar contará dentro de muy po
co con un polideportivo municipal, realizado hace ocho 
años con una inversión de 300 millones de pesetas y que 
por su situación —a tres kilómetros del pueblo en una 
carretera peligrosa y complicada— es poco frecuentado. 
El municipal cuenta con una gran piscina, frontones, pis
tas de tenis... El nuevo polideportivo —aún por cons
truir en el colegio «Cristóbal Colón»— amenaza aún más 
la existencia del municipal que a pesar de tener todo ti
po de instalaciones no acaba de despegar.
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Siete días Sagra-Torrijos
SE H A C i SABER. ..
¿Por qué no nos han llevado ante los tribu
nales por talumnías?

0 1 concejal del Ayuntamiento de Yuncos, Jesús 
Pérezagua Delgado, en nombre de la oposición 

del equipo de gobierno que preside el popular, José 
Luis López Aguilar, no entiende por qué las críti
cas a la gestión municipal, el alcalde las interpreta 
como «persecución psicológica hacia su persona», 
calificándolas de «insultos», «mentiras» y «calum
nias». Por todo ello mucha gente del pueblo se pre
gunta ¡Si todas las acusaciones que le han hecho son 
mentiras, ¿Por qué no los ha llevado ante los tribu
nales por calumnias?

Romería de ",San M anos'' en Méntrida

□ oda la población de Méntrida participó en la 
tradicional romería «Berciana», denominada 

de «San Marcos», fecha en la que se conmemora 
desde el siglo 16 la aparición de la Virgen en su tras
lado desde la ermita a la iglesia y viceversa. En el 
monte la población degusta el típico vino rancio, las 
chuletas empanadas de cordero y la tortilla, aunque 
el día no acompañó demasiado a la fiesta, pues a 
pesar de estar en primavera, hacía mucho frío.

Pisa na muñid pal para ventas ton Retamosa

0 1 consejero de Cultura, Juan Sisinio Pérez Gar
zón, se desplazó hasta la localidad de Ventas 

de Retamosa, un pequeño municipio sagreño para 
inaugurar la Casa de la Cultura cuyas obras han cos
tado unos 6 millones, además de una piscina muni
cipal que se pondrá en funcionamiento para el pró
ximo verano. El recinto de la piscina, cuenta con 
vestuarios, césped y árboles. El alcalde centrista An
tonio Rodríguez, y demás concejales, junto con la 
población entera acompañando al consejero en la 
visita que realizó por el pueblo para conocer sus pa
rajes.

La tasa de Cervantes, para e l 92

0 1 delegado de Cultura, Diego Peris anunció la 
inminente puesta en marcha de las obras de re
habilitación de la Casa de Cervantes de Esquivias, 

un inmueble del siglo 16 en el que vivió el insigne 
escritor con su mujer, la esquiviana Catalina de Pa
lacios y que está en serio peligro de derrumbamien
to. La puesta en marcha de las obras ha sido retra
sada por problemas burocráticos entre el Ayunta
miento que preside Antonio Arias, quien por cierto 
recibió el galardón de Quijote del 90 y los respon
sables de la Consejería de Cultura. Afortunadamen
te, los problemas han quedado subsanados y se es
pera que para el próximo año 1992 los cervantistas 
y esquivianos puedan disfrutar de la Casa de la Cul
tura, de la biblioteca y museo cervano que alberga
rá la casa.

CORAL. La coral de Esquivias, denominada, Catalina de Palacios, recientemente consti
tuida interpretó varias canciones en la Residencia de Ancianos «Santa Casilda» en Toledo, 

con motivo de la celebración de la Semana Cervantina.

INAUGURACION. El consejero de Cultura Sisinio Pérez Garzón, inauguró la Casa de 
la Cultura de Ventas con Retamosa cuyo presupuesto se ha elevado a casi seis millones. 
Además, fue inaugurada oficialmente la piscina municipal, cuya inversión ha ascendido a 
20 millones y  el Centro Social Polivalente con un presupuesto de casi seis millones de pesetas.

PUBLICO. La población de Ventas de Retamosa, cuyo Ayuntamiento preside Antonio 
Rodríguez Salvador se congregó en las inmediaciones del edilicio donado por la Cámara 
Agraria local, donde se han instalado la Casa de la Cultura y el Centro Social Polivalente.
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PARADA DE TAXIS. Torríjos está en obras, ahora que se acercan las elecciones, y 
su alcalde, el popular Miguel Angel Ruiz Ayúcar, ha previsto instalar la nueva parada de ta
xis en este lugar, que al parecer es del agrado del colectivo que ejerce los trabajos de des

plazar a los viajeros.

QUIJOTE 90. El galardón«Quijote 90» fue otorgado al alcalde de Esquivias, Antonio Pé
rez, en el transcurso de la «VI Semana Cervantina» de la Ciudad Imperial, que coordina el 
poeta cervantista José Rosell. Se le concede por su labor en la adquisición de la Casa Cer

vantes de Esquivias.

PRESENTACION PSOE. Más de 400 personas se dieron cita en un conocido hotel 
torrijeño para presenciar la presentación de la candidatura del PSOE. Asistieron al acto Her
nández Molió, Alfredo Arija, Adolfo González Revenga y otros altos cargos socialistas.

80 alectados, vecinos de Méntrida denuncia ron el vertido de aguas residuales al arroyo 
de la urbanización «ilegal» «El avión».

“ Quieren contam inar el 
arroyo de M éntrida'’

Unos 80 vecinos de Méntrida p ro p ie ta rio s  de tie rras  de  lab o r 
y h u e rta s  que riegan con las aguas del a rro y o  « M aza lb a» , 
han  in fo rm a d o  al A y u n tam ien to  y d en u n ciad o  an te  la a so 
ciación  n a tu ra lis ta  E sparvel, el p ro y ecto  de verte r los desagües 

de varias u rb an izac io n es que  se co n stru y ero n  en su d ía  ilegal
m ente al a rro y o , con lo que  co n tam in arían  las aguas que a c tu a l
m ente sirven p a ra  regar p ro d u c to s  h o rtíco las .

Los vecinos, exponen  que  la p ub licación  de d icho  p royecto  
no  estuvo  lo sufic ien tem en te  d iv u lg ad a , y ha  acced ido  a la p e ti
ción de la pob lac ió n  que h ab ita  en la u rb an izac ió n  « £ /  avión» 
p a ra  verte r las aguas residuales , m ed ian te  filtros b io lóg icos al 
a rro y o .

Los p ro p ie ta rio s  de las fincas co lin d an tes  con el a rro y o , d o n 
de se p royecta  que las aguas residuales d iscurran  o  se filtren hasta  
llegar a los a rro y o s , m ed ian te  un  sistem a de canales, no  están  
de acuerdo , y están  d ispuestos a  ejercer cu an tas m edidas de p re 
sión  sean necesarias p a ra  p a ra liza r  el p ro y ecto , ad em ás de in 
te rp o n e r d enuncias en el Servicio de M o n tes y en la C o n fe d e ra 
ción H id ro g rá fica  del T a jo .

«Con el vertido de las aguas se pretende convertir en cloacas 
los arroyos que hasta la fecha han sido utilizados para el riego 
de numerosas huertas e incluso para beber ganado y  personas, 
ya que las aguas estaban en un purísimo estado debido a que 
provienen de un manantial», ind ica  el escrito  rem itid o  al A y u n 
tam ien to  p o r los 80 vecinos de Méntrida afec tad o s. A dem ás, in 
d ican  que  «se piensa imponer a todas las fincas por las que se 
proyecta que se filtren las aguas, una verdadera servidumbre de 
desagüe que causará graves perjuicios a las capas y  el subsuelo 
donde se cultivan, pues después de filtrar las aguas residuales 
quedarán anegadas y  salinizadas e inservibles para el destino ac
tual que tienen, que es el cultivo».

P a ra  los p ro p ie ta rio s  de las tie rras  esto  les c au sa rá  un  grave 
perju icio  de la sa lu b rid ad  e higiene de los cauces p ú b lico s, en 
beneficio  de las pe rso n as que  viven en las u rb an izac io n es que 
se co n stru y ero n  en su d ía  a llá  p o r  los añ o s 80 de m an e ra  ilegal 
y en te rren o  rú stico . E l A y u n tam ien to , h a  ap ro b ad o  el p royec
to  so lic itado  p o r los vecinos de  la u rb an izac ió n  «El avión», pe
ro  es « inadmisible que se pretenda aplaudir la actuación de ta
les especuladores que erigen sus intereses particulares en contra 
de toda norma en vez de buscar otra solución que no causara 
perjuicio a los regantes de las tierras de labor y  de regadío que 
viven de los productos que cultivan», añ ad e  el escrito  de los ve
cinos a fec tad o s.

C . R. C.
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Economía
El convenio 
entre Fedeto 
y Caja Toledo 
se incrementa 
un 150 por 100
El c u arto  convenio  financiero  
en tre  Fedeto  y C a ja  T o ledo , 
firm ad o  la p a sa d a  sem ana , se 
ha  in crem en tad o  en u n  150 
po r 100 respecto  al año  
an te rio r , con un m o n tan te  
d ispon ib le  de 750 m illones de 
pesetas. E n to ta l, C a ja  T o ledo  
d estin a rá  este año  3.750 
m illones de pesetas p a ra  
convenio  de las d istin tas 
federaciones em presaria les de 
la reg ión , en tre  ellas,
Fep em ta . L os tipos de interés 
de estos c réd ito s , d estinados 
exclusivam ente a  los asoc iados 
de Fedeto  están  en tre  el 15,25 
y el 14,75 p o r  100.

Bono se reúne con los 
representantes de 
Asaja
El p residen te  reg ional Jo sé  B ono  recibió 
el p asad o  viernes a los rep resen tan tes de 
la o rgan izac ión  a g ra ria , A sa ja , con los 
que m an tu v o  u n a  reu n ió n , a lo largo  de 
la cual éstos p lan tea ro n  la tab la  
re iv ind icativa  reg ional. T ras  la reu n ió n , 
la v a lo ración  p o r p a rte  de los 
rep resen tan tes ag rarios e ra  calificada  
com o «muy positiva» en el sen tido  de 
que «se ha visto una coincidencia 
absoluta en lo referente al sector» al 
tiem po que d e ja ro n  c la ro  que  A saja  es 
una  o rgan izac ió n  p ro fes io n al sin n ingún  
m atiz  po lítico .

Firmado e l convenio 
de tejas y  ladrillos 
con e l 8 ,5  por 100 de 
subida
El p asad o  26 de ab ril se firm ó  el 
convenio  de te jas  y ladrillos , cuyos 
p u n to s p rincipales son u n a  sub id a  sa larial 
del 8,5 p o r 100 p a ra  el 91 y un 
in crem en to  sa laria l p a ra  el 92 del IP C  
m ás 1,75 p u n to s . C C .O O . ha  v a lo rad o  
p o sitivam en te  este  acuerdo  «ya que 
supera básicamente los objetivos 
económicos de la negociación colectiva 
de 1991 y  recoge aspectos sociales 
importantes, así como la reclasificación 
de categorías del sector». P ed ro  R og n o n i, 
p residen te  del sec to r en la p rov incia  decía 
que el acu erd o  «se ha alcanzado sin 
dificultades pero en un momento de 
crisis». E ste  convenio  a fec ta  a  un  to ta l 
de 1.700 tra b a ja d o re s  de  la p rov incia.

Desconvocada la  
huelga de transporte 
de viajeros
L a huelga  en el tra n sp o rte  de v iaje ros, 
p rev ista  p a ra  los d ías 30 de ab ril, y 1, 6, 
7 y 10 de m ayo , q uedó  la p a sa d a  sem ana  
d esconvocada  después de que  los 
sind ica tos C C .O O . y U G T  llegaran  a un 
acuerdo  con la p a tro n a l so b re  las 
condiciones del convenio  co lectivo . Este 
convenio  te n d rá  u n a  vigencia de un  año  
y recoge u n a  su b id a  sa laria l del 15 p o r 
100, la e lim inación  de pluses no 
co tizab les, la p ro m o ció n  de un  seguro  de 
acciden te  y el increm en to  del p rem io  po r 
ju b ilac ió n . A sim ism o h a  sido 
desconvocada  la huelga de  R enfe.

42
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #176, 11/5/1991.



Ingema 6, nuevo 
centro de 

Ingeniería 
Electrónica

Ingen iería  y Sistem as 
E lectró n ico s de L a M ancha  
(In g em a 6) es u n a  pequeña  
fa c to ría  que fu n c io n a  en el 

P o líg o n o  In d u str ia l de T o ledo  
desde sep tiem bre, d ed icada  a 

la  fab ricac ió n  de sistem as 
e lectrón icos en general. Se 

p u so  en m arch a  con la 
inversión  m ín im a de 10 
m illones de pesetas, da  

tra b a jo  a unas 10 personas y 
su geren te  es F rancisco  

L an d e ira  (en la fo to).

Nueva imagen para e l Hispano 
Americano
El B anco H isp an o  A m ericano  ha renovado  recien tem ente  sus 
instalaciones m ed ian te  u n  nuevo d iseño que in ten ta  un ificar 
to d as las o ficinas de la en tid ad  b an ca ria  en E sp añ a . Según su 
d irec to r reg ional, F au stin o  J im énez, el nuevo d iseño incide en 
una  m ay o r co m o d id ad , independencia  y a tención  p e rsonalizada  
al cliente. L a  nueva gam a c rom ática  está  b asad a  en un  cu adro  
de la A n u n c iac ió n , de el G reco.

Cerámica la  
Oliva, premio 
de Relaciones 
Públicas
La A sociación  p ro fes io n al de 
R elaciones P ú b licas de 
C astilla-L a  M an ch a  ha  elegido 
a C erám ica  L a  O liva com o 
m ejo r em presa  de 1990 p o r  su 
tra b a jo  realizado  en favor de 
la p ro m o ció n  de la cerám ica y 
la lad rille ría  de T o ledo . L a 
fáb rica  de esta  f irm a  está 
u b icad a  en la  loca lidad  de 
P a n to ja .

Castilla-La Mancha, protagonista  
en la  Feria del Campo

os agricultores castellano-manchegos serán uno

Lde los grandes protagonistas de la Feria del Cam
po 1991, que se celebrará en Madrid coincidien
do con las fiestas de San Isidro. Este protago
nismo será posible gracias a que se espera que 
sean de Castilla-La Mancha el mayor número de 
agricultores visitantes a esta feria.

Pero además, el certamen tiene otro protagonista 
castellano-manchego. Se trata del director general de 
Sectores, Juan Sánchez Brúñete, nacido hace 38 años 
en Lillo (Toledo) y es el encargado de organizar a los 
distintos expositores que asisten a la Feria del Campo. 
Sánchez Brúñete, ingeniero agrónomo de profesión y 
secretario de organización de Asaja a nivel nacional, 
lleva al frente este cargo desde que en 1990 se reanuda
ra la celebración de la Feria del Campo después de 17 
años de interrupción.

Pero la importancia de la región en esta feria no se 
queda ahí. Castilla-La Mancha asistirá a ella con un 
total de 50 expositores, de los 250 que habrá en térmi
nos globales. Asimismo, el día 10, día de su inaugura
ción, será la fecha dedicada a Toledo. Posteriormente 
habrá otra, todavía sin especificar para Castilla-La 
Mancha. Por lo que a Stand se refiere, las provincias 
de Toledo y Cuenca dispondrán de stands propios, en 
tanto que la región tendrá otro general.

También la Caja de Toledo se ha mostrado colabo
radora con esta feria, y después de una entrevista con 
Juan Sánchez Brúñete se ha comprometido a poner 
autobuses gratuitos a disposición de todos los clientes 
que deseen viajar a Madrid para ver la feria.

Aprovechando que Juan Sánchez es directivo de Asa
ja y organizador de la Feria del Campo, la organiza
ción agraria dispondrá de un stand propio en el recin
to. El presupuesto global de esta edición es de 500 mi
llones de pesetas, aportados en su mayor parte por los 
«sponsors» o patrocinadores. La feria va a contar con 
una amplia muestra de todas las razas de ganado se
lectas (ovino, caprino y pocino), el salón alimentario, 
encuentros del vino, expomaquinaria y Pecuaria 91.

B. J.
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El presidente de los joyeros intenta hacer ver a sus colegas que el respeto a las normas marcadas es muy importante para mantener la competitividad de cara al mercado único.

Factura anualmente entre 1.000 y 2.000 millones

Los joyeros apuestan por la 
recuperación de la gloria perdida
Del antiguo esplendor del gremio de joyeros y plateros queda poco hoy día en Toledo. La calle de la Plata, enclave donde 
tenían sus talleres un buen número de plateros judíos, no conserva ya ninguno de los primitivos, y la Casa del Diamantista, 
aunque no llegó a ser lo que pretendió, hoy no es más que el alojamiento de una Escuela-taller. Actualmente el sector de 
fabricación — muy poca— y venta de joyas aporta a Toledo entre 1.000 y 2.000 millones de pesetas, y algunos joyeros están

empañados en recuperar la gloria perdida.
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La fabricación y venta de joyas factura anualmente en Toledo entre 1.000 y 2.000 millones
de pesetas.

En muchas ocasiones las joyas que se fabrican se hacen de encargo, y rara vez se utilizan 
piedras preciosas. Sólo algunos joyeros fabrican con todas las garantías de calidad.

Actualmente en la provin
cia de Toledo sólo exis
ten registrados dos pun

zones (la marca milimétrica 
que aparece en cualquier jo
ya de metal precioso) regis
trados como tales para la fa
bricación de joyas. No obs
tante, el número de joyeros 
que fabrican estos objetos es 
bastante superior, aunque en 
la mayoría de los casos son 
trabajos de encargo y por 
tanto no se puede hablar que 
la producción tenga especial 
relevacia. Sin embargo, entre 
la venta de estas joyas fabri
cadas de forma artesanal y la 
venta de joyas fabricadas en 
serie se calcula que el sector 
factura entre 1.000 y 2.000 
millones de pesetas, aunque 
en la práctica, la declaración 
oficial es bastante inferior.

De estas cifras se deduce 
que Toledo ya no es lo que 
era hace unos siglos, cuando 
por ejemplo, en el XVII lle
gó a equipararse con Córdo
ba, incluso superándole en 
producción. Esta historia ha 
dejado su huella en la propia 
capital y sino, ahí están la ca
lle de la Plata, lugar en el que 
tenían sus talleres los joyeros 
y plateros, en su mayor par
te judíos; o la Casa del Dia
mantista que en realidad 
nunca llegó a ser lo que pre
tendía en un principio.

Sin embargo, los que están 
en el sector son conscientes 
de que Toledo, en base a esa 
tradición, podría recuperar 
su antiguo esplendor. Los 
trámites para ello están en 
marcha. El pasado jueves, 18 
de abril, durante la toma de 
posesión de los nuevos presi
dentes de la Cámara de Co
mercio e Industria de la re
gión, Luis del Cojo, presi
dente de la Asociación pro
vincial de joyeros y miembro 
del pleno de la Cámara de 
Toledo, aprovechaba la oca
sión para hablar con el con
sejero de Industria, José Luis 
Ros, y con el presidente de la 
Junta, José Bono, y les co
mentaba de nuevo el proyec
to que viene barajando hace 
tiempo para la puesta en 
marcha en la capital de una 
Escuela de Joyería y Platería.

El proyecto de Luis del 
Cojo aún está sin configurar, 
y actualmente está a la espe
ra de que desde el País Vas

co y desde Madrid le envíen 
los borradores que utilizaron 
ellos para la puesta en mar
cha de escuelas parecidas en 
ambas comunidades autóno
mas. «En cuanto tenga el 
proyecto, José Luis Ros me 
va a recibir, porque también 
en Industria están interesa
dos por este tema», explica
ba Luis del Cojo.

Este ve muchas y muy va
riadas las ventajas que pue
de aportar una escuela de se
mejantes características. 
«Actualmente no encuentras 
ni un solo aprendiz de joye
ría en Toledo, pero es que 
con la formación que adquie
ran en estos centros, pueden 
tener asegurado su puesto de 
trabajo, entre noventa y  cien 
jóvenes que pasen por aquí», 
según Del Cojo. Asimismo 
indicaba que aunque no sea 
el mercado toledano el que 
absorva todo este personal, 
«de lo que se trata es de re
cuperar y  dar vitalidad a es
te oficio que poco a poco se 
está perdiendo.»

De esta forma Luis del Co
jo ponía el ejemplo de la es
cuela de joyería que está fun
cionando en Barajas desde

hace poco tiempo cuyos cur
sos de ocho meses y siete ho
ras diarias, cuesta entre las 
600.000 y las 800.000 pesetas. 
El proyecto de Escuela que el 
presidente de los joyeros to
ledanos tiene pensado no se
ría tan gravoso para el alum
no, aunque reconoce que la 
última palabra para su pues
ta en marcha depende de la 
Junta de Comunidades. La 
demanda de los alumnos de 
esa escuela no sólo estaría en
focada hacia la joyería y pla
tería, sino que también hay 
oficios muy especializados de 
soldaduras electrónicas, para 
lo que también saldrían pre
parados.

Al margen de la necesidad 
de mantener este oficio his
tórico en la capital toledana, 
Luis del Cojo tenía otras 
preocupaciones acerca del 
sector de las joyas en la pro
vincia. Por ejemplo, el hecho 
de que, sólo haya registrados 
dos punzones para la fabri
cación de joyas era síntoma 
de que el gremio no funcio
naba bien. «Hay gente que 
fabrica joyas, pero no dispo
ne del punzón porque de ese 
modo elude sus obligaciones

con Hacienda», indicaba. En 
este sentido señalaba que 
aunque las pretensiones de 
los pequeños fabricantes no 
eran muchas, «es necesario 
ofrecer garantías, sobre todo 
a partir de ahora que nos va
mos a enfrentar al mercado 
único europeo».

Asimismo añadía que de
bían de ser los organismos 
competentes como la Unión 
de Consumidores y Consumo 
los que deberían obligar a 
que los joyeros entreguen la 
certificación sobre lo que se 
está comprando. «Por ejem
plo, con los diamantes, hay 
una escala de siete proporcio
nes, en función de! color, de! 
tamaño y  de la talla, por tan
to, un establecimiento tiene 
que especificar cuál es la es
cala concreta que vende», ex
plicaba Luis del Cojo y aña
día que esto de cara al mer
cado europeo era muy im
portante.

Por otra parte para el pre
sidente de los joyeros, «la 
ausencia de estas garantías da 
la idea de que somos un po
co gitanos, un poco ladrones, 
y por tanto, es necesario 
cambiar esa imagen». Desde 
la Asociación, Luis del Cojo 
está animando a que los jo
yeros respeten todas estas 
normas, «porque de otra for
ma, no nos vamos a comer 
nada».

Talavera

Junto a la joyería de Luis 
del Cojo, la otra que también 
dispone de punzón registra
do es la de los hermanos Mu
ñoz, de Talavera de la Reina. 
Estos se dedican a la fabrica
ción y venta al por mayor de 
joyas, especialmente los ani
llos-sellos. Es ésta la mayor 
fábrica de joyas de la provin
cia, y a pesar de ello, sola
mente trabajan en ella tres 
personas: los dos dueños y 
un oficial. Por lo que respec
ta a la fabricación de otro ti
po de joyas, es decir la que 
utiliza piedras preciosas, la 
producción es muy pequeña, 
y solamente se trabaja cuan
do se trata de encargos.

En Talavera de la Reina, al 
igual que en Toledo, «hay 
mucha gente que sabe traba
jar», según Antonio Frutos
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En la provincia sólo hay registrados como tales dos punzones para la fabricación de joyas. Luis del Cojo está apostando fuerte por la instalación de una escuela de joyería y  platería.

Muñoz, pero también es cier
to, que en la mayoría de los 
casos se trata de talleres de 
compostura, o talleres de re
paración. Tanto en un sitio 
como en otro, el aprendizaje 
ha llegado gracias a la exis
tencia, ya hace años, de al
gún joyero insigne que ense
ñó a los demás, y así se va 
manteniendo el oficio. Por 
ejemplo, en Talavera fue el 
joyero Antonio Sánchez el 
que enseñó a varios de los 
que hoy trabajan como tales.

En Toledo, Luis Villarru- 
bia fue el que enseñó a otro

joyero, a Juan Ludeña. Este 
posteriormente se independi
zó y creo su propia empresa 
en la que, durante 34 años, 
ha trabajado su hermano 
Luis, que después también se 
independizó y montó su pro
pio taller de joyería. Des
pués, hijos y sobrinos han 
continuado con lo que inició 
Juan Ludeña, «porque una 
vez que aprendes lo básico 
para empezar a trabajar, lue
go tú solo puedes perfeccio
narte mucho en este oficio», 
explicaba Luis.

El hecho de que mayorita-

riamente se trate de talleres 
de compostura se debe a que 
las grandes fábricas suponen 
una competencia muy difícil 
para los pequeños artesanos 
de la joyería. Porque las jo
yas fabricadas en serie, aun 
siendo muy competitivas en 
el mercado por su calidad, 
pueden reducir los precios de 
forma considerable respecto 
a las hechas manualmente.

José Manuel Muñoz, de 
Talavera de la Reina, se con
sidera así mismo como un pe
queño artesano, que sola
mente trabaja de encargo y

que no dispone de punzón 
porque después de varios in
tentos no ha logrado saber 
cuáles son los trámites que 
hay que hacer para conse
guirlo.

Otra cara de la moneda la 
ofrece Alfredo del Cojo, úni
co gemólogo de la provincia, 
por lo tanto el mayor cono
cedor y especialista en lo que 
a piedras preciosas se refiere. 
Este considera que su papel 
es fundamental para que un 
negocio de joyería sea serio.

BEATRIZ
JIMENEZ

•  V iviendas de 2 ó 3 dorm itorios.
•  Piscinas privadas en cubierta .
•  Plazas de aparcam iento.
•  Cocinas am uebladas.
•  Acristalam iento tipo  C lim alit.
■ Solados de m adera.
•  Ascensores. OTIS.
•  Calefacción individual por a ire .
•  C arp in tería  e x te r io r en alum inio  

color bronce.

EL MEJOR PRECIO PLAZA DE ARGES

ESTA M UY
PROMUEVE BAYGUR, S.A.
C/ Costa Brava, 13 - 28034 MADRID 
Teléfono (91) 734 40 62
Con la colaboración de:
Q  ( AJA DE TOLEDO

PROXIMA ENTREGA
Por r e fe r irs e  e s ta  o fe r ta  a  un c o n ju n to  d e  v iv ie n d a s  d ife re n te s , la  d e m ás  in fo rm a c ió n  a  q u e  ha ce  re fe re n c ia  e l RD 5 1 5 /1 9 8 9 ,  

d e  21 d e  a b r il ,  se e n c u e n tra  a  d isp osic ió n  d e l pú b lico  e n  la  O fic in a  P ro m o to ra , c a lle  Costa B ra va , 13, 5 .a p la n ta .  M A D R ID .
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Tu tienda de 
Moda

METROPOLIS

en: Avda. de América, s/n 
Te!. 22 6727 
Toledo
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Cultura

Centro de 
profesores y  
formadón del 
profesorado
En el cen tro  de p ro feso res de 
Toledo se ha  c lau su rad o  un 
curso  de fo rm ac ió n  p a ra  
p ro feso res del C iclo Superio r 
de EG B  y de E nseñanzas 
M edias sob re  «P ro ceso s y 
estrateg ias de acción tu to ria l» , 
que ha  de revertir de fo rm a 
positiv ia  en los cen tros de 
enseñanza. El cu rso , que se 
ha venido d esa rro llan d o  desde 
el p asado  mes de d iciem bre 
ha sido  im p a rtid o  p o r el 
especialista  en m ate ria  de 
tu to rías  M iguel Angel Ortega.

Mágico espectáculo con 
el Teatro Negro de Praga
C on gu ión y m úsica  de Jiri Srner el 
T ea tro  N egro  de P ra g a  nos p resen tó  
a lgunos de los m o m en to s m ás log rados 
de su queh acer sob re  las tab las. Luces y 
so m b ras, co lores y fo rm as que se a la rgan  
en un m u n d o  de d isp a rates m ágicos y 
hu m an o s que ju eg an  con ellas, hacen  de 
este e sp ectacu lar m o n ta je  un  gozo 
co n tin u o . T o d o  parece m uy sencillo en 
esta  m an era  de hacer te a tro , que tiene su 
base técnica  en el m ovim ien to  de figuras 
p o r acto res en negro  y un excelente juego  
de luces, pero  es de un  a la rd e  técnico  y 
un  tra b a jo  sobresa lien te . El re su ltad o  es 
de u n a  p lástica  p o ética , así lo pudo  
ap rec iar el num eroso  público  que acudió  
al sa lón  de actos de la C a ja  R ural y lo 
m ism o p o d rá  ver el púb lico  de Villacañas 
el p róx im o  d ía  11.

El innegable 
atrevimiento de los 
collages de "N ono"
No estam os m uy aco s tu m b rad o s  po r 
estos lares a  e n co n tra rn o s  con u n a  
exposición  com o la que nos h a  ofrec ido  
« N o n o »  en la s a la /b a r  T B E O . U na 
m u estra  de fo toco llage  en d o n d e  el 
a rtis ta  ha  sab id o  a rm o n iza r con a trev id a  
im ag inac ión  f ig u ra s /so p o rte  con 
e lem entos co tid ian o s de n u estra  sociedad 
de con su m o , p ro d u c ien d o  llam ativos 
m ensajes que  van de la c rítica  al 
sa rcasm o  y de la irreverencia  a la poesía. 
Rifaterre d efin ió  lo lite rario  com o «un 
co n tra s te  en un co n tex to » , y sin ser 
lite ra tu ra  lo que hace « N o n o » .

Los alumnos de la  
Escuela de Artes 
manifiestan con obras 
su postura estética
C on m otivo  de la sem ana  cu ltu ra l que ha 
ten ido  lugar en la  E scuela  de A rtes , los 
a lum nos nos h an  enseñado  sus o b ras en 
u n a  exposición  de p in tu ra , e scu ltu ra , 
d ib u jo  y d iseño  en la que la ju v en tu d  
ap u esta  p o r m oldes estéticos que  huyen 
de lo estab lec ido  y realiza  p ro p u estas  que 
están  m uy de acu erd o  en su fo n d o  y en 
su fo rm a  con la realidad  p rag m ática  de 
esta  soc iedad , en la que el «hu m an ism o »  
no es un  valor que cotice al a lza. La 
figurac ión  o b je tu a l y h u m an a , a d o rn ad a  
con llam ativos co lores, los em balajes de 
m uebles y h a s ta  la televisión en su 
pedesta l, com o re ina  del un iverso , han  
sido a lgunas de las m anifestac iones 
estéticas de estos jóvenes.
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Los ¡ovendsimos virtuosos toiaron 
en e l palatio de Benatazón
O cho n iños de edades en tre  los seis y los nueve añ o s, que  han 
recib ido  un  ap ren d iza je  m usical desde los c u a tro  añ o s; nos 
o frec iero n  un  concierto  de  violines de u n a  calidad  excepcional. 
El g ru p o  de n iños que  el viernes an te rio r  h ab ían  ac tu ad o  an te  
los reyes de E sp añ a , v in ieron  a T oledo especialm ente  inv itados 
p o r la  C a ja  de  T o ledo . D e sus m anos y del a rco  de sus violines 
sa lie ron  las n o tas  de la m úsica de Vivaldi, de Riding, de G aci, 
de M ozart, de Akolai, de Novacek, de Baeh y de Lalo. Un concierto  
de los q ue , adem ás de llam ar la a tención  p o r la ju v en tu d  de los 
in té rp re tes , c rea  a fic ió n  en la gente que les escucha.

Importante exposidón de " Santos"  
en la  sala de la  Caja Rural
El p in to r zam o ran o  «Santos» h a  de le itado  a  los b uenos 
afic io n ad o s a  las a rtes p ictó ricas con u n a  colección de  ob ras 
que d em u estran  la sensib ilidad  con que este p in to r ve el m u n d o  
y su b u en a  m an o  con los pinceles en el m an e jo  de u n a  
d iversidad  técnicas. Santos es un  a rtis ta  p o lifacé tico  con u n a  
larga  tray ec to ria  de exposiciones y con n um erosos p rem ios en 
su h a b e r desde que en el año  1963 recib iera  el p rim ero . Sus 
telas de  v a riad o  con ten id o  su p eran  la  facilidad  del co n cep to  y 
se a d en tran  en la p in tu ra  de los detalles con u n  tr iu n fo  de la 
m a te ria /c o lo r  sob re  las fo rm as.

Ríe la primavera 
cultural

N os d ijo  el o tro  d ía  un  c iu d a d a n o /a  que las e leccio
nes deb ieran  celebrarse  cad a  seis o siete m eses, p o r
que así tend ríam os u n a  ciudad m ejo r, unos pueblos 
m ejo res , unas c a rre te ras  excelentes, au to b u ses  con 
a ire  aco n d ic io n ad o  y vacaciones cad a  qu ince  d ías 

p a ra  los ju b ila d o s . P e ro  tam b ién  ten d ríam o s u n a  frené tica  a c ti
v idad de acto s cu ltu ra les  y es que  no  hay cosa  m ejo r que  vivir 
en tiem pos en los que  es ley y m o n ed a  ten er c o n te n to  al p e rso 
nal. Y a esto  de ten er c o n te n to  al « p a g a n o /a »  se a fan a n  to d o s 
y noso tros (tam bién  el f iló so fo /co n feso r de la ven tana) lo ap lau 
d im os con to d a  la fuerza  de  n u estras  p a lm as y ped im os que  de 
jen a lg u n as m igajitas p a ra  los á rid o s  m eses p o ste lecto ra les. «Si 
no  es po r las elecciones, es que  ya lo ten íam os p ro g ram ad o  así» , 
dicen que confesó  un  « b a ran d a »  (según term ino log ía  que hem os 
escuchado  en u n a  g rab ac ió n  te le fó n ica  tierra-coche).

T enem os el cu erp o  que  no  se p uede  a g u a n ta r , que  no  d a  de 
sí m ás, de ta n to  ir y venir de exposición  en exposic ión , de  p re 
sen tación  de libro  a  co n cierto , de un  concierto  b ueno  a  o tro  m e
jo r ,  de u n a  co m ed ia  con ac to res de  p rim erís im a  fila a  u n a  ó p e ra  
au str íaca  serv ida  en la lengua de C erv an tes , de u n a  co n feren cia  
sobre  San Ju a n  de la C ru z  a  un  ac to  ce rv an tin o  en h o n o r de la 
m u je r. Y en m ed io  de to d o  ello fiestas y m ás fiestas, rom erías , 
un puente largo p a ra  tostar-piel-y-volver-de-farde. Es lo que decía 
el filó so fo  cap ita lin o  (que ad em ás de  co n feso r y de  c an d id a to  
«in pecto re  e t in voce» en to d as  las listas m un ic ipales , es un  re 
co p ilad o r de canciones m arc ia lo n as), « h a  vuelto  a  re ir la p r i
m av era» , c la ro  que  la risa  que  dice n u estro  filó so fo  es m u ch o  
m ás a u tén tica  y m ás p rim a ria , es la a leg ría  del que m ach aca  su 
cu erp o  con el cu ltivo  del esp íritu  yendo  y v in iendo  de u n a  flor 
cu ltu ra l en o tra .

P u n to  y ap a rte  (y le tras m ayúscu las) m erece el XVI Festival 
de T ea tro  A fic io n ad o  de Villacañas que  llevará  a  la p o b lac ió n  
m anchega  diez o b ras tea tra les  desde El tren musical del g ru p o  
A xiom a a  La zapatera prodigiosa de Federico García Lorca, p or 
el T ea tro  E stable  de Valladolid, que servirá p a ra  c lau su ra r el fes
tival allá  p a ra  el final del m es de  m ayo .

Y p a ra  te rm in ar hacem os u n a  p ro p u e s ta  p a ra  que  los « p a r ti
sanos»  la incluyan en sus p ro g ram as m unicipales: que  en la p ró 
xim a co rp o rac ió n  se p o n g an  de acu e rd o  to d as  las in stitu c io n es 
y m on ten  en T oledo (c iudad  y prov incia) u n a  o rg an izac ió n  cu l
tu ra l tan  im p o rta n te , tan  v a riad a  y con tan ta s  «pelas»  com o el 
C u ltu ra l A lbacete .

Tm  enemos un mes de mayo 
apretadito de actividad cultural: teatro 

del bueno, conciertos de lo mejor, 
campañas de cine. El deseo es que 
dure cuando pasen las elecciones.
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La comedia 
de Benavente

Amparo Rivelles y Alberto 
Closas han protagonizado la 
comedia Rosas de otoño, de 
Jacinto Benavente que fue es
trenada en los albores de este 
siglo XX. Una comedia que 
es pura arquitectura teatral, 
una comedia «de las de an
tes», que perfila a los perso
najes con detallada perfec
ción, muy especialmente a los 
femeninos.

Rosas de otoño es intacha
ble en la forma, goza de una 
puesta en escena perfecta (el 
típico salón interior de una 
casa burguesa acomodada), 
genialmente dirigida por Jo
sé Luis Alonso (en ella nos 
deja su testamento, pues fue 
la última obra que dirigió an
tes de su suicidio), y felizmen
te interpretada por unos pro
fesionales de la calidad de 
Amparo Rivelles, Alberto 
Closas, Pedro del Río, Mar- 
got Cottens, Isa Escartín, 
Carmen del Valle, Ana Hur
tado.

Y si nos extrañamos del 
triunfo de esta obra, no sólo 
en Toledo, sino en la mismí
sima cartelera madrileña es 
porque lleva una tesis a las ta
blas absolutamente retrógra
da, la del «donjuán» machis- 
ta al que se le perdona todo, 
que hace de su aventura amo
rosa el eje central de su vida, 
y la de la mujer fiel que no só
lo soporta y aguanta al mari
do, sino que espera y espera 
a que el tiempo venga a traer 
a su regazo al compañero. Es 
una tesis muy benaventina, el 
matrimonio por encima de to
do y la mujer sometida al va
rón. Tesis que bien pudiera 
ser válida para principios de 
siglo (cosa que dudamos), pe
ro que en la sociedad de los 
noventa se cae con todo su 
peso. Claro que Benavente 
conocía muy bien al público 
al que se dirigía y sabía per
fectamente la «comida ideo
lógica» que debía darle; por 
eso lleva a las tablas la pro
blemática de un sector social 
cuyos intereses necesitan un 
contexto de tranquilidad so- 
ciopolítica, aunque sólo sea 
superficial, materializada en 
un universo imaginario cuyas 
características principales se
rían el nacionalismo (más

bien casticismo), la defensa 
del orden establecido y, como 
consecuencia, la negación de 
todos los elementos de distur
bio que pudiera significar la 
existencia de situaciones pro
blemáticas.

Por todo ello, aunque la 
sociedad de hoy no esté de 
acuerdo con el final: ¡que 
perdure el matrimonio a pe
sar de existir problemas de to
tal incomunicación!, triunfa 
esta obra. Estamos en una 
etapa en que se tiende al con
servadurismo real, a la exal
tación de lo pragmático, de lo 
no cambiante y se da más va
lor a la vida frívola que a la 
cargada de alguna profundi
dad humanista. Si tenemos en 
cuenta este contenido ideoló
gico y le añadimos el ingenio 
constructivo de don Jacinto y 
el perfecto «hacer» sobre las 
tablas de actores con carisma 
y profesionalidad, pues ya te
nemos los ingredientes del 
éxito. Y si hay que poner re
paros al final pues todos te
nemos a mano la autojustifi- 
cación de decir que «lo que se 
nos cuenta no es una situa
ción de ahora, sino un cuadro

de costumbres o una reseña 
de la vida de la España de 
1905».

Tesis aparte, hay que reco
nocer y aplaudir este teatro de 
la palabra, de los bien cons
truidos diálogos, de la frase 
con chispa, en donde el len
guaje es insinuación que des
pierta interés y mantiene en 
alto el tono dramático de la 
historia contada.

La fíau fa m ágita, 
de Mozart

Un verdadero acierto (ya lo 
decíamos en Las Lechuzas la 
semana pasada) esta produc
ción de la Consejería de Edu
cación y Cultura, y un verda
dero éxito de Germán Torre- 
Has en la dirección y de Isa
bel Alvarez en la versión al 
castellano y en su papel de 
Pamina.

La flauta mágica es una 
historia que entiende hasta un 
niño, con su mínimo nudo, 
con sus pequeñas triquiñuelas 
de enredo, con sus personajes 
graciosos (sin caer en lo bu
fo, bufo) y con su final feliz.

Y todos lo entienden porque 
está cantada en castellano (los 
manchegos aún no sabemos 
alemán), lo que es de agrade
cer, aunque los eruditos le 
han puesto pegas y han dicho 
«sotto voce» ¡qué atrevimien
to!, ¡es el fusilamiento de 
Mozart! Pues a pesar de lo 
que hayan dicho, La flauta 
mágica ha resultado bien y el 
público así lo ha sabido ver y 
premiar con la calidez de sus 
aplausos.

Mozart se ha acercado a 
nosotros y nos ha dejado su 
música en los afinados instru
mentos de la orquesta Cape- 
Ua Bidgostiensis y en las vo
ces del Concento Musical, 
donde han destacado las arias 
del personaje «la reina de la 
noche», cantadas con una 
limpieza de voz sublime, a pe
sar de la enorme dificultad 
técnica que debe suponer el 
cantar tantos «fas sobre agu
dos». Por su simpatía y por
que es un personaje que llega 
al público con facilidad cau
sando la sonrisa, han destaca
do los personajes de Papage- 
no y Papagena, felizmente in
terpretados por el bajo Jordi 
Ricart y por la soprano He
nar Alvarez.

Y si hubiera que ponerle al
gún «pero» a esta «flauta má
gica» no sería otro que el de 
la falta de un poquitín más de 
dramatización, de movimien
to en los actores/líricos, por
que en ocasiones se produce 
la sensación de que sobre el 
escenario no existe la repre
sentación de una historia y 
que ésta sólo se canta. Quizá 
también la escenografía, muy 
moderna y funcional, y que 
aporta una buena concepción 
al espectáculo, ayude/provo
que la rigidez de movimientos 
en el escenario.

Más nada importa si al fi
nal del ciclo un buen número 
de castellano-manchegos se 
han podido acercar de mane
ra inteligible a un género con
siderado «tan de alto copete» 
como la ópera. Y con esta 
producción de la Consejería 
de Sisinio y Perisse se ha de
mostrado lo que declaraba 
Germán Torrellas a nuestro 
compañero de la edición de 
BISAGRA Ciudad Real: «la 
ópera ya no es para una se
ñora gorda y con pieles».

TOS I LOC
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Sociedad
La agenda, 
un éxito
Según la modelo toledana 
Mabel, la agencia de 
modelos que ha abierto 
recientemente en Madrid 
junto con su colega Kalia 
está siendo todo un éxito. 
Desde que se inaugurara la 
escuela sus modelos son 
requeridos para participar 
en muchos magazines de 
televisión, como el de 
Teresa Campos, Esta es su 
casa, además de participar 
en numerosos reportajes 
fotográficos para 
destacadas revistas de 
moda. Mabel afirma estar 
muy satisfecha porque 
estamos de trabajo a tope.

Alberto Closas o la
Íiran tapandad para 
a (onservadón

El gran actor Alberto Closas 
interpretó junto a Amparo Rivelles 
una conocida obra de Benavente en 
el Rojas. BISAGRA sorprendió a 
este antiguo galán en las 
inmediaciones del lugar y lo primero 
que le dijimos fue: Alberto, qué bien 
te vemos, a lo que él respondió: ¿ Y 
por qué iba a estar mal?

Donantes de torderos
Dentro de las rifas organizadas por 
la Hermandad de San Isidro (patrón 
de los agricultores) se hizo lo propio 
con el cordero que aparece en la foto 
y también se sortearon cuatro viajes 
a Benidorm. En el gráfico tenemos al 
donante del cordero, Jesús Gómez, a 
Luis Bravo, conocido por su pasión 
automovilística y a Isidoro Sánchez- 
Colado, ex presidente de Talavera. Fiesta de la  tuna 

en Sithon's
Esta pandilla de tunantes que por 
las noches se convierten en 
corsarios que van al abordaje de 
cualquier dama que se precie 
ofreció una pequeña serenata en 
Sithon’s la pasada semana. Una vez 
concluido el concierto, estos frágiles 
bardos se lanzaron sin piedad a 
todo lo que se movía.
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Cambio de presidente
La Hermandad de San Isidro (patrono de los 
agricultores, tal como decíamos en la página colindante) 
ha cambiado de cabeza pensante, queremos decir, de 
presidente. Enrique Núñez ha sustituido a José Prieto. 
La tradicional subasta la ha pagado este año Ceferino 
Martín por el importe de 125.000 pesetas. Los taurinos en e l tendido

cc
IIs

La amistad no tiene fronteras 
(ideológicas)
Qué mayestática belleza posee el hecho de contemplar 
gentes de tan dispar espectro de ideologías e intercambiar 
opiniones con grado absoluto de cordialidad, sin el más 
mínimo disentimiento y con la sonrisa como exponente 
global. Un conservador, una socialdemócrata y un 
comunista dialogando con soltura y olvidando demonios 
y satanismos del pasado. ___

Carlos Dávila o 
la "sociedad 
enferm a"
El periodista y galeno 
Carlos Dávila pronunció 
una conferencia en el 
Colegio de Médicos de 
Toledo por expresa 
invitación de éste bajo el 
orteguiano título de 
España, ¿una sociedad 
enferma? En el acto que se 
mostró concurrido, se 
demostró una vez más la 
lucidez de ideas de este 
cronista privilegiado de fin 
de siglo.

de ABC
Con motivo del aniversario de ABC  de Toledo, 
multitud de personalidades acudieron al Hotel Beatriz. 
El guiño taurino no podía faltar y ahí en el gráfico 
tienen una terna. A destacar El niño de la taurina, que 
se enfrentó a cuatro astados el 3 de mayo en Santa 
Olaya.

Ramiro y  Miss Castilla-La Mancha 
a sus anchas
El diseñador Félix Ramiro y la Miss Castilla-La 
Mancha, Begoña Alonso, se sumaron como buenos 
prestidigitada sociales al acto por excelencia de la 
pasada semana celebrado en el Hotel Beatriz. Ahí les 
tienen sonrientes y tranquilos, bastante más que algún 
otro político que se disfrazó de Dios Baco.
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Bañadores,
explosión de colores
Texto: NURIA VILLARINO 
Fotos: IGNACIO PAVON 
Bañadores: CLO

EL ROJO, DE TOTAL ACTUALIDAD. El color rojo en bañadores y  bikinis vuelve a estar este verano de rabiosa actualidad. Un tono muy favorecedor en los cuerpos morenos. 
La linea en bikini no ha variado con la del año pasado, muy altos de piernas y con cazuelas en los sujetadores que realzan el pecho.

A pesar de que el tiempo no acompaña demasiado para que nos entren ganas de empezar a equiparnos de bañadores y 
bikinis para el verano, lo cierto es que la moda ya está en la calle y los desfiles presentando las nuevas tendencias ya han 
comenzado a proliferar en las discotecas de la provincia. La lycra vuelve este año a ser el tejido estrella. En colores vienen 
pegando fuerte los azul marino combinado con blanco sin dejar de lado los llamativos fucsia, azulones, rojos y los estampados.
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VUELVEN LOS MARINEROS. Esta temporada 
e i«marinero» se coloca a la cabeza, sobre todo en 
bañadores. Los tonos azul marino combinado con blanco 
y con motivos marineros decoran la linea de baño 
femenina. Las cazuelas en el pecho también se aprecian 
en esta pieza de baño y el bañador deja de ser 
demasiado «descocado» pero no atractivo.

PARA ELLOS. Para ellos la moda no varia mucho 
con respecto a la del año pasado. Las bermudas en 
todos los tonos y estampados vuelven a estar de moda, 
pero más corlas. El tradicional«slip» ha quedado 
enterrado delinitivamente y el hombre opta por una linea 
más juvenil a la vez que cómoda para los largos baños 
veraniegos.

FEMENINOS. Los bañadores, que se imponen al 
bikini, adquieren las fomias más puras de los años 
sesenta, pero más escotados. La lycra es el tejido 
estrella este verano. Los diseños son super atractivos 
estilizando la figura femenina y más cerrados de pierna 
que la temporada pasada. Los tirantes también vuelven a 
estar de moda.

COLORES ALEGRES. Los colores alegres y llamativos no se han quedado en el 
baúl de los recuerdos. Siempre están de moda. Azules, fucsias, rojos, verdes, amarillos, 
colores favorecedores para combinar con cualquier top. Una linea juvenil por encima de 
todo y iavorededores en los juveniles cuerpos morenos. Todo un derroche de alegna y 

optimismo.

PAREOS Y MANTONES. Lo más «in» para el próximo verano será el combinar 
los bikinis y bañadores con atractivos mantones. Aunque resulte más caro para el 
bolsillo lo cierto es que sientan divinamente para la playa. Tampoco hay que perder de 
vista a los maravillosos pareos lisos para combinar con atractivos bikinis estampados.
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Angel Martínez 
busca

la confirmación 
en las Ventas
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E s t a  tierra ha dado buenos toreros y en la 
actualidad tiene un buen semillero.

Angel Martínez Donaire es
un joven torrijeño de 21 
años de edad que espera 

alcanzar durante este fin de 
semana en la Monumental de 
las Ventas su tercer éxito, ilu
sión y entrega le van sobrados. 
Ahora puede verse compensa
do el esfuerzo de los últimos 
meses en tentaderos salman
tinos, jienenses o toledanos. 
Para cualquier novillero la 
Monumental de la calle de 
Alcalá, significa la hora de «la

verdad», lo anteriormente 
conseguido aun siendo im
portante no es «oro de ley», 
en un mundo como el tauri
no, donde se conjugan el ar
te, el valor, y los intereses crea
dos que hay a raudales, pero 
todos entienden y confirman 
que son inalienables en la fies
ta nacional.

Nadie mejor que el propio 
protagonista, nos puede servir 
de interlocutor, evidentemen
te asisten y están al «quite» su 
actual mozo de espadas, An
gel, y Ricardo «capota», un 
seguidor desde los tiempos de 
becerrista.

—¿Cómo te iniciaste en el 
toreo?

—Dada la profesión de mi 
padre, veterinario, el contac

to con el ganado era y es muy 
frecuente, de ahí nació mi in
terés por este mundo de los 
toros. Evidentemente, al dar
se cuenta mi padre de esta in
quietud, su apoyo ha sido to
tal y sin duda esta actitud de 
él ha sido decisiva para dar el 
paso adelante y hacer de esto 
una digna profesión.

Con 13 años actué por pri
mera vez como becerrista, fue 
en Gerindote con motivo de 
las fiestas de San Mateo, con
formábamos la terna: «El Ga

llo de Morón» y «Naranjito». 
A lo largo de los años ha ha
bido toda clase de momentos, 
unos más positivos que otros, 
es lo lógico.

Nuestro diálogo distendido 
hace que Angel despache una 
cierta timidez, aunque sus pa
labras confirman que sabe lo 
que quiere y por encima de
notan responsabilidad y rea
lidad.

—¿Tus últimas actuaciones 
te han llevado a cambiar los

libros por el traje de luces?
—Hace tiempo que decidí 

no proseguir con los estudios, 
no obstante terminé segundo 
de BUP, y más tarde me ini
cié en Informática. No siem
pre es compatible estudiar con 
la preparación de la tempora
da, por ello he apostado pol
lo que más me gusta hacer, 
que es torear. No obstante soy 
consciente de la dificultad; me 
he planteado a veces lo que 
significa llegar a los 25 años 
y no tener un futuro concre
to, por ello, aunque me cues
te más tiempo, algún día ter
minaré Informática, pero el 
orden de prioridad son las 
plazas de toros.

—¿Qué significado tiene el 
aplauso para el joven noville

ro, y que es aquello del mie
do?

—El aplauso para el joven, 
el maestro o compañero de 
cuadrilla, viene a ser lo mis
mo para todos, es la confir
mación de un trabajo realiza
do. Sin embargo en muchas 
ocasiones la ausencia del mis
mo lo interpretamos nosotros 
como la «decepción» en una 
labor donde hemos puesto to
do el interés, arriesgando nues
tro físico, pero por unas cir
cunstancias o imponderables

sólo el silencio nos acompa
ña hacia el burladero. Estos 
momentos son los que a pos- 
teriori te hacen reflexionar y, 
aunque mucha gente no lo en
tiende, a veces son tan impor
tantes como el éxito. Eviden
temente nosotros trabajamos, 
vivimos y estamos para esto 
último. Miedo... negarlo es 
una incoherencia, puedo ma
tizar que nadie mejor que los 
que andamos en las inmedia
ciones de los pitones, capta
mos un algo muy especial, 
que no sé cómo denominar
lo. Miedo intuitivo, miedo al 
fracaso, lo cierto es que «sa
bemos» cuándo el toro nos 
quiere hacer daño, pero ese es 
el precio de esta bonita profe
sión y en una situación como 
la mía, no sólo hay que darlo 
todo, sino también arriesgar.

Esta tierra ha dado buenos

toreros y en la actualidad tie
ne un buen semillero de gen
te que quiere abrirse paso en 
el arte de Cúchares.

—En estos siete años de ac
tividad, habrás tenido situa
ciones y anécdotas de toda ín
dole, ¿Cuál fue la más impor
tante?

—Naturalmente que he vi
vido, a pesar de mi juventud 
de todo un poco, algunas per
sonas de los toros engañaron 
a mi padre, al negarse los or
ganizadores a ponerme en los 
carteles en Torrijos, cuando 
en la anterior feria realicé el 
paseíllo (año 89) con Rober
to Domínguez y Fernando 
Lozano y logré cuatro orejas 
y rabo, con toros de Pérez Ta
bernero. También he de decir 
que tengo un grupo de perso
nas que han tenido y tienen fe 
inquebrantable. Entre ellos es
tán Nicolás de Torres (Mun
do), fue mi primer mozo de 
espadas, Lagartito de Portillo, 
Saturnino, y bastante gente

más; no puedo olvidar a los 
propietarios de la finca Cala
ñas de Juan García Rivera de 
Albarreal de Tajo, donde ca
da mañana en compañía de 
Obdulio Pérez, nos prepara
mos.

Una alimentación equili
brada, una vida ordenada y 
presumir de ser abstemio es 
un exponente más para lograr 
un objetivo como puede ser el 
salir por tercera vez más que 
satisfecho de las Ventas. Se 
tiene previsto que varios auto
cares se desplacen de Torrijos 
a Madrid, así como de San 
Martín de Montalbán y nu
merosos vehículos de San Ma
rín de Pusa, lugar donde na
ció Angel Martínez padre. 
También buena parte de son- 
secanos estacionarán sus vehí
culos en las inmediaciones de 
la M-30, ya que doña Pilar

Donaire procede de Sonseca a 
buen seguro mientras que An
gel Martínez recoge los aplau
sos, vítores y orejas, en la to- 
rrijeña calle de la Paz, la ma
má de la casa, María Eugenia 
y Pili, invocarán al Cristo to
rrijeño, Santísimo Cristo de la 
Sangre, para que lo proteja y 
aleje percances.

Angel Martínez no duda en 
afirmar que es católico prac
ticante, tiene una especial de
voción al Cristo y antes de 
cualquier festejo taurino es vi
sita obligada la capilla.

En los próximos meses se 
va ha hablar de este novillero 
que tiene como ídolos a los 
maestros: José Mari Manza
nares, Curro Vázquez y Orte
ga Cano. También admira a 
Espartaco y es compañero y 
amigo de todos los toledanos 
que están con él en el escala
fón o peldaños más arriba, 
como es Carlos Collado «Ni
ño de la Taurina» o Fernan
do Lozano. J. REYES CALERO
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P  ara cualquier novillero la Monumental 
de la calle de Alcalá, significa

la hora de “ la  ve rdad ”

on 13 años actué por primera vez 
como becerrista.

T J n a  alimentación equilibrada, una vida 
ordenada y presumir de ser abstemio.
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Vista general del Cigarral. La casa diseñada por Guillermo Santa Cwz es una constmcción 
actual pero fiel a la tradición de estas típicas residencias de verana

El comedor es una sobria estancia presidida por un cuadro de grandes dimensiones de 
rrero Malagón, pintor favorito de la familia, además de amigo personal.

Gue- La escalera que conduce a la planta superior y  al torreón es una auténtica obra de arte. El 
artesanado estilo Renacimiento es copia del Museo de Santa Cruz.

q ¡0  Emi Alba y Jaim e Suárez. 
El cigarral de Santa Ursula

La casa

En el camino de la Pozue- 
la, en esta tradicional zo
na de antiguos cigarrales, 

se encuentra el de Santa Ur
sula, que, aunque fue cons
truido hace sólo 33 años es un 
ejemplo de los más clásicos de 
este tipo, pues sus propietarios 
Emi Alba y Jaime Suárez han 
logrado un auténtico cigarral 
toledano y no únicamente en 
cuanto a construcción y ma
teriales se refiere sino que ade
más han sabido recrear la at
mósfera y el ambiente de algo 
tan típicamente nuestro como 
son estas residencias de vera
no.

Este matrimonio formado 
por Jaime Suárez, abogado 
nacido en Madrid, aunque 
siempre se ha considerado to- 
58

ledano y su mujer, Emi Alba, 
que pertenece a una de las fa
milias más antiguas de la Ciu
dad Imperial, hija del Capi
tán Luis Alba, heroico defen
sor del Alcázar. La familia es
tá compuesta además por seis 
hijos, dos chicas y cuatro va
rones. Tres de ellos casados re
cientemente y con un retoño 
cada uno. Todos suelen venir 
al cigarral casi todos los fines 
de semana, cuando la familia 
se reúne. Sólo faltan Jaime, 
que trabaja en Indonesia pa
ra la compañía Repsol y Ja
vier, monje benedictino en 
Navarra. La familia Alba es 
de ascendencia mozárabe y 
partiendo de Emi se puede se
guir el árbol genealógico has
ta más allá del siglo XVIII.

Actualmente, Emi es la presi
denta del Brazo de Damas de 
la Comunidad Mozárabe To
ledana, distinción de la que 
está muy orgullosa.

El cigarral toma su nombre 
del convento de Santa Ursu
la, al que originariamente per
tenecían estos terrenos, don
de los religiosos tenían una 
casa de reposo para sus enfer
mos hasta que en el siglo pa
sado, con la desamortización, 
muchos de los bienes de la 
Iglesia se pusieron a la venta 
en pública subasta. La propie
dad fue adquirida por un car
lista toledano llamado Lozano, 
cuyos bienes también fueron 
desamortizados más tarde, al 
perder la guerra su partido. 
Puestos de nuevo en venta, los

terrenos fueron comprados 
por la familia Sánchez Breta-
ño, que tras algunos años la 
vendió a la familia Suárez- 

«Cuando nosotros lo com
pramos —recuerda Jaime Suá
rez— no había nada edificado 
ya que la antigua casa que era 
de madera quedó totalmente 
destruida en la guerra. Fue ne
cesario construir la casa y  to
das las demás dependencias 
como la casita de los cigarra- 
leros, la piscina con su caseta, 
los jardines y  todo lo demás. 
La verdad es que adquirir es
tos terrenos resultó bastante 
caro pues 400.000 pesetas era 
un precio muy elevado para la 
época pero fue el comienzo de 
un gran sueño que se ha he
cho realidad con el tiempo y
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Virgen del Sagrario del siglo XVII, sobre un bargueño de estilo napolitano con incmstaciones 
de concha de carey también siglo XVII y  a ambos lados, cuadros de Guerrero Malagón que 

representan la catedral toledana.

Terraza con porche con columnas de piedra, cuyo techo es un precioso artesonado de madera 
mudejar. La mesa y las sillas de hierro forjado son reproducciones antiguas.

El jardín diseñado por el dueño de la casa está inspirado en los Jardines de los Cármenes 
de Granada. Esta columna con capitel dórico sustenta una cruz de hierro forjado realizada por 

Julio Pascual copia de una cmz que hubo en Santiago del Arrabal.

muchos esfuerzos: una casa 
tradicional toledana propia de 
un cigarral. Se trataba de ha
cer algo actual pero fiel a unas 
constantes. Nosotros respeta
mos toda la tradición aunque 
entonces se podían hacer las 
casas como uno quisiera. 
Afortunadamente, ahora las 
cosas han cambiado, hay in
cluso un decreto ley y han de 
cumplirse unas normas, pues 
el cigarral es un paisaje histó
rico artístico protegido.»

Los cigarrales han de tener 
unas características particula
res en cuanto a tamaño, cons
trucción y materiales emplea
dos. Originariamente se trataba 
de propiedades con suficien
te terreno para huertas, esta
blos y demás dependencias 
propias de una finca pequeña 
o una granja que era cuidada 
a nivel familiar por los ciga- 
rraleros, que tenían allí su vi
vienda, generalmente cerca de 
la casa principal. Durante to
do el año, pues los propieta
rios sólo residían los meses de 
verano, el cigarralero y su fa
milia se ocupaban del mante
nimiento de la propiedad, las 
huertas, los animales y de te
ner la casa principal siempre 
a punto por la posible llega
da de los dueños. La figura 
del cigarralero tiende a desa
parecer, ya que son muy po
cos los cigarrales que no se 
han parcelado o dividido, en 
muchos casos como resultado 
del reparto de herencias. La 
legislación actual permite la 
parcelación a partir de 7.500 
m2 y la mayoría de ellos han 
corrido esa suerte. Sin embar
go, en cuanto a la construc
ción de la vivienda, las leyes 
son más estrictas: la altura no 
puede ser superior a dos plan
tas, la manipostería ha de ser 
la típica toledana, el ladrillo 
de cera, los balcones y la ma
dera vista y el tejado con las 
clásicas tejas árabes.

El cigarral de Santa Ursula 
tiene una extensión de dos 
hectáreas y media. Las dos vi
viendas, la principal y la de 
los cigarraleros se construye
ron a la vez con planos del ar
quitecto Guillermo Santa Cruz.

«Le pedí al arquitecto 
—cuenta Jaime— una casa 
que se ajustara al paisaje to
ledano sin que fuera una imi
tación o “pastiche” y  se con
siguió lo que queríamos.»

La casa es grande, diseña
da para las necesidades de es
ta numerosa familia. Tiene 
dos plantas y el torreón que 
es una amplia habitación en 
la parte más alta, donde Jai
me guarda su colección de re
vistas. En la planta baja hay 
un hall o entrada, un espacio

so salón-cuarto de estar, el co
medor y la zona de servicio 
con la cocina, el office que es 
un comedor en plan más in
formal y las despensas, cuar
to de la plancha, lavadero... 
En la segunda planta están los 
dormitorios, cinco en total a 
los que se accede por una sa

la que la familia llama el cuar
to romántico o de los pájaros 
y que es el distribuidor. Aquí 
está el valioso piano que per
tenecía a la madre de Emi y 
que a ella a veces le gusta to
car. Hay fotos antiguas de to
dos los antepasados y cuadros 
de tema religioso entre los que 
hay que mencionar una Vir
gen del Sagrario, imagen par
ticularmente venerada en es
ta casa donde hay repartidas 
tallas y pinturas de la Virgen 
por todas las estancias. El 
mobiliario está compuesto 
por una cómoda antigua de 
palo santo y un juego de sofá 
y butaquitas estilo Luis XVI. 
Los dormitorios, con sus 
cuartos de baño están distri
buidos en dos zonas: la de los 
chicos y la de las chicas.

En la misma planta, pero a 
diferente nivel hay un descan
sillo, donde está el original re
tablo en pan de oro con la 
imagen de Santa Teresa, que 
Jaime, ayudado por su hijo 
Gonzalo, realizaron paciente
mente a lo largo de todo un 
invierno. En esta zona hay un 
dormitorio para invitados y el 
cuarto azul, decorado en este 
tono con mucho gusto. En las 
paredes varios cuadros de 
Guerrero Malagón y sobre la 
chimenea de granito con su 
repisa de madera un Toledo en 
rojo firmado por Montesinos 
que contrasta con el fondo 
azul. Hay también una figura 
del niño Jesús del siglo XVII 
de la escuela sevillana. A tra
vés de una antigua puerta de 
nogal esta habitación da pa
so a la biblioteca donde se 
guardan más de 10.000 volú
menes, en su mayoría de His
toria. Hay también una chi
menea de granito, como en 
casi todas las habitaciones, 
pues no hay calefacción, y un 
cuadro de grandes dimensio
nes de Guerrero Malagón, 
amigo personal de la familia, 
que muestra con los típicos 
personajes de este pintor to
ledano una procesión de la 
Santa Caridad con Toledo al 
fondo. Toda la decoración de 
la casa pone de manifiesto el 
gusto por las antigüedades, 
los objetos religiosos y la tra
dición castellano-manchega 
en una vivienda que puede ser 
considerada casi como un 
museo.

VALLE LOSADA
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El Daikin se impuso a l Bm 
Alhazahir
El equipo entrenado por Miguel Angel Sastre consiguió 
una importante victoria por 28 goles a 21 frente al Bm 
Alhazahir. Arbitraron García Mas y Romero Melero. El club liara, campeón de alevines 

de Castilla-La Mancha
El club Nara de Toledo ganó el campeonato de alevines 
de nuestra comunidad autónoma en hockey sobre 
patines. En el sector posterior de Villanueva de la Serena 
(Badajoz) quedaron terceros.

ce 
co

Abierta una nueva escuela de 
tenis
En la carretera de Navalpino se ha abierto una nueva 
escuela de tenis a las órdenes del que fuera jugador 
nacional Primitivo Delgado. Esta escuela acogerá torneos 
nacionales de categorías inferiores.

El colegio Infantes, campeón de 
Castilla-La Mancha juvenil
El hockey sobre patines va alcanzando resonancia en 
nuestra región. Prueba de ello es el título regional 
logrado por los toledanos del equipo Infantes.

El Talavera es ya campeón de la  
fase regular
El Talavera, con el valioso empate a uno logrado en el 
terreno del Azuqueca, se ha proclamado campeón de la 
fase regular poniendo la guinda a una autoritaria 
temporada.
60
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Ayudas para fomentar la Artesanía Regional
Objetivo: Fomento de las distintas manifestaciones 

de la artesanía regional.
Beneficiarios: Artesanos e Industrias artesanas.

Delegaciones Provinciales:. 
Albacete

Junta de Comunidades de
Castilla-La Mancha

Virrey M orcillo, 1. C.R 02071. Tel. (967) 21 56 51 y 21 56 11.
Telex: 29611. Fax: (967) 21 91 59.
Ciudad Real Toledo
Alarcos, 21. CR 13071. Tel. (926) 21 20 04 y 212003.Telex: Cervantes, 3. CP 45071. Tel. (925) 22 56 62. Telex: 25213. 
26046 Fax: (926) 21 03 67. Fax: (925) 21 5519.__________________________________

Cuenca
Alm irante C arrero B lanco 4. CR 16071 Tel. (966) 22 33 1 
Fax: (966) 22 83 14.
Guadalajara
Federico G arda Lorca, 14. CR 19071. Tel. (911) 2112 4( 
Telex: 22658. Rax: (911) 22 09 59.
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Amparo Rivelles es una auténtica institución en el cine y en ef teatro español. Su avanzada edad no le ha restado vitalismo 
y en consonancia con ello representó en el Teatro Rojas junto al entrañable Alberto Closas Rosas de otoño. Esta polifáceti- 
ca actriz ha destacado ostensiblemente en los conocidos culebrones sudamericanos, término que ella rechaza frontalmente 
para utilizar el más benigno de telenovela. En esta entrevista Amparo se nos confiesa como una persona supersticiosa.
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En el cine y en el teatro lo 
ha dicho casi todo. Con 
ánimo de seguir comuni
cando, ahora protagoniza 

junto a Alberto Closas, Ro
sas de otoño, del premio No
bel Jacinto Benaverite. Inter
pretó esta pieza en el Rojas 
dejando entre el público un 
buen sabor de boca. De nue
vo hay que recordar al sabio 
que dijo; «prefiero la madu
rez a la esperanza de madu
rez».

—¿Qué prefiere; el drama, 
la comedia o el melodrama?

—Me gustan los tres esti
los porque forman parte de 
mi profesión, son cosas dis
tintas pero iguales en reali
dad. Disfruto lo mismo ha
ciendo una comedia cómica, 
una alta comedia, un drama 
o un melodrama. Yo, gracias 
a Dios he tenido éxitos en to
dos los géneros. Lo peor que 
le puede pasar a un actor es 
que lo encasillen en un géne
ro.

—¿Dónde hay más trage
dia, en Shakespeare o en un 
barrio de Carabanchel?

—En un barrio de Cara
banchel, porque allí hay una 
tragedia mucho más viva y 
desgraciadamente menos 
poética, en la que no se pue
de prever el final.

—¿Quién ha aportado más 
al teatro? ¿Esquilo o Lope de 
Vega?

—En mi caso ni uno ni 
otro porque soy muy con
temporánea y he representa
do muy poco teatro clásico.

—Los culebrones, ¿son 
una especie de redención pa
ra la sociedad?

—¿Por qué les llamas así?, 
tienen su nombre, son teleno
velas, yo es que soy muy su
persticiosa y esa palabra me 
suena fatal. Son simplemen
te un entretenimiento, no hay 
que ir más allá de lo que se 
pretende. He trabajado en 
muchos, y lo digo con ale
gría, porque es una gran es
cuela para una actriz el po
der verte a diario y así con
templar tus defectos y tus vir
tudes.

—¿Qué prefiere Cristal o 
La dama de rosa?

—Quedarme no me quedo 
con ninguna, porque no son 
para quedarse, pero ahora 
estoy viendo todo lo que pue
do de La dama de rosa, por

que vi el final en EE. UU. y 
quiero ver por qué pasaba lo 
que pasaba.

—¿Ha sentido alguna vez 
el miedo escénico?

—Prácticamente en todos 
los estrenos, no he tenido un 
miedo paralizante, pero sí ga
nas de que haya un terremo
to, se hunda todo y así poder 
irme a mi casa. Pero los ac
tores no tenemos más reme
dio que sobreponernos, sólo 
los actores que son unos in
conscientes están tranquilos 
el día del estreno.

—¿Qué supersticiones más 
características tiene?

—¡Los espejos rotos!, se 
me rompe un espejo y me 
puede dar algo. También pa
sar por debajo de una esca
lera. En cambio ni los gatos

negros ni el color amarillo me 
producen nada especial. Soy 
supersticiosa en algunas co
sas tontas, por ejemplo, un 
día estreno un traje, voy a un 
sitio, me pasa algo malo y no 
vuelvo a ponerme ese traje 
nunca, porque creo que da 
gafe.

—Decía Oscar Wilde que 
la experiencia es el sustanti
vo que utilizamos para justi
ficar nuestros errores. ¿Co
mulga?

—Soy una persona que re
conozco mis errores y creo 
que la experiencia sirve para 
mucho más que para justifi
carlos, al contrario, la expe
riencia sirve para que nos de
mos cuenta de los errores que 
hemos cometido.

—¿En qué papel se ha sen
tido más a gusto?

—Es difícil decirlo porque 
he interpretado papeles muy 
diferentes. Hay que deshacer 
la casa es un papel en el que 
me he sentido muy a gusto, 
y con La Celestina, que es to
talmente diferente, también.

Cada uno tiene su momento 
y sus sensaciones especiales.

—¿Hasta qué punto influ
ye el sexo en la carrera de una 
actriz?

—No debe influir para na
da. Las actrices tienen la can
tidad de sexualidad que quie
ren tener. Sucede que antes 
existían muchas actrices que 
llegaban a la cima por el se
xo. Afortunadamente eso va 
desapareciendo.

— ¿Qué tenemos que 
aprender de Sudamérica?

—El público español y el 
de allí son totalmente dife
rentes e iguales a la vez, exac
tamente igual que los pue
blos. Han heredado muchas 
cosas de los españoles, pero 
pienso que deberíamos pare
cemos a ellos en el poco mie
do y en el poco respeto que 
le tienen a la muerte. En Es
paña le tenemos mucho mie
do a la muerte y nos preocu
pa demasiado. A mí me 
preocupa la forma de morir, 
no la muerte en sí. Aprendí 
de los mejicanos a tomárme
la en broma.

—¿Vivimos en el crepúscu
lo de las ideologías?

—Vivimos en una época 
tremenda y maravillosa a la 
vez. Se han hecho unos des
cubrimientos muy importan
tes, pero también vivimos en 
un momento de caos muy di
fícil y tenemos un panorama 
bastante tétrico.

—¿Cree en la grandeza del 
pueblo judío?

—Sí, es un pueblo que ha 
sufrido mucho y que por des
gracia todavía les queda mu
cho por sufrir. Conozco a 
muchos hebreos en Méjico, 
amigos míos, que han veni
do a España sólo para ver 
Toledo, para ver sus raíces, 
para ver de dónde les echa
ron. Yo siempre les digo que 
cuando eso sucedió no esta
ba allí, y que por tanto no fui 
la que les eché. Es un pueblo 
con un afán de superación y 
una paciencia encomiables. 
Con la guerra del Golfo han 
demostrado mucho aguante.

—De las nuevas generacio
nes de actores, ¿quién le 
agrada más?

—Bueno, hay una actriz 
que no es porque sea mi so
brina, pero en teatro es de lo 
mejorcito que ha salido; Am
paro Larrañaga.

—¿No siente ganas de re
tirarse a una isla desierta?

—No, sería muy aburrido, 
en todo caso a lo que llaman 
los americanos «isla desier
ta» sí. Ellos lo entienden co
mo un lugar con una casa es
pléndida con muchos cria
dos, con muchos amigos que 
te vayan a visitar diariamen
te en su avión particular; 
¿quién no sueña con eso?; 
pero eso es irrealizable, y por 
tanto me conformo con mi 
pequeña isla, que es mi casa.

—A día de hoy; ¿por qué 
lucha?

—Por lo mismo que he lu
chado siempre. Por vivir lo 
mejor posible, trabajar en lo 
que me gusta, disfrutar de la 
vida, que es muy bonita a pe
sar de los inconvenientes. Es 
muy bonito el paisaje, el sol, 
la lluvia, el mundo, y a mí me 
gusta vivirlo intensamente.

—La juventud, ¿es una 
cuestión de sumar o de pen
samiento?

—Es un estado pasajero en 
el que desgraciadamente un 
día dices: «todavía soy muy 
joven». Más tarde dices: 
«cuando yo era joven». La 
juventud hay que aprove
charla al máximo y desgra
ciadamente hay muchos jó
venes que la están desaprove
chando.

—¿A qué imputa que se 
compenetre tan bien con Al
berto Closas?

—Alberto es un actor es
pléndido, y es muy difícil no 
compenetrarse con un buen 
actor. Además es una perso
na encantadora, como amigo 
y como compañero, en la es
cena nos entendemos con 
una sola mirada.

—A usted que está total
mente consagrada, ¿le afec
tan mucho las críticas?

—Siempre me enriquecen 
aunque sean adversas. Cuan
do me dicen una cosa en la 
que veo que no tienen razón 
me dan exactamente igual, 
pero si un crítico me señala 
un defecto que he tenido, 
procuro evitar ese defecto en 
la medida de lo posible.

—Para 'terminar; ¿ante 
qué se rinde?

—¿Rendirme?; me tendré 
que rendir ante la muerte, y 
eso lo haré a disgusto. En la 
vida ante nadie.

IGNACIO ARIZAGA
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F altan dos horas para que 
Rafaela Aparicio tenga 
que subirse al escenario 

del cine Rex de Socuéllamos. 
El viaje desde Madrid ha 
cansado a Rafaela lo sufi
ciente como para considerar 
necesario dirigirse al hotel 
Castilla a descansar hasta po
cos minutos antes de la fun
ción. Allí la encontramos, 
sentada charlando con los 
dueños del establecimiento 
en torno a la corrida que, en 
ese momento, están retrans
mitiendo por televisión. «A 
mino me gustan nada los to
ros por lo que les hacen a los 
animales y  eso que mi padre 
era el empresario taurino de 
las plazas de Ubeda y  Lina
res. Yo solamente he estado 
en una corrida de toros, en la 
plaza de Linares cuando era 
pequeñita y  me tuvieron que 
sacar fuera porque el mata
dor dijo que le molestaban 
los gritos que daba.» Rafae
la tiene delante de sí un café 
«con leche y  muy calentito 
como a m í me gusta» y unas 
pastas de las que dice que só
lo va a comer una aunque 
luego la realidad deja claro 
que no ha bajado de tres.

Enseguida nos invita a que 
le realicemos la primera pre
gunta que no puede ser otra 
que pedirle una explicación 
sobre su continuidad en los 
escenarios a los 85 años. Su 
contestación viene como el 
rayo, plagada de preguntas 
que sugieren una respuesta. 
«¿Es que me ves vieja? ¿Me 
ves inválida? ¿Por qué moti
vo no voy a seguir en un es
cenario? Estoy ágil, apta, me 
aprendo todos los papeles de 
memoria, cuando salgo a ac
tuar no necesito apuntador 
así que no veo ningún moti
vo para dejar de subir a los 
escenarios.»

La sencillez que se respira 
entre los presentes a pesar de 
que entre ellos haya una pri
mera actriz de la magnitud de 
Rafaela Aparicio hace que le 
haga ver la enorme simpatía 
que inspira su forma de des
envolverse. «Mira —contes
ta—, no hay nada mejor que 
la sencillez para que todo el 
mundo te aprecie. A m í me 
quieren los niños, los media
nos y  los adultos con lo que 
ello conlleva. Pienso que los 
artistas a los que se les sube
64

Rafaela se mueve en el escenario mucho 
mejor de lo que su edad pudiera indicar.

Rafaela Aparicio: “ Los que se creen
Hablar de Rafaela Aparicio es hacerlo de la historia del cine y del teatro español de los últi
mos tiempos. Con la sonrisa y la palabra siempre dispuesta, Rafaela deja ver que los 85 años 
que refleja su carnet de identidad son sólo una referencia de su fecha de nacimiento y una 

verdad a medias dada la enorme vitalidad con la que cuenta.

el éxito a la cabeza son unos 
desgraciados mentales que no 
saben lo que se pierden sien
do divos. En cambio, yo soy

puesto un cigarro en la boca. 
Me considero lo suficiente
mente humana como para 
que me quieran. Los críticos

cisa para reconducir la con
versación. Sin embargo, y no 
sin esfuerzo, consigo que ex
plique en qué momento pro-

“ N  i he trabajado ni trabajaré con Almodóvar.
Su cine es demasiado adelantado, siempre con los culos al

retortero.”

una persona muy religiosa 
que oye misa todos los do
mingos, que es una mujer de 
su casa no una señora, va
mos, que si tengo que coci
nar cocino y  que nunca me he

también sienten una especial 
predilección por m í y  siempre 
me tratan bien.»

Cuando Rafaela coge la 
palabra es difícil intercalar 
entre medias la pregunta pre-

fesional se encuentra en la ac
tualidad. «Estoy en uno de 
los mejores momentos de mi 
vida profesional. Y eso que 
llevo 64 años encima de los 
escenarios. Mira, me han
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A Rafaela lo único que no le gusta del teatro son los continuos viajes.

divos son unos desgraciados mentales”
formado una compañía sin ni 
siquiera enterarme. El mari
do de Concha Velasco se pre
sentó un día en mi casa y  me 
dijo, Rafaela te hemos for
mado una compañía para 
que seas la primera actriz, só
lo tienes que decir que sí pa
ra que saquemos los carteles 
a la calle. Me atrajo la idea 
y acepté máxime cuando la 
propuesta venía de Concha 
Velasco y  de su marido que 
me quieren como si fuera su 
madre. Ya llevamos dos años 
con un gran éxito de la com
pañía. Están ganando mucho 
dinero con ella. Yo no tanto 
porque tengo mi sueldo y  
punto.»

L a  c o n v e r s a c ió n  h a  l le g a 
d o  a  ta l  g r a d o  d e  f a m i l ia r i 
d a d  q u e  p a re c e  q u e  Rafaela 
c o n o c ie r a  a  lo s  d u e ñ o s  de l 
h o te l  d e  t o d a  la  v id a .  «Los 
acabo de conocer hace unos

minutos, como a ti, pero yo 
me considero en este lugar 
como en casa porque es co
mo me gusta sentirme. Cu
riosamente, nunca había es
tado en Socuéllamos con an
terioridad. La verdad es que 
la mayoría de La Mancha me 
es desconocida, ya que no 
suele haber muchas actuacio
nes por estas tierras, tal vez

debido a la mala red de tea
tros de la que se dispone.» 
Rafaela le  p id e  el b o ls o  a  su  
h i ja ,  q u e  a c a b a  d e  e n t r a r  en  
la  h a b i ta c ió n  y r e a l iz a  u n a  
p a u s a  p a r a  b u s c a r  e n  él «me 
voy a tomar una aspirina 
— d ice  e x tra y é n d o la s  d e l b o l 
s o —. El viaje se me ha hecho

largo y  me ha cansado. Estas 
aspirinas me las regalan los 
soldados de un cuartel de 
Madrid. Dicen que son me
jores que las que venden en 
las farmacias.» V u e lv e  a  d i 
r ig irs e  a  su  h i ja ,  e s ta  v e z  p a 
r a  d e ja r le  v e r  q u e  t ie n e  q u e  
c e n a r  a n te s  d e  la  f u n c ió n .  S u  
h i ja  le  in te n ta  c o n v e n c e r  d e  
q u e  a c a b a  d e  m e r e n d a r  y  q u e

c e n a r  m e d ia  h o r a  d e s p u é s  n o  
es a c o n s e ja b le ,  s in  e m b a r g o ,  
Rafaela se  s a le  c o n  la  su y a : 
v a  a  c e n a r  a  la s  n u e v e  m e n o s  
c u a r to .

M ie n tra s  lleg a  e s ta  h o r a  se 
g u im o s  h a b la n d o  e n  t o r n o  a  
la  o b r a  q u e  v a  a  i n te r p r e t a r ,  
«es una comedia divertidísi

ma en la que la abuelita, yo, 
hace y  le hacen cosas muy có
micas. Estoy segura del éxi
to de la gira que vamos a ini
ciar ya que, aunque todavía 
no sé las ciudades en las que 
vamos a actuar, siempre lle
namos y  hacemos que el pú
blico se ¡o pase bien. «La 
abuela echa humo» es la con
tinuación de la obra que he
mos estado interpretando du
rante dos años «La mala 
hierba», de la que acabo de 
terminar el rodaje de Ia pelí
cula del mismo nombre que 
se estrenará en el Festival de 
Cine de San Sebastián, en el 
que me van a dedicar un ho
menaje especial por mi carre
ra como actriz».

E lla , q u e  h a  a c tu a d o  c o n  la 
m a y o r ía  d e  lo s  a c to r e s  y d i 
r e c to r e s  d e l p a n o r a m a  e s p a 
ñ o l  p a re c e  u n a  d e  la s  p e r s o 
n a s  m á s  in d ic a d a s  p a r a  h a 
b la r n o s  d e  lo s  m á x im o s  e x 
p o n e n te s  m a n c h e g o s  e n  e s te  
a r te .  Sara Montiel y Pedro 
Almodóvar, «con Sara he 
trabajado en numerosas pe
lículas y  siempre nos hemos 
llevado de maravilla. Con 
Pedro Almodóvar ni he tra
bajado ni me gustaría traba
jar porque hace un cine que 
a mí no me gusta, un cine 
adelantadísimo donde los cu
los están siempre a! retorte
ro y  esos temas no van con 
mis creencias religiosas. No 
quiero tanto pendoneo».

D el t e a t r o  e s p a ñ o l  p ie n s a  
q u e  e s tá  a t r a v e s a n d o  p o r  u n a  
é p o c a  d e  t r a n s ic ió n  «hay 
gente joven que vale mucho 
y  quedamos algunos mayores 
que seguimos dando guerra. 
Los de edad intermedia son 
los que no acaban de dar la 
talla, no salen galanes como 
salían antes y  las primeras ac
trices escasean».

P o c o  a  p o c o  el t ie m p o  v a  
p a s a n d o .  L le v a m o s  u n a  h o 
r a  h a b la n d o  c o n  Rafaela 
Aparicio y p o d r ía m o s  s e g u ir  
d u r a n te  m u c h o  r a to  m á s .  S in  
e m b a r g o ,  s o n  la s  n u e v e  d e  la  
n o c h e  y  t a n  s ó lo  f a l t a  u n a  
h o r a  p a r a  e m p e z a r  a  a c tu a r .  
Y  y a  h a c e  u n  c u a r to  d e  h o r a  
q u e  d e b ie r a  h a b e r  c o m e n z a 
d o  a  c e n a r ,  a u n q u e  h a y a  m e 
r e n d a d o  m in u to s  a n te s .  C o 
sa s  d e  Rafaela, «la pequeña» 
c o m o  e lla  m is m a  se h a  l la m a 
d o  a  lo  la r g o  d e  la  c h a r la .

MARTIN PEREZ
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6 á S ig o  actuando porque tengo fuerzas para 
ello. Estoy ágil tanto física como mentalmente.”
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"PROBLEMAS  
EXTRACONYU
GALES''
TELE 5
Lunes 6-11.00
Dirección: Luigi Zam pa.
Intérpretes: U rsula  A ndress, V irna Lisi, C lau d ia  
C ard in a le  y M arisa  Mell.

E n un pueblo  del n o rte  de  Ita lia  vive felizm ente 
un m atrim o n io  com puesto  p o r E sm era lda  y Berto. 
Un día, ella decide visitar en R om a a  tres viejas am i
gas para  o rg an izar un  festival benéfico  que pueda 
serv ir de tap ad era  para  sus infidelidades.

"M ARIANELA"
TVE 2
Lunes 6-17.05
Dirección: Benito Perojo.
Intérpretes: M ary C a rr i
llo, Ju lio  Peña, Rafael 
Calvo y Jesús Tordesillas.

M arianela, conocida com o Nela, vive en una  loca
lidad de una cuenca m inera asturiana. Ella es una po 
bre m uchacha huérfana, que fue recogida po r una  fa
m ilia en cuyo seno vive de m ala  m anera  pues todos 
la m altratan . N ela es una  joven poco agraciada y tan 
sólo Pablo, un joven invidente, le tra ta  con cariño.

" LA  GRAN AVEN
TURA DE SYLVIA"
TVE 2
Lunes 6-22.05
Dirección: George Cukor.
Intérpretes: K atherine  
H ep b u rn , C ary  G ran t,
Brian A herne y E dm u n d  Gw enn.

Sylvia es una  m uchacha que vive en París en com 
p añ ía  de su padre, que acab a  de  enviudar. C ierto  
d ía  él le confiesa  que ha com etido  u n a  estafa  p o r 
lo que la policía  le persigue. A m bos deben  a b a n d o 
nar F rancia  y para  evitar ser descubiertos Sylvia se 
d isfraza  de hom bre.

"BUSCAR  
Y DESTRUIR"
ANTENA 3 
Martes 7-15.30
Dirección: William Fruet.
Intérpretes: George Ken
nedy, Perry  King, Don 
S troud  y T isa  Farrow.

Kip M oore , un  ex 
co m batien te  am ericano  
que acaba  de volver de las catara tas del N iágara, re
cuerda  los acon tec im ien tos m ás im p o rtan te s  de su 
vida. Pero la guerra , que  ya ha  conclu ido , parece 
que  em pieza de nuevo p a ra  él.

"LA  HIJA DE JUAN SIMON"
TVE 2 Martes 7-17.05
Dirección: G o n zalo  Deigras.
Intérpretes: A ntonio  M olina, M aría  C u adra , M iguel 
del Castillo.

Un equipo c inem atográfico llega a  un pueblo p a ra  
ro d ar los exteriores de la película La hija de Juan 
Simón. El galán  de la película, A lfredo, co n q u is ta  
a C arm ela , la h ija  de  Ju a n  S im ón, el en terrador.

Y ADEMAS

LUNES 6
«Aquel loco loco Oes
te.» Comedia. A3-TV. 
15.30.
«Raza violenta.» Acción. 
A3-TV. 22.01.
«Examen final.»  T-5. 
22.00.
«Los guardiamarinas.»
Comedia. TM-3. 16.20. 
«Abuelo made in Spain.» 
Comedia. TM-3. 22.30. 
«Casanova and compa-
ny.» Comedia. TM-3. 
00.35.

MARTES 7
«Corazón de perro.»
TVE-2. 00.30,
«Buscar y destruir.» Ac
ción. A3-TV. 15.30.
«La casa del terror.» 
A3-TV. 00.15.
«Un trozo de paraíso.» 
T-5. 11.00.
«Las chicas con las chi
cas.» T-5. 01.10.
«La amante.» Drama. 
TM-3.
«El hombre del clan.» Ac
ción. TM-3. 00.15.

MIERCOLES 8
«Norman ama a Rose.»
TVE-2. 17.05.
«Invasión en Birmania.»
Guerra. A3-TV. 22.10. 
«Los invencibles de Néme- 
sis.» A3-TV. 00.15. 
«Españolas en París.» 
Drama. T-5. 11.00. 
«Porky’s.» Humor. T-5. 
22 . 00 .

«Sangre y encaje.» T-5. 
00 .20.
«El manantial.» TM-3. 
00.15.

JUEVES 9
«Noche decisiva.» Thriller. 
TVE-2. 17.05.
«Fanny Pelopaja.» TVE-2. 
22.05.
«Después de un amor.»
TVE-2. 00.30.
«Huida mortal.» Acción. 
A3-TV. 15.30.
«Bruce y Shao Lin.» Ac
ción. A3-TV. 22.01. 
«Primer amor.» Drama. 
T-5. 11.00.
«Miseria y nobleza.»  
TM-3. 16.20.
«Opera do Malandro.»
Drama. TM-3. 00.20.

"LA VENGANZA DE 
LA PANTERA ROSA"
TVE 1
Martes 7-21.40
Dirección: B lake E d- 
wards.
Intérpretes: Peter Sellers,
Peter W ebber, H e rb ert 
Lom .

El in sp ecto r C lous- 
seau , co n d eco rad o  p o r  sus servicios a  F ran c ia  p o r 
el m ism o p residen te  de la nación , se en fren ta , po r 
p rim era  vez con  la m afia .

"CUANDO EL CUERNO SUENA"
TELE 5 Martes 7-22 .00
Dirección: Luis M aría  D elgado.
Intérpretes: A lfred o  L an d a , R afael A lonso , A frica  
P ra t, Ju a n ito  N avarro.

Tras siete añ o s de m atrim o n io , el b o tica rio  de un 
pueb lo  no  h a  conseguido  ten er h ijos. U n a  n oche  en 
la que se q ueda  aislado con tres chicas, hace el am o r 
con ellas, d e jan d o  a las tres em barazadas.

"¿QUIEN QUIERE 
LA VERDAD?"
ANTENA 3
Miércoles 8-15.30
Dirección: Jerry Thorpe.
Intérpretes: Maud Adams,
Vincent B aggetta, M olly 
C reek y D enis Franz.

U n a  v io lación , segui
d a  de  un  asesinato , d es
p ierta  u n a  reacción en  cadena, ya que  esta  situación  
provoca una  segunda muerte. El principal sospechoso 
es encarcelado y luego liberado. Furioso  por su arres
to, el crim inal se b u rla  de la po lic ía  y del testigo.

"SANGRE 
Y ENCAJE"
TELE 5
Miércoles 8-00 .20
Dirección: Philip Gilbert.
Intérpretes: G lo ria  G ra- 
ham e, M elody P atter- 
son , M ilton  Selzer.

M ien tras duerm e una  
p a re ja  es a sesinada  a 
m artillazos. Su h ija , añ o s después, padece  pesad i
llas re lacionadas con este suceso. E lla vio a  un  h o m 
bre hu ir de su casa. Sus am igos le aconsejan  su in 
greso en un  o rfan a to .

" E L  ZORRO 
CABALGA 
OTRA V E Z "  
TELEMADRID 
Miércoles 8-16.20
Dirección: Ricardo Blasco. 
Intérpretes: Tony Rus- 
sell, M aría  José Alfonso, 
R oberto  Pao leti y Jesús 
Puente.

E n  la C a lifo rn ia  de 1847 reina el caos, a  conse
cuencia  de las luchas en tre  los m ejicanos acau d illa 
dos p o r el general S an ta  A n a  y los españoles.
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"E L  MANANTIAL"
TELEMADRID
Miércoles 8-00.15
Dirección: King V idor.
Intérpretes: G ary  C oo- 
per, P a tric ia  N eal, Ray- 
m o n d  M assey, Ken Smi

H ow ard  R o ark , un  arqu itec to  que acab a  de ter
m in a r su carrera, ingresa en la p lan tilla  de u n a  gran 
em presa. Pero  sus ideas innovadoras chocan  p ro n 
to  con  los concep tos trad ic ionales defend idos p o r 
el resto  de  los em pleados. C onoce a D om inique, pe
rio d is ta  especializada en crítica de arte.

"NOCHE DE ANGUSTIA"
TVE 1 Jueves 9-10.00

' Dirección: G eorge Stevens.
Intérpretes: C aro le  L om bard , B rian  A herne, A nne 
Shirley, Ju lien  M itchell.

E l cu id ad o  de los enferm os de d ifte ria  exige una  
atención constante por lo que resulta un  trabajo  duro 
y sacrificado . E n  el hosp ital Sherehan, d u ran te  u n a  
guard ia  n o c tu rn a , m uere un n iño a  causa de u n a  ne
g ligencia de la en ferm era  Lucy Lee.

" E L  RESPLANDOR 
DE LA MUERTE"
TELE 5
Viernes 10-11.00
Dirección: A lan Smithee.
Intérpretes: M ichele Lit- 
tle, D ouglas Rowe, Ga- 
rrick  D ow nem .

U n  detective investiga 
un  suceso extraño: un 
m arid o  in ten tó  m ata r a  su m u je r hace años y ah o ra  
h an  en co n trad o  asesinada  a la m ujer.

"ALTO RIESGO"
ANTENA 3 
Viernes 10-15.30
Dirección: Stew art Raf- 
fill.
Intérpretes: Jam es Bro- 
lin , A n th o n y  Q u in n ,
L indsay W agner, C lea- 
von Little.

U n  n o rte a m e ric a n o  
exp atriad o  vive co n fo rtab lem en te  en su lu jo sa  villa 
de  C o lom bia . A llí en u n a  ca ja  fuerte  g uarda  cinco 
m illones de  dólares, p ro d u c to  de su negocio de t r á 
fico de  drogas en los E stad o s U nidos. C u a tro  jó v e
nes se en teran  de la enorm e fo rtu n a  que éste g u a r
d a  en su palacete.

" L A  SEMILLA DEL 
ESPACIO"
TVE 1
Viernes 10-00.20
Dirección: Steve Skely.
Intérpretes: H o w ard  
Keel, Nicole Maurey, Rie
ron Moore, Janette Scott.

Tras u n a  lluvia de m e
teo rito s  un  c ien tífico  
descubre que a lgunas de las p lan tas  del p lan e ta  son 
carnívoras. Se han  convertido  en seres d o tad o s de 
inteligencia que se a lim en tan  de carne  h u m ana.

VIERNES 10
«El poder de la mandrago
ra.» TVE-1. 23.30.
«Así se quiere en Jalisco.» 
Comedia. TVE-2. 17.00. 
«Alto riesgo.» Aventuras. 
A3-TV. 15.30.
«Hombres que rugen.» 
A3-TV. 02.20.
«El resplandor de la muer
te.» Drama. T-5. 11.00. 
«Los cien caballeros.» 
TM-3. 16.20. 
«Rebeldes.» Drama. 
TM-3. 21.35.
«La jauría del vicio.» Eró
tica. TM-3. 00.10.

SABADO 11
«Adiós a las armas.» 
TVE-2. 20.00. 
«Contraviento.» TVE-2. 
01.25.
«La ciudad de oro del Ca
pitán Nemo.» Aventuras. 
A3-TV. 15.30.
«Marbella un golpe de cin
co estrellas.» Acción. 
A3-TV. 17.00.
«Los chiflados del Oeste.» 
Humor. A3-TV. 02.00. 
«Máximo riesgo.» Acción. 
T-5. 15.30.
«El mundo de Suzi 
Wong.» T-5. 20.00. 
«Tintín y  el Templo del 
Sol.» Aventuras. TM-3. 
13.30.
«Un trabajo en Italia.»
TM-3. 18.00.

TVE CASTILLA- 
LA MANCHA
DE LUNES A VIERNES

13.00: Magazine.
14.00: Informativo. 
19.20: Informativo.

NOVEDADES 
DE LA SEMANA
«Mujeres.» Serie. Los mar
tes a las 00.35 en TVE-1. 
«Historias de cada día.»
Miércoles a las 18.50 en 
TVE-2.
«Historias de otro lado.»
Miércoles a las 23.00 en 
TVE-1.
«La saga del padrino.»
Jueves y viernes a las 22.00 
en Tele 5.
«La última diva.» Sábado 
a las 14.30 en TVE-2.

"CUENTOS DEL 
DECAMERON"
TELE 5
Viernes 10-01.15
Dirección: Paul Maxwell.
Intérpretes: M aiangelo  
G io rdano , Lee B ander,
E nzo  Pulcrano , C lau d ia  
Bianchi.

Se n a rra n  breves ep i
sodios: un  celoso sic iliano que  en g añ a  a  su m ujer; 
la escasa herencia  que  recibe C a lan d rin o ; la expli
cación ante un ju ez  de la m uerte  p o r am or; y la co n 
versión del a rcángel San G abrie l en algo  b as tan te  
peor.

"MAGNIFICO  
BRIBON"
ANTENA 3 
Sábado 11-21.00
Dirección: Jack  Sm ight.
Intérpretes: W arre n
Beatty, S u san n ah  York, Clive Revill.

B arney L inco ln  es un  a trac tiv o  e in teligente 
«play  boy» que  tiene un gran  éxito  con las m u 
jeres. U n d ía  conoce a  A ngela  con la que  sale 
u n a  noche. B arney se m arch a  a  G inebra  d o n d e  
se in troduce  en u n a  fáb rica  de naipes, que  es la 
d is tr ib u id o ra  de  los casinos m ás im p o rtan te s  del 
m undo.

" E L  MAR Y EL TIEM PO"
TVE 1 Sábado 11-22.00
Dirección: F ernando  Fernán  G óm ez.
Intérpretes: R afaela A paricio, José Soriano, F ernan
do  Fernán  G óm ez, A itan a  S ánchez G ijón .

A finales de los años sesen ta  Eusebio , m aitre  
de un  hum ilde restau ran te  de M ad rid , vive con 
su m adre, ya algo  escleró tica, y sus d os h ijas, la 
p rogre  y aco m o d a tic ia  C hus, que  se acab a  de ca 
sar con A nselm o, y Mer, so ñ ad o ra  y revo lucio
naria .

"SALON K ITTY"
TVE 1
Sábado 11-00.00
Dirección: T in to  Brass.
Intérpretes: H elm ut Ber- 
ger, Ingrid  T h u lin , Tere
sa Annsavoy, Bekin Feh- 
m iu.

E n la A lem an ia  nazi 
las p u e rta s  de  Sa lón  
K itty  están  siem pre ab iertas. A llí se ofrecen las 
m ás exóticas y ap as io n ad as m ujeres. La a leg ría  en 
el sa lón  se in te rru m p e  cu ando , a  través de u n a  lla 
m ad a  tele fón ica , los nazis exigen su s titu ir a  las ch i
cas p o r u n a  vein tena de m u ch ach as fieles al régi
m en.

"LOS CHIFLADOS DEL OESTE"
ANTENA 3 Sábado 11-01.40
Dirección: G ary  Graver.
Intérpretes: C am eron  M itchel, M aureen M cC orm ik.

Un grupo de am igos van de cacería todos los años. 
U no  de ellos, un  cam ionero , quiere enseñar a  su h i
jo  las cosas b u enas de la vida.

67Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #176, 11/5/1991.



MUNDO MAGICO por BRUJOS DE ODELOT

H

O

R

O

S

c

o

p

o

ARIES: U n su rtid o r de 
so m b ra  y sueño  parece te
ner atenazada tu  conciencia 
de culpillas y cu lpe jas. P e 
ro  no  hay que desesperar, 
lo m ejo r es que  hagas lo 

que d icen  los a stro s que no  es o tra  cosa 
que te dediques a la buena vida, sin p reo 
cuparte  de asun tos de dem asiada  p ro fu n 
d id ad . U n viajecillo bien aco m p añ ad o  te 
vendría  de perlas p a ra  q u ita rte  de enm e
d io  esa m edio  e sp an tad a  « d ep rilla»  que 
te pilla . P e ro  ve con cu idado  que  a lgún  
percance  te puede c h afa r  h a s ta  el viaje , 
o su vuelta. «M ás m eneo y m enos o reo» , 
y al que te p regun te  la causa  de las o je 
ras, regálale la so rp resa  de  u n a  so nrisa .

LEO: Si an d as l ia d o /a  con 
a su n to s de  papeles y éstos 
te q u itan  el su eñ o , no  te 
p reo cu p es, es el sino  de los 
tiem pos, pero  estás en m uy 
b u en a  co n ju n c ió n  astra l 

p a ra  que se te resuelvan los p rob lem as de 
p apeleo  a  p o q u ito  que  p ongas a lgo  de  tu  
p a rte . P o r  lo dem ás debes a ten d er a  tu 
m ed ia  n a ra n ja  con  m ás a ten c ió n  y a fec 
to , p o rq u e  está  que  se d e rrite  p o r ti, y tú  
m ien tras  ta n to  an d as a  la lu n a  de V alen 
cia. N o  te  conviene ir p o r la vida hac ien 
do  el « g an so »  p o rq u e  puedes te rm in ar 
co n v irtiéndo te  en « fo ig rás» . E vita  vicios 
d añ in o s y no  te excedas en los p laceres 
de  Baco.

SAGITARIO: Sem ana propi
cia p a ra  las citas con am o
res escondidos o  con finan
cieros que no  traba jen  a la 
luz pública, porque  tan to  
am ores com o dineros están 

en el perfil de tu  som bra. C ualquier p ro 
yecto en esas dos direcciones tiene buenas 
perspectivas de fu turo , no  os im porte em 
barcaros en aventuras, pues la estrella que 
os conduce tiene m uy claro el norte. M ás 
com plicadillos son los asuntos de familias 
o  los sociales, o los brocráticos, porque te
néis una  sem ana que se os puede perder 
entre papeles. El cuerpo tam bién os está 
pidiendo una  supercarga de energía, que 
no  de abundantes com ilonas.

TAURO: L a so luc ión  está 
en la hu ida y no  en tener es
can d a lo sas conversac iones 
por teléfono, ¡que luego to 
d o  se sabe!, p e ro  u n a  h u i
d a  hacia  el desie rto , d o n d e  

puedas pensar por ti m ism o, sin que los 
prójim os te aprisionen con sus neuras. T o
do  lo que tenga tufo  a econom ía apártalo  
de ti, si no  quieres perder el fu tu ro  que, 
por o tro  lado, los aaaaaastros y las es- 
treeeellas dicen que es halagüeño. Dieta pa
ra  el cuerpo y sacrificio disciplinado de la 
voluntad duran te  unos 15 días te pueden 
poner m ás que a  tono  p ara  que intentes 
el asalto definitivo a  la cúspide de la pela 
y a  la culm inación de los sentim ientos.

GEMINIS: Si to d av ía  no  
has d is fru tad o  con el m ás 
m arav illo so  de los garbeos 
p o r los ja rd in es  m ás o cu l
to s de la c iu d ad , hazlo  sin 
dem ora p o rque  los tiem pos 

no están  p a ra  desperdiciarlos con d iscu r
sillos vacuos. P ero  puesto  ha  realiza r a l
gún « ju n tap a lab ras»  sem anal no  lo eches 
to d o  a  «rem olones» , porque  h asta  los as
tros pueden decir ¡basta! A m o r y ocio no 
se dan  d em asiad o  la m an o , pero  puestos 
a  g o zar, hazlo  de los néctares de  lo p r i
m ero . O jo  con pe rd er el tiem po en ven
ganzas, que dicen las estrellas que los p u 
ñales ya los han  re p artid o  to d o s a  la c la 
se p o lítica  (p a ra  su uso en cam p añ a).

CANCER: Vive de vez en 
cu an d o  un p o q u ito  la sole
d ad  y verás que  en ella en 
cuentras bastan tes cam inos 
que luego te serv irán  p a ra  
tu  vida de re laciones. E sta  

sem ana los astros te aconsejan que m edi
tes, pienses y razones y que no tom es de
cisión alguna sólo con la base de la intui
ción. De «pelillas» bien, pero no debes qui
tarle el ojo a  los agujeros que estás hacien
do en la cartera, porque se te puede ir más 
de lo que piensas. De salud, tirandillo p o r
que esta prim avera está dando más lata de 
lo que cabía esperar. De am ores, suficien
te, pero se aproxim an tiempos de muy bue
na expectativa erótico-am orosa.

VIRGO: Sabem os que te 
apetece volar y perderte por 
el m undo, pero esta semani- 
ta  te conviene quedarte en tu 
casita y resolver todas esas 
cositas que vienes olvidandi- 

to  encim ita de la m esita. De salud andas 
lo suficientemente bien com o para  que res
pires a  pleno pulm ón y te olvides de m é
dicos y m edicinas. De econom ía m ejo r no  
hab lar po r ah o ra  y esperem os que a la 
vuelta de unos días se aclare el p anoram a 
porque estás teniendo m ás gastos de los 
que va a  poder soportar tu bolsillete. De 
amores, ¡cachi en el m ar!, esta sem ana hay 
una  nube de po r m edio y no  podem os ver 
lo que dicen los astros y no  nos gusta ha 
blar sólo por intuiciones.

LIBRA: C uántos quisieran 
tener la suerte que tú  esta se
m ana , porque caigas donde 
caigas vas a  tener la ocasión 
de pasártelo  bom ba, guay, 
de rechupete, dem asié... y 

hasta te puedes encontrar con esa relación 
am oroso-afectivo-erótica que tan to  an d a
bas persiguiendo, ¡m ira po r donde!, pue
de caer en tus brazos com o fru ta  m adura . 
Sem ana propicia p a ra  huir de la soledad 
y cultivar las relaciones sociales, olvidán
dote un poquillo  de que eres el p ro tago
nista y siendo un poco más flexible con las 
personas del en torno , que lo que te puede 
chafar toda  la buena estrella es tu  pecado 
de ir de d iv o /a  po r la vida m irandillo por 
encim a del hom bro  a  los dem ás.

ESCORPIO: N o p or m ucho 
m ad ru g a r  am an ece  m ás 
tem p ran o , y el que  la sigue 
la consigue, p e ro  tam bién  
puede o c u rrir  que  vayas 
p o r lan a  y salgas tra sq u i

lado . D esen trañ a  el en igm a, ap lícalo  a 
tu  v ida  económ ica  y e n co n tra rá s  la so 
lución a  tu s p ro b lem as de « p e rra s» . E n 
am ores debes co n fia r m ás en la im ag ina
ción  que en la ra zó n , pero  debes des
te rra r  de tu  cabeza  esos fan ta sm eja s  que 
te co rro e n , ¡so celosillo! E sta  sem an a  el 
m u n d o  p a ra  ti es fácil, p a ra  a n d a r  p o r 

-él con la suav idad  de hacerlo  en u n a  b a l
sa  de aceite.

CAPRICORNIO: Sem ana 
de p lan team ien to s m ás que 
de  o p c io n es defin itiv as. 
Ju eg a  las cartas  con rigor y 
o rd en , con seriedad  y con 
a p lo m o , p o rq u e  las je ra r 

q u ías p o d rá n  tener el p o d e r pero  no  la 
razó n . C a d a  cosa  a  su tiem p o  y los n a 
bos en a d v ien to , dice el re frá n , pues eso 
te  c u a d ra  a  ti, ¡so cap rich o so !, que  de
jes que el tiem po , aunque  no dem asiado , 
p o n g a  a  cad a  u n o  en su sitio  p o rq u e  es 
el tiem p o  el que  d a  y q u ita  razo n es y el 
que  ab re  y c ie rra  corazones y el que  a  ve
ces su e lta  pescozones. ¡A h! b rib o n es , y 
no  queráis m ezclar intereses sociales ¡ he
m os d ich o  sociales, n o  lo o tro ! con los 
a fec tiv o s, pues no  se llevan en tre  ellos.

ACUARIO: Si esta sem ana 
no cam bias de chaqueta , de 
am igos, de casa, de am or, 
de trab a jo , de m anera de 
pensar o  de form a de m irar
te al espejo, ya no  lo harás 

nunca con las estrellas tan  favorables. Pe
ro  ten cuidadito  con lo novedoso que eli
jas p a ra  sustituir a  lo antiguo, porque hay 
m ucho lobo con piel de cordero  y m ucho 
gato  que parece liebre. H ab rá  personaji- 
llos que te ofrecerán duros a  cuatro  pese
tas, pero ten cuidado porque están pres
tos p a ra  engañarte com o a  un  chino ca
puchino. Juégate un  as de oros a  am ores, 
échale ilusión e im aginación y goza de es
te final de prim avera con el m ás espiritual 
y relajante de los goces.

PISCIS: P o r la boca m uere 
el pez y po r el exceso de pa 
labras los habladores, p o r
que el que m ucho habla m u
cho yerra. Tenlo en cuenta 
porque los astros te pronos

tican desatinos por vía de m ensajes que 
pueden ser m al interpretados, que te pue
den llevar a  o tros m ensajes y a  o tros y a  
otros. Si no entiendes a los demás, no  pien
ses que son m ás listos que tú , calla y res
ponde sólo en ocasiones de seguridad. De 
salud tienes p a ra  repartir a  todos los sig
nos del zodiaco y p ara  que te quede aún 
un herm oso capital, sé horm iga y no  ciga
rra, guarda para  cuando venga la época de 
las vacas flacas.
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Ocio
EXPOSICIONES

• Concrepto’91 en la gale
ría Tolmo. Los artistas plás
ticos Carancho, Evangelista 
y J. M. Iglesias exponen una 
muestra de sus obras en las 
que se pone de manifiesto la 
verdadera cara del construc
tivismo. Hasta el 22 de ma
yo.

• Beatriz San Juan expone
una importante muestra de su 
obra plástica en la sala «Al
berto Sánchez» de la Posada 
de la Hermandad. Hasta el 19 
de mayo.

•  Valle Páramo Rosel ex
pone su bora pictórica en la 
sala «Julio Pascual» de la 
Posada de la Hermandad. 
Hasta el 19 de mayo.

•  El patrimonio arquitec
tónico en el museo de Santa 
Cruz. Una importante expo
sición sobre el patrimonio ar
quitectónico castellano- 
manchego tiene lugar estos 
días en el museo toledano.

•  López Romeral, el pin
tor de San Martín de Montal- 
bán, expone una interesante 
muestra de su producción 
plástica en el Centro Cultu
ral Santa María de Melque, 
en San Martín de Montal- 
bán. Hasta el 12 de mayo.

•  Victoria Arenal expo
ne una colección de pintu
ras en las salas «Picasso» y

«Velázquez» del Centro Cul
tural de la Caja Rural en To
ledo. Hasta el 11 de mayo.

•  Carlos Amaro expone su 
obra plástica en la sala «El 
Greco» del Centro Cultural 
de la Caja Rural. Hasta el 11 
de mayo.

•  Juan Antonio Díaz Gu
tiérrez «Nono» expone una 
interesantísima colección de 
fotocollages en la sala/bar 
Tbeo.

TEATRO
• XVI Festival de Teatro 

Aficionado de Villacañas. El 
sábado en el teatro Cervan
tes la obra de Moliere «El 
Tartufo».

•  El viernes 10 de mayo, el 
Teatro del Sur, de Granada, 
representará El Buscón, de 
Francisco de Quevedo.

• El sábado 11 de mayo, el 
Teatro Negro de Praga pon
drá en escena su singular es
pectáculo Alicia en el país de 
las maravillas.

•  (Todas las representacio
nes darán comienzo a las 
10.30 de la noche.)

•  Quique Camoiras en el 
teatro de Rojas. El popular 
humorista pondrá en escena 
en el teatro de Rojas de To
ledo su espectáculo Tres en

uno, el sábado día 4 y el do
mingo día 5 de mayo.

•  El Teatro Núcleo presen
tará su espectáculo titulado 
Quijote el día 4 en La Pue
bla de Montalbán y el día 5 
en Illescas.

MUSICA
•  El día 6 de mayo tiene 

prevista su actuación en el 
teatro de Rojas de Toledo la 
«Heidelberger Kammeror- 
chester».

• El 7 de mayo el popular 
cantautor Amancio Prada

ofrecerá un recital cuyas can
ciones van agrupadas en dos 
bloques temáticos: «Trova
dores, místicos y románti
cos» y «Cántico espiritual» 
(esta última corresponde a la 
obra de San Juan de la Cruz, 
a la que puso música este 
cantante leonés).

•  El 9 de mayo ofrecerá un 
concierto, en el teatro Rojas, 
la Orquesta Sinfónica «Sout
hern College».

•  El 9 de mayo, dentro 
de la campaña «Música en 
primavera», actúa en Villa- 
cañas el Cuarteto Pomors- 
ky, en la Casa de la Cultura 
a las 9.30.

FARMACIAS DE GUARDIA

TOLEDO
4. Reconquista, 14.
5. Centro Comercial Bue- 

navista y Sagrario, 2.
6. Barcelona, s/n.
7. Zocodover, 16.
8. Santo Tomé, 14.
9. Centro Comercial Bue- 

navista y Sagrario, 2.
10. Hombre de Palo, 1.
11. Tornerías, 16.
12. Hombre de Palo, 1.

TALAVERA DE LA REINA
4. Ronda del Cañillo, 32.
5. Ronda del Cañillo, 32.
6. Joaquina Santander, 27.
7. Barrionuevo, 2.
8. Ronda del Cañillo, 32.
9. Portiña de S. Miguel, 39.

10. Avenida del Príncipe, 15.
11. Portiña de S. Miguel, 39.
12. Portiña de S. Miguel, 39.

% - f

Si tienes algo que contar, 
cuenta con Bisagra.
Contamos con que nos lo 

cuentes por escrito, 
precisamente, para que te 

en los escritos 
a vuelta de quiosco.
No lo dudes, en cada número 

semanal de Bisagra, tienes 
tu sitio para publicártelo.

Bisagra Tu publicación 
Semanal.

3 *

/3 ¿ J & o A -a  Q /' '
C / Cemoe>>c¿e> 'To9 

ToLS/^ O -

Contamos con que 
nos lo cuentes.

“En Bisagra tiene un espa
cio publicitario perfecto pa
ra aumentar el volumen de 
sus ventas. Aprovéchela”

Bisagra Para hacer más 
grande su negocia”

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #176, 11/5/1991.



----------- Ultimo plato—
En "La Majada" se come "de campo"

Hace ya tiempo alguien tuvo 
la feliz idea de retener las 
aguas del río Algodor pa
ra dar de beber a la más grande 

mancomunidad de La Mancha. 
Hoy en día el embalse del Finiste- 
rre cubre con su agua una hermo
sa superficie, alrededor de la cual 
se dan cita los pescadores en bus
ca de la carpa y otras especies.

Allí, junto a la presa, alguien tuvo 
la feliz idea de poner un merendero 
y servir comidas y «tentempiés». 
Y como aquella era tierra de pas
tores, pues el nombre que mejor 
le cuadraba era «La Majada».

Singular sitio para el paseo y el 
goce de la naturaleza: agua, aire, 
tierra y cielo; singular sitio para re
posar después y hacerle los ho

nores al plato más campero de 
los que en «La Majada» prepa
ran: el conejo; plato que sabe 
a campo, pues va aromatizado 
por el mismo tomillo salsero con 
el que nos hemos ido encontran
do por esos cerros de entre Mora 
y Tembleque, con una salsilla en 
la que no nos hartaremos de mo
jar pan, ya sea por el hambre,

ya sea por el regusto del paladar.
Pero, aun siendo el conejo el 

plato que no se debe omitir en es
ta casa, no está demás, si se tiene 
ganas de comer con cuchara, ha
cerse servir por el campechano 
«Cipri» un buen plato de judías 
con oreja, que le dejan a uno el 
cuerpo satisfecho como para pa
sar tarde y media.

Pero nuestra recomendación, si 
se va en grupo, es que se coma de 
«picoteo», una racioncita de ma
gro con tomate, otra de choricito 
frito, una más de oreja de cerdo 
(muy buen punto), unas chuletitas 
de cordero y un plato de paella pa
ra los niños, si hay suerte o si se 
ha encargado previamente, y no 
hay que dejarse en el olvido una 
buena ración de queso manchego 
bien curado del de Felipe García, 
de Mora, un queso superior.

Para regar los manjares y acom
pañar el calorcillo del sol no hay 
que andar buscando marcas de 
morapio, «Cipri» recomienda y 
sirve un «tinto añejete de los Mon
tes de Toledo» de mucho cuerpo 
y fuerte paladar, pero es que la sal
sa atornillada del conejo realmente 
no pide otra cosa mejor.

Nosotros recomendamos...
Una comida o merienda a base de «picotear» raciones 

de las que en la casa se ofrecen. Y puestos a quedarnos 
con buen sabor de boca y a llevarnos en el paladar el aro
ma de la casa, no debe faltar en el «yantar» una buena 
ración de conejo en salsa, con su ajo, su laurel y su tomi
llo. Las chuletillas de cordero son muy socorridas, pero 
antes debemos dar cuenta del buen queso de Felipe Gar
cía y de unos choricitos fritos que invitan a beber y a la 
buena conversación.

El local
Bar merendero «La Majada», junto a la presa del pan

tano de Finisterre, en un desvío de la carretera de Mora 
de Toledo a Tembleque.

Tipo de cocina: Casera campestre, basada en el «tapeo» 
y en algunos guisos estrella, como el de conejo.

Comedor: Mesas para comer 30 o 40 personas en el in
terior y amplia terraza con el solecito y la brisa.

Servicio: Hasta 5 o 6 personas los fines de semana, lo 
que se hace un poco escaso cuando el público se aglomera.

Precio: Por 1.500 pesetas se puede «biencomer».
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Sí usted fuera el próximo 

alcalde de Toledo:

¿Qué haría! ¿Qué mejoraría!

Llame al teléfono 25 32 25, 

de lunes a viernes, entre las 10 y 

las 14 horas, Joaquín Sánchez Garrido 

comunicará directamente 

con usted.

PSOE
'

JOAQUIN SANCHEZ GARRIDO
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\u  a calidad de la arcilla de 

La Sagra, unida a nuestra 

tecnología de punta, hacen que en 

Cerámica N uestra Señora de la Oliva 

fabriquemos ladrillos de cara vista 

con una gran calidad.

N uestra m oderna em presa nos 

perm ite distribuir a cualquier 

punto de España, m ás de veinte 

productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 

profesionalidad nos capacitan para 

hacer ladrillos que dan la cara.

CERAMICA

£de'J.

Vereda del Prado, s/n. 
45290 PANTOJA (Toledo) 

Telf.: 55 47 00 
Fax: 55 41 26= ■ 0
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